
Два месяца назад при обыске у аре-
стованного зам. главы антикоррупцион-
ного управления МВД Дмитрия Захар-
ченко нашли деньги и ценности на 120 
миллионов долларов. Размер взятки, 
которую, по версии следствия, получил 
уже бывший министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, значительно 
меньше — «всего» 2 миллиона долларов. 
«Некрупной» взятку назвал и генеральный 
директор Центра антикоррупционных 
исследований и инициатив «Transparency 
International Россия» Антон Поминов, 

добавив, что это скорее «уровень сель-
ской администрации», а не министра. 
Два миллиона долларов — это много или 
мало? «МК» попробовал разобраться. 

Читайте 2-ю стр.

Президиум Верховного суда отменил 
приговор, вынесенный Алексею Навально-
му по «делу «Кировлеса», согласно кото-
рому политик и блогер отбывал условный 
срок. Сделано это на основании вердикта 
Европейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ).

А теперь немного лирики. В нашей 
стране у большинства детей была такая 
игрушка — неваляшка (ванька-встанька). 
Она не исчезала с прилавков даже в эпоху 
тотального дефицита. Потому что специали-
сты считают: это очень полезная для раз-
вития игрушка. Она совмещает в себе яркую 
куклу, погремушку, дает малышу первое 
представление о законах природы, разви-
вает внимание, координацию движений. И 
совершенно безопасна для малыша.

Нашей совсем еще детской демокра-
тии такая неваляшка тоже необходима, и 
она у нас есть.

Вернемся к Верховному суду. В России 
формально действует норма главенства 
международного права над отечественным. 
Но фактически президиум ВС не так уж и 
обязан подчиняться решениям ЕСПЧ, что 
не раз демонстрировал. Он может отло-
жить исполнение Страсбургских решений 
на неопределенное время, или начать реа-
лизовывать их по частям, или же попросить 
у Конституционного суда разрешение не 
выполнять «заветы ЕСПЧ» вовсе. Однако в 
данном случае ВС подчинился Евросуду (хотя 
и не полностью, но об этом ниже). А посколь-
ку наш суд, как известно, самый независи-
мый от исполнительной 
власти в мире, то сделал 
он это не случайно.

Читайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ИРИНА ДУБЦОВА умело совмещает график 
эстрадной звезды и заботливой мамы. «МК-Бульвар» 
обсудил с певицей тонкости семейного отдыха на 
Мальдивах, а также «желтую прессу» и планы на 
пополнение в семье.

  СЕРГЕЙ ЧИРКОВ дополнил свою актерскую 
коллекцию ролью спортивного менеджера в филь-
ме «Молот». «МК-Бульвар» встретился с Сергеем и 
поговорил об актерских суевериях, бескорыстной 
любви и женском идеале.

  А ТАКЖЕ: Марк Богатырев приглашает в спаль-
ню, Елена Воробей ставит рекорды на рыбалке в 
Майами, Анастасия Макеева пострадала на съемках 
и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

РУССКАЯ ИДЕЯ 
ДОНАЛЬДА 
ТРАМПА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов

Читайте 3-ю стр.

АНЕКДОТ ДНЯ
Они там, в СИЗО, скоро свое пра-

вительство смогут создать. Три губер-
натора, генералы СК, вот и министр 
подъехал...

Читайте 7-ю стр.

НЕВАЛЯШКА 
НАВАЛЬНЫЙ

Решением суда экс-министр эко-
номического развития помещен под 
домашний арест до 15 января. Все это 
время Алексей Улюкаев будет нахо-
диться в своей квартире на Минской 

улице. Мы связались с тещей Улюкаева 
Надеждой, которая передала настрое-
ния в семье.

Читайте 3-ю стр.

ТЕЩА УЛЮКАЕВА: «БУДЕМ 
УЧИТЬСЯ ЖИТЬ ЗАНОВО»

Никто из родственников чиновника не ожидал 
его ареста

Во вторник вечером решением суда 
экс-министр экономического развития Рос-
сии Алексей Улюкаев был помещен под до-
машний арест на три месяца. Пока ведется 
следствие, чиновнику, обвиненному в вы-
могательстве у «Роснефти» двух миллионов 
долларов, предстоит жить в своей квартире, 
которая находится в элитном микрорайоне 
«Золотые ключи»  на Минской улице. «МК» 
решил разузнать, где же именно будет на-
ходиться под домашним арестом высоко-
поставленный чиновник. 

Охранник одного из подъездов сразу по-
казал конкретный дом и даже сообщил номер 
подъезда. Дверь в парадное была заблокиро-
вана, а сотрудник ЧОПа лишь подтвердил, что 

именно здесь проживает Алексей Улюкаев, 
но от дальнейших комментариев отказался, 
после чего закрыл дверь. У дома, в котором 
бывший министр проведет ближайшие три 
месяца, не наблюдается никакой активности: 
не стоят автомобили силовых структур, никто 
не дежурит перед входом. Лишь в два часа 
дня приехала бригада рабочих с аппарату-
рой, проводами и стремянками — очевидно, 
для установки оборудования, которое будет 
отслеживать перемещения Улюкаева. Как из-
вестно, на арестанта надели браслет нового 
поколения с увеличенным объемом батарей 
— до одного года. 

Читайте 3-ю стр.

«МК» выяснил, 
как обустраивают 

квартиру 
Улюкаева, где он 
начал отбывать 
домашний арест

КЛЕТКА ДЛЯ МИНИСТРА 
С ЗОЛОТЫМИ КЛЮЧАМИ

Кандидат Навальный 
увеличивает явку  

на выборах мэра Москвы. 
Сентябрь 2013 года.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

МОЛОКОМАТЫ СОГРЕЮТ СЕБЯ  
В МОРОЗ И ОСТУДЯТ В ЖАРУ

Автоматические пункты 
продажи молоч-
ных продук-
тов в едином 
стиле появятся 
в Москве в бли-
жайшее время. С 
внешним видом 
городских моло-
коматов опреде-
лилась Моско-
мархитектура. 

В новых кио-
сках можно бу-
дет купить как 
молоко в бутыл-
ках, так и сме-
тану, йогурты, 
творог, сладкую 
творожную массу 
и кефир. Все то-
вары станут про-
даваться только 
в упаковках. При 
выборе дизайна архитек-
торы решили остановиться 
на строгом сочетании чер-
ного корпуса и прозрачного 
стекла. Как отмечают в Мо-
скомархитектуре, по кон-
струкции автомат состоит 
из двух частей: секции для 
приема денег и специального 
антивандального бокса, ко-
торый защитит продукты от 

нападок воров. Толщи-
на стальной коробки 

— 3 мм. Весить вся 
конструкция бу-

дет чуть более 
500 кг, а высота 
киоска соста-
вит два метра. 
В верхней части 
аппарата поя-
вится световая 
панель с выве-
ской. Еще одна 
фишка новых 
молокоматов 
— особая эконо-
мичная систе-
ма подогрева. 
Она позволит 
агрегату рабо-
тать на улице 
как в зимние 

морозы, так и 
в летнюю жару. 

Аппарат будет спо-
собен переносить темпера-
туру окружающей среды от 
минус 30 до плюс 50 граду-
сов. А внутри температура 
составит от нуля до плюс 14 
градусов. Устанавливать но-
вые автоматы с молочными 
продуктами планируется на 
продовольственных рынках и 
в помещениях магазинов.

ДЛЯ ПРОТИВНИКОВ ПРИВИВОК 
НАЙДУТ МЕСТО В УГОЛОВНОМ 

КОДЕКСЕ
Наказывать родителей, 

которые не хотят делать 
прививки своим детям, 
предлагают медики. Кроме 
того, Минздрав планирует 
пополнить национальный ка-
лендарь прививок новыми 
вакцинами.

Возможные изменения в 
программе вакцинации вра-
чи и чиновники обсудили в 
рамках конференции «Им-
мунобиологический щит 
России». Одно из предлага-
емых новшеств — введение 
наказаний для родителей, 
отказавшихся от вакцинации 
своих детей. Так, если ребе-
нок в результате подхватит 
инфекцию, которую можно 
предотвратить прививкой, 
и станет инвалидом, роди-
телей может ждать админи-
стративная ответственность. 
Если же болезнь закончилась 
летальным исходом — уго-
ловная. Правда, конкретные 
размеры штрафов и тюрем-
ных сроков авторы идеи пока 
не называют. Еще один про-
ект — расширение календаря 
прививок. Если предложение 

будет одобрено, список по-
полнится вакцинами против 
ветрянки и ротавирусной ин-
фекции. Сейчас от них при-
вивают только по особым 
показаниям. Также в планах 
чиновников сделать новую 
модификацию календаря 
для взрослых. В нем будет 
прописано, в каком возрасте 
какие прививки надо делать. 
Таким образом, как поясняют 
врачи, можно будет снизить 
резистентность к антибио-
тикам, которые граждане, не 
желающие пропускать рабо-
ту из-за болезни, поглощают 
горстями. Наконец, непри-
ятные уколы могут быть ча-
стично заменены на совре-
менные многокомпонентные 
формы прививок, например, 
капли в рот. Как отмечают 
чиновники, таким способом 
получится побороть страхи 
пациентов, а также снизится 
психологическая нагрузка 
на малышей первого года 
жизни. Врачи сетуют, что 
сейчас младенцев прихо-
дится колоть почти каждый 
месяц.

ГЛАВНАЯ ПОМЕХА КАРТОЧНЫХ ШУЛЕРОВ ВСТРЕТИТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ТУРГЕНЕВА КАК НОВЕНЬКАЯ

Лампу-бульотку, охотни-
чью сумку, а также еще более 
170 предметов восстановят 
к юбилею писателя Ивана 
Тургенева. Государственный 
музей А.С.Пушкина с помо-
щью электронных закупок 
ищет подрядчика, который 
выполнит реставрацию этих 
музейных экспонатов.

Раритеты хранились в 
разных фондах музея и бу-
дут переданы в московский 
Дом И.С.Тургенева. Стоит 
отметить, что сам дом сей-
час также находится на ком-
плексной реставрации и его 
открытие в обновленном виде 
приурочено к 200-летию Тур-
генева, которое будет отме-
чаться 9 ноября 2018 года. 
Как пояснили в пресс-службе 
музея, все 170 предметов 
являются типологическими 
вещами эпохи классика. С их 
помощью будет восстановле-
на атмосфера того времени, 
а также быт писателя и его 
матушки. Есть среди экспо-
натов и уникальные изделия, 
которые редко сохраняются 
до наших дней.

— Помимо прочего мы на 
реставрацию отдали две со-
нетки — это такие широкие 
ленты, которые вешались на 
стену для вызова прислуги, 
— пояснила руководитель 
пресс-службы Государ-
ственного музея А.С.Пушкина 
Вероника Кирсанова. — Мы 
очень дорожим этими со-
нетками, так как из-за тон-
кого материала они редко 

сохраняются столько лет. У 
этих экспонатов необходимо 
промыть в некоторых местах 
ткань, а также восстановить 
бисерную вышивку.

Кроме сонеток в реставра-
ции нуждаются и две охотни-
чьи сумки, причем одна из 
них женская — сумка-муфта. 
Благодаря этой сумке охот-
ницы могли согреть руки в 
холодную погоду. Оба изде-
лия имеют тканевые повреж-
дения. Также подрядчикам 
предстоит восстановить и 
утраченные элементы на аба-
журе лампы-бульотки. В XIX 
веке эта настольная лампа 
была очень популярна, осо-
бенно среди карточных игро-
ков. Абажур этой лампы регу-
лируется по высоте, а значит, 
его можно было установить 
на уровне глаз играющих. 
Таким образом, игроки поч-
ти не видели лиц друг друга 
и не могли подмигивать или 
подавать другие знаки, для 
того чтобы сжульничать. 

На восстановительные ра-
боты планируется потратить 
4,5 млн рублей. 

ВОРИШКА-«СТОМАТОЛОГ» РЕШИЛ, ЧТО ЗАМОЧНАЯ 
СКВАЖИНА НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ЗУБА

При помощи инструмен-
тов, используемых зубными 
врачами, умудрился обо-
красть студентку одного 
из столичных вузов житель 
северо-востока Москвы. 
Мужчина использовал сто-
матологические зонд и 
кюрету, чтобы аккуратно 
вскрыть дверь в комнату 
общежития. 

Как стало известно «МК», 
преступление было совер-
шено около 19.00 в общежи-
тии учебного учреждения, 
расположенном в Огород-
ном проезде. В это время 
в здание вошел 38-летний 

Виталий (имена изменены), 
житель одного из домов по 
улице Милашенкова. К сло-
ву, сам гражданин недав-
но вышел из мест не столь 
отдаленных, где отбывал 
наказание за кражу. Кроме 
этого в послужном списке 
москвича значились сроки за 
изнасилование, разжигание 
межнациональной розни и 
торговлю наркотиками. По-
этому почти половину жизни 
мужчине довелось провести 
на зоне. Впрочем, на путь 
исправления тот не думал 
становиться: в этот день 
Виталий вновь решил со-
вершить кражу. Более того, 
к преступлению гражданин 
тщательно подготовился — 
с собой он прихватил два 
заранее купленных стома-
тологических инструмента 
— зонд и кюрету, которые 
успел слегка усовершен-
ствовать, сделав отмычки. 
Дождавшись, когда одна из 
студенток, 22-летняя Галина, 
покинет комнату и отправит-
ся на кухню готовить себе 
ужин, Виталий при помощи 
зубного инструментария 

открыл дверь, вошел в по-
мещение и, прихватив лежа-
щий на столе смартфон и на-
ходящийся в шкафу ноутбук, 
скрылся. Галина вернулась 
комнату через полчаса и, 
удивившись открытой две-
ри, все же не придала этому 
значения, подумав, что по-
просту забыла ее закрыть. 
Пропажу личных вещей она 
также заметила не сразу, а 
лишь через пару часов. Де-
вушка побежала с заявлени-
ем в полицию. Прибывшие 
оперативники обнаружили, 
что вор вовсю «наследил» 
— на дверце шкафа, да и на 
входной двери остались его 
отпечатки пальцев. Найти 
злоумышленника, учитывая 
его преступную биографию, 
также не составило труда. 
Да и сам преступник и не 
думал скрываться, его за-
держали на следующий день 
по домашнему адресу. Там 
же находились похищенные 
вещи. Окончания следствия 
вор, которого уже успели 
окрестить «стоматологом», 
будет дожидаться под под-
пиской о невыезде.

ГОСТИ ПРИДУТ НА ЮБИЛЕЙ 
ПАТРИАРХА БЕЗ ПРИГЛАШЕНИЯ

К юбилею па-
триарха Кирилла 
вовсю готовятся 
в храме Христа 
Спасителя. Ожи-
дается, что 20 ноя-
бря сюда придут 
не менее 5 тысяч 
прихожан. Воз-
можно, поздра-
вить патриарха 
приедут первые 
лица страны.

Как стало из-
вестно «МК», в 
день своего 70-
летия патриарх Кирилл от-
служит воскресную службу 
— это будет обычная литур-
гия. Впрочем, богослужение 
в отличие от других дней свя-
щенник исполнит в празд-
ничной обстановке — в при-
сутствии гостей из разряда 
высших духовных сановни-
ков (архиереев и митропо-
литов). К сведению, 69-летие 
патриарха прошло скромно и 
незаметно — дело в том, что 
священники не каждый год 
отмечают дни рождения, а 

монахи празднуют 
исключительно 
именины.

В главном хра-
ме России одно-
временно могут 
находиться около 
5 тысяч человек. 
Ожидается, что он 
будет полностью 
заполнен, попри-
ветствовать па-
триарха приедут и 
верующие из ре-
гионов.

Перекрывать 
дороги возле храма пока не 
планируется. Охранники по-
лучили предписание усилить 
меры безопасности и быть 
внимательными и тактичны-
ми с прихожанами. 

Для обеспечения безопас-
ности в храме дополнитель-
но привлекут полицейских 
и чекистов — не исключен 
визит высокопоставленных 
чиновников. Как правило, об 
этом становится известно за 
несколько минут до их при-
езда.

МОШЕННИК ВЫПОТРОШИЛ 
КОШЕЛЬКИ КОММЕРСАНТОВ 

РУКАМИ ФЕМИДЫ 
Найти объяснение массо-

вому использованию под-
дельных исполнительных 
листов, разоряющих фирмы 
Московского региона, уда-
лось столичным стражам 
порядка. Выяснилось, что 
бланки похищал и торговал 
ими сотрудник суда подмо-
сковного Ступина — 16 ноя-
бря его задержали.

Как стало известно «МК», 
в 2015 году на столичные 
отделы полиции буквально 
обрушился шквал заявлений 
от бизнесменов, руководи-
телей различных компаний, 
в основном страховых. Они 
жаловались на многомил-
лионные одноразовые спи-
сания с расчетных счетов, 
проведенные банками в счет 
других фирм по судебным 
решениям в рамках граждан-
ских дел. Большинству зая-
вителей долго приходилось 
убеждать правоохраните-
лей, что они не участвовали 
в судебных тяжбах и никаких 
долгов у них нет. Сделать 
это было затруднительно, 
ведь бланки были оформ-
лены по правилам — на них 
красовалась печать суда и 
порядковые номера. При-
чем исполнительные листы 
принадлежали разным су-
дам столицы и области. Ком-
мерсанты подняли шумиху, 
и в апреле 2015 года Цен-
тробанк даже настоятельно 
рекомендовал банкам убеж-
даться в подлинности листов 
перед списанием средств со 
счетов клиентов и предупре-
ждать их об этом. 

Между тем повторяющи-
еся инциденты привлекли 
внимание и служителей 
Фемиды. Ведь несмотря на 
очевидную подлинность до-
кументов, в судах уверяли, 
что такие решения не выно-
сились. В МУРе был создан 
целый отдел по расследова-
нию загадочных эпизодов. 
Блюстители закона выяс-
нили, что после получения 
денег предприятий образо-
ванные фирмы-однодневки 
исчезали. Были установлены 

злоумышленники, которые 
получали деньги по листам 
исполнительного производ-
ства. В апреле этого года у 
одного из задержанных — 
генерального директора 
компании, занимающейся 
железнодорожными пере-
возками, — при обыске наш-
ли 20 поддельных оттисков 
печатей судов Москвы, 11 
«липовых» оттисков печа-
тей судов других регионов, 
1 оттиск печати МФЦ района 
Бибирево. Именно этот муж-
чина, как выяснилось позже, 
фальсифицировал исполни-
тельные листы с решениями 
судов. Он подозревается в 
причастности более чем к 30 
случаям мошенничества на 
территории Москвы, общий 
ущерб от которых составил 
более чем 20 миллионов ру-
блей. При этом жулик поку-
пал где-то настоящие бланки 
судов с «шапкой», на которых 
впоследствии ставил нена-
стоящие печати и заполнял 
их нужными решениями по 
взысканию денег с «должни-
ков». Оперативникам остава-
лось только найти продавца 
бланков. 

В конце концов правоохра-
нители установили, что бу-
магами торговал сотрудник 
Ступинского суда Подмоско-
вья. Мужчина продавал их по 
10 тысяч рублей за штуку. 
За эти деньги он отдавал 
покупателям лист с «шап-
кой». А злоумышленники 
уже вписывали туда текст на 
дорогом полиграфическом 
оборудовании, указывали 
реквизиты нужных фирм и 
ставили поддельную печать 
любого нужного суда. 

Примечательно, что в суде 
похититель бланков тру-
дился инженером, а листы 
брал в канцелярии. Утром 
16 ноября сотрудники СОБРа 
столичного ГУ МВД и Сту-
пинского УВД задержали 
мужчину возле его дома в 
Ступине. При обыске у него 
нашли бланки, также обыски 
были проведены по месту 
его работы. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
может составить размер штрафа 
за опасное селфи на железнодо-
рожных объектах в Подмосковье 
уже к концу следующего года. С 
соответствующей инициативой 

готов выступить комитет Мособлдумы по вопросам охраны 
здоровья, труда и соцполитики. По словам председателя 
комитета Андрея Голубева, депутаты хотят добавить новую 
статью в Административный кодекс, чтобы люди стали осто-
рожнее и не подвергали себя опасности. «Нововведение будет 
носить скорее предупредительный характер, — объяснил 
Голубев. — Мы не хотим, чтобы правоохранительные орга-
ны злоупотребляли этой нормой и штрафовали, к примеру, 
людей, которые делают селфи перед поездом на перроне. 
Нам важно, чтобы на станциях и вокзалах были развешаны 
предупреждающие таблички. Главное в этой работе сейчас — 
определить критерии опасности объектов. В первую очередь 
это будут крыши поездов и электричек».

1500 руб.

Орудия не только 
лечения, но и 

преступления.

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Дизайнеры предоставили Деду 
Морозу для проезда Триумфальную арку.

Алексей Улюкаев известен 
своей любовью к бегу.  

Но теперь бежать ему некуда.  
Да и не получится.

В этом доме будет томиться 
экс-министр экономическо-
го развития.
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ВЗЯТКА 2 МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ — ЭТО 
УРОВЕНЬ «СЕЛЬСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ» 

0,04% от суммы сделки берут только за ноги,  
«за амортизацию ботинок»



c 1-й стр.
Коррупцию можно разделить на два 
вида. «Бытовая» возникает при 
обычном взаимодействии власти 
и граждан — взятки врачам, препо-

давателям, сотрудникам ГАИ и так далее. «Дело-
вая» же возникает при взаимодействии власти и 
бизнеса. К последней как раз и относится кейс 
Улюкаева и «Роснефти». 

Ответить на вопрос о среднем размере взятки 
и в первом, и во втором случаях непросто. 

Оценку суммы взяток по России озвучива-
ет, например, МВД. По данным за прошлый год, 
средний размер взятки по России составил 172,9 
тысячи рублей, в Москве — 654 тысячи рублей. Но 
здесь учитываются далеко не все существующие 
в природе взятки, а только те, которые выявили 
сотрудники правоохранительных органов. Понять, 
сколько в среднем берет условный чиновник, а 
сколько — условный гаишник, никак нельзя. 

В исследованиях Фонда «Индем» разделе-
ны данные по «бытовой» и «деловой» коррупции. 
Согласно им средний размер «бытовой» взятки в 
2010 году составил 5285 рублей, а средний размер 
«деловой» в 2005 году — 137,23 тысячи долларов. 
Каков размер «деловой» взятки сегодня, история 
умалчивает, подобные исследования в последнее 
время проводило Минэкономразвития, однако их 
результатов в публичном доступе нет. 

Но опять же понять, сколько в среднем берет 
условный чиновник «сельской администрации», 
сколько берет условный чиновник регионального 
уровня, а сколько министр, — из этих данных никак 
нельзя. Даже если предположить, что средний 

размер «деловой» взятки за 10 лет никак не из-
менился (что очень вряд ли). 

Отсюда следует, что при помощи официаль-
ных данных ответить на вопрос, поставленный в 
начале материала, нельзя. 

Антон Поминов сказал «МК», что основы-
вался на документах, с которым в Transparency 
International обратился заявитель несколько лет 
назад, когда говорил о размере взятки на уров-
не «сельской администрации». «Если вам нужно 
купить участок земли, то вы можете сделать это 
двумя способами. Купить его на рынке или поуча-
ствовать в торгах по продаже государственного 
или муниципального имущества, «— пояснил 
он.. По словам директора центра, если у адми-
нистрации «есть что-то вкусненькое продать», то 
в месяц коррупционная выручка может доходить 
до миллиона. 

В пользу того, что 2 миллиона долларов — 
«небольшая» взятка для уровня министра и сделки 
уровня «Роснефти», свидетельствует и выска-
зывание эксперта Московского Центра Карнеги 
Константина Гаазе. Он подсчитал, что взятка, ко-
торую, по версии следствия, получил Улюкаев — 
это примерно 0,04% от суммы сделки. «В лучших 
традициях московского лоббизма. Небольшая 
сумма за, как говорят опытные толкачи, «ноги и 
амортизацию ботинок», — пишет эксперт. 

«Учитывая сумму сделки и начальную позицию 
министра по этому вопросу — это, конечно, мало, 
— говорит доцент факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Варвара Васильева. — Если говорить 
в терминах китайского понимания коррупции, 
то 1–2% от суммы сделки — это не коррупция, а 
платеж, способствующий продвижению». 

Кроме того, Антон Поминов высказал пред-
положение, что уголовное дело в отношении ми-
нистра Улюкаева является «подставой». «Улюкаев 
фигурирует в «панамском архиве» с документами 
десятилетней давности, то есть слова «офшор», 
«Британские Виргинские острова» были известны 
ему, вернее, его 21-летнему сыну еще 10 лет назад 
(в расследовании Международного консорциума 
журналистов-расследователей (ICIJ) на базе доку-
ментов, получивших название «панамский архив», 
утверждается, что сын, а затем супруга Улюкаева 
возглавляли офшорную компанию на Британских 
Виргинских островах в период его работы первым 
зампредом Центробанка. — «МК»), — пояснил 
он «МК». — Если вам нужно условно подкупить 
министра, то с высокой вероятностью одна ком-
пания с Британских Виргинских островов получит 
часть другой компании где-нибудь на Кипре. Но 
почему-то вдруг Улюкаева ловят с наличными 
деньгами».

Валерия МАРКОВА.
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Единый оператор программы 
развития московского 

метрополитена до 2020 года

Генеральный подрядчик
и генеральный 

проектировщик 
транспортно-пересадочных 

узлов

Генеральный проектировщик 
реконструкции вылетных 

магистралей

Врио министра 
Евгений Елин, 
скорее всего, 
продолжит курс 
Улюкаева...

По закону лицо, которое находится под до-
машним арестом, не имеет права покидать преде-
лы своего жилища, общаться с кем-либо, кроме 
близких родственников, адвокатов и следовате-
лей, получать и отправлять корреспонденцию, 
использовать средства связи и Интернет, а также 
контактировать со СМИ. Однако, как показывает 
практика, эти правила иногда удается обойти. 

Главным атрибутом такой меры пресечения 
является электронный браслет, который отслежи-
вает любое передвижение человека. Как пояснила 
«МК» супруга Сергея Удальцова Анастасия, браслет 
напоминает наручные часы, только пластиковые. 
Надеть его можно на руку или на ногу. С ним можно 
купаться и спать. «Браслет застегивался спе-
циальной застежкой, которую самостоятельно 
нельзя расстегнуть. Но разрезать при желании 
можно было без проблем», — рассказывает со-
беседница «МК». 

Например, Алексею Навальному это удалось. 
В своем блоге в январе 2015 года он разместил 
фотографию разрезанного кухонными ножницами 
электронного браслета. Мало того, на следую-
щий день оппозиционер отправился в магазин, 
расположенный в доме, где он проживал, чтобы 
купить молоко. «Удовольствия от долгожданной 
самостоятельной прогулки получить не удалось. 
Три человека, «Алексей Анатольевич, немедленно 
вернитесь» и все такое», — пишет Навальный. 

Однако повторить выходку Навального Алек-
сей Улюкаев явно уже не сможет. Ему, скорее всего, 
не удастся разрезать электронный браслет. Дело в 
том, что на экс-главу Минэкономразвития надели 
модернизированный прибор, реагирующий, в 
частности, на тепло тела. Скажем, если у человека 
поднимается температура, то на аппаратуре ФСИН 
это будет отображаться. 

Как сообщили «МК» в ОНК Москвы, «аксес-
суар» отличается от образцов из старой партии 
прежде всего долгоиграющей батарейкой — она 
служит как минимум год. Но даже в том случае, 
если по каким-либо причинам источник питания 

выйдет из строя раньше времени, его оперативно 
заменят. Браслет подаст сигнал, и домой к Улюкае-
ву буквально в течение часа приедут специалисты, 
которые заменят батарейку.

Кстати, усовершенствованный электронный 
браслет, который будет следить за передвиже-
ниями бывшего главы Минэкономразвития, не 
доставляет никаких неудобств своему владельцу 
в быту. Видимо, не зная об этом, Улюкаев поинте-
ресовался у тех, кто надевал на него устройство, 
можно ли его мочить и, в частности, мыться в нем. 
Инспектора заверили его, что браслет абсолютно 
водонепроницаем.

«У нас дома стояла специальная установка для 
браслета, на которую могли звонить сотрудники 
ФСИН. Когда раздавался звонок, нужно было сни-
мать трубку. Правда, они практически не звонили», 
— продолжает Анастасия Удальцова. 

По ее словам, порой аппаратура давала сбой. 
Например, в то время, когда Сергей Удальцов был 
на месте, прибор сигнализировал, что он якобы 
вышел за пределы квартиры. «И был такой случай, 
когда к нам позвонили из ФСИН со словами: «Вы 
что там — танцуете?» А на самом деле мы спали», 

— рассказывает жена оппозиционера. 
В таких случаях сотрудники ФСИН брали объ-

яснительную, в которой необходимо было распи-
сать, где и в какое время находился арестант. Этим, 
по словам Анастасии, все и ограничивалось.

По правилам домашнего ареста «заключен-
ный» не может покидать пределы своей квартиры. 
«Максимум куда мог выйти Удальцов — это вынести 
мусор, и не более того», — говорит жена лидера 
«Левого фронта». 

Выходить на улицу суд запретил и Алексею 
Улюкаеву, несмотря на просьбы его адвоката 
разрешить двухчасовые ежедневные прогулки, 
необходимые бывшему министру по состоянию 
здоровья. 

Впрочем, в экстренных ситуациях бывают 
исключения в передвижении подозреваемого. 
«Когда Сергею во время судебного процесса необ-
ходима была операция на глаза, то ФСИН надел на 
него еще один браслет, который отслеживал наши 
действия, и мы могли спокойно посещать врачей», 
— делится с «МК» Анастасия Удальцова. 

По ее словам, отсутствие прогулок — самое 
тяжелое при домашнем аресте, так как общение 
и без того ограничено. Дело в том, что посещать 
подозреваемого могут только близкие люди — 
дети и родители, а также адвокаты. 

В этих обстоятельствах даже выезды на 
суды были глотком свежего воздуха. А во время 
нахождения в четырех стенах отдушиной стано-
вится Интернет. Пользоваться Глобальной сетью 
подозреваемым нельзя. Однако проживающим 
с ними родственникам — не возбраняется. То 
есть просматривать, к примеру, новости в лентах 
теоретически можно с гаджетов близких людей. 
«Сложнее, конечно, тем, кто проживает один. 
ФСИН насторожит, если в квартире один чело-
век, а интернет-трафик идет. Поэтому они имеют 
право перерезать доступ. Но так как я проживала 
с Сергеем вместе, то мне запретить пользоваться 
Интернетом было невозможно — я же не заклю-
ченная», — заметила Анастасия Удальцова. 

В ближайшее время правозащитники наме-
рены навестить арестованного чиновника, если 
он сам попросит о таком визите.

Ирина БАДМАЕВА, Ева МЕРКАЧЕВА. 

ТВОЙ ДОМ — ТЮРЬМА

Претенденты на кресло 
министра встали в очередь

Шум вокруг очередного заседания пра-
вительства неожиданно подняла Вален-
тина Матвиенко. Обращаясь к сенаторам, 
которые в среду должны были заслушать 
выступление министра финансов Антона 
Силуанова, после чего проголосовать за 
поправки в бюджет 2016 года, она прого-
ворилась, что в повестке будут изменения, 
поскольку «назначено срочное заседание 
правительства в 12 часов». И хотя пресс-
служба кабмина поспешила заверить, что 
Матвиенко погорячилась и ничего экстрен-
ного в Белом доме не ожидается, опреде-
ленные основания для таких заявлений 
все-таки были. 

Во-первых, после ареста Улюкаева Дмитрий 
Медведев внес изменения в свой рабочий график. 
Предполагалось, что до четверга включительно 
премьер будет работать в Москве, а в пятницу 
вылетит в Сочи, где примет участие во II Всемир-
ном зерновом форуме. Теперь же поездка в Сочи 
перенеслась на четверг (день, когда обычно про-
водятся заседания правительства), а посеще-
ние Зернового форума в планах ДАМа больше не 
значится. Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков сообщил, что Медведев приезжает на 
Совбез и о других мероприятиях с его участием 
пока ничего не известно. Как, собственно, и о том, 
привезет ли глава кабмина на согласование Путину 
кандидатуры возможных преемников Улюкаева. 
Напомним, что сейчас обязанности руководителя 
Минэкономразвития исполняет один из замов за-
держанного министра — Евгений Елин, — однако 
это отнюдь не означает, что именно он в итоге 
получит назначение на ключевой в финансово-
экономическом блоке пост. 

«Медведев должен поехать и лично пого-
ворить с Путиным. Они не виделись с прошлого 
вторника, и, несмотря на телефонные контакты, 
глава правительства, скорее всего, не обладает 
всей полнотой информации о деле Улюкаева», 
— считает один из обитателей Белого дома. Он 
также находит странным, что Дмитрий Медведев 
решил собрать кабмин в центре Москвы, хотя 
следом в его подмосковной резиденции «Горки» 
назначено заседание Евразийского межправи-
тельственного совета. Обычно в таких случаях 
оба мероприятия проходят за городом, чтобы 
ДАМ не летал туда-сюда. «Возможно, у премьера 
в Москве есть какая-то важная встреча, которая не 
афишируется», — рассуждает чиновник. 

Как бы там ни было, министры стали подтяги-
ваться в Белый дом ближе к полудню, и журналисты 
тут же обратили внимание — все как один были 
в черном. Даже Ольга Голодец, которая обычно 
отдает предпочтение ярким, броским пиджакам, 
на этот раз оделась в нечто неприметное темное. 
Если правы психологи и цветовые предпочтения 
в одежде действительно отражают настроение 
человека, то душевное состояние членов кабмина 
можно описать двумя словами — депрессия и 
беспокойство. Глядя себе под ноги, министры 
старались как можно быстрее прошмыгнуть по 
лестницам и коридорам в зал заседаний. «Все 
вопросы к соответствующим органам», — не 

останавливаясь, бросил через плечо глава МВД 
Владимир Колокольцев. «Не думал об этом, мы 
продолжаем работать», — ответил на вопрос, не 
приведет ли «дело Улюкаева» к дестабилизации 
работы правительства, вице-премьер Дмитрий 
Козак. Наконец в коридоре появился помощник 
президента Андрей Белоусов, который накануне 
в крайне грубой форме отреагировал на попытки 
СМИ узнать его отношение к аресту высокопо-
ставленного коллеги. «Кого бы я с удовольствием 
посадил — это всех вас. На 15 суток! — заявил 
опешившим журналистам чиновник. — Каж-
дому по метле — и вперед! Чтобы к людям не 
приставали». Спустя сутки стало известно, что 
правоохранительные органы в связи с продажей 
«Башнефти» «Роснефти» интересовались не только 
Улюкаевым, в разработке якобы также находились 
вице-премьер Аркадий Дворкович, помощница 
первого вице-премьера Игоря Шувалова и сам 
Белоусов. (Напомним, что все трое изначально 
были против самой возможности заключения такой 
сделки.) Однако в среду помощник президента 
уже не выглядел раздраженным. Поездка в Сочи 
и общение с Владимиром Путиным явно оказали 
на Белоусова умиротворяющее воздействие... А 
может, он просто узнал, что может расслабиться 
и продолжать спать спокойно.  

Дмитрий Медведев со своей стороны не 
был оригинален и, открывая заседание кабмина, 
практически слово в слово повторил то же самое, 
что накануне говорил единороссам: «Конечно 
же, для правительства и для власти в целом в 
нашей стране — это экстраординарное событие. 
Произошедшее еще раз подтверждает один не-
преложный вывод, что абсолютно все, включая 

любого представителя власти, какую бы долж-
ность он ни занимал, равны перед законом». От 
себя премьер добавил, что случившееся не долж-
но отразиться на повседневной деятельности 
сотрудников Минэкономразвития. «Пора сейчас 
непростая, бюджет выходит на первое чтение. От 
вашей слаженной работы очень много зависит», 
— подчеркнул ДАМ. 

И.о. министра Евгений Елин выслушал эти 
слова из партера, где обычно сидят помощники, 
приглашенные и сотрудники службы безопасно-
сти. Место Улюкаева за столом заседаний остава-
лось пустым. Как известно, после вердикта суда 
он был уволен Владимиром Путиным «в связи с 
утратой доверия» — это значит, что президент 
счел убедительными предъявленные Улюкаеву 
обвинения. Последний раз эта формулировка 
использовалась в июле 2016 года в отношении экс-
губернатора Кировской области Никиты Белых, 
арестованного по той же статье, что и Улюкаев. 
(В 2015 году в связи с утратой доверия в отставку 
были отправлены глава следственного управления 
СКР по Коми Николай Басманов, губернатор Коми 
Вячеслав Гайзер, губернатор Сахалина Александр 
Хорошавин, в 2014-м — губернатор Новосибир-
ской области Василий Юрченко и губернатор 
Брянской области Николай Денин, в 2010 году — 
мэр Москвы Юрий Лужков). Старожилы Белого 
дома в связи с арестом Улюкаева вспоминают 
дело замминистра финансов Сергея Сторчака, 
задержанного в 2007 году по обвинению в мо-
шенничестве и злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. На время следствия Сторчак 
сохранил свой пост и продолжает занимать его 
сейчас. В 2011 году уголовное дело против него 
было прекращено за отсутствием состава пре-
ступления. «Но увольнение с формулировкой «в 
связи с утратой доверия» — это «черная метка». 
После нее такой сценарий невозможен», — под-
черкивают собеседники «МК». 

Елена ЕГОРОВА. 

МИНИСТРЫ В ЧЕРНОМ
На заседании правительства  
место Улюкаева осталось 
незанятым

Пустое место 
министра Улюкаева.

Будущее Алексея Улюкаева решается в 
правоохранительных и судебных орга-
нах, но уже очевидно, что даже в лучшем 
для себя случае на государственную 
службу он не вернется. В связи с этим в 
финансовых и политических кругах уже 
вовсю муссируются слухи о том, кто 
займет освободившееся кресло мини-
стра экономического развития.

КТО ЗАЙМЕТ 
МЕСТО УЛЮКАЕВА

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

ЧП

ОБЛАСТЬ

ГОРОД

ТРАНСПОРТ

Выезд из шестого микро-
района Видного на трассу 
М-4 «Дон», который с 
нетерпением ждут его 
новоселы, начнут строить 
в сентябре 2017 года. 
Протяженность дороги, вы-
ходящей на трассу, составит 
1,5 километра. «В настоящий 
момент администрации уда-
лось получить технические 
условия на проектирование 
примыкания к автодороге М4 
съезда в районе путепрово-
да через улицу Донбасская, 
— заявил заместитель 
главы администрации 
Ленинского района Сергей 
ГАВРИЛОВ. — Новая дорога 
пройдет между деревнями 
Ермолино и Сапроново». 
По мнению чиновников, 

данный проект позволит 
разгрузить улицы Советская 
и Ленинского Комсомола. 
В часы пик они перегруже-
ны автомобилями из трех 
новых кварталов Видного, а 
с возведением новых домов 

в микрорайоне №6 город-
скому округу может грозить 
настоящий транспортный 
коллапс. Поэтому строи-
тельство нового выезда 
продиктовано жизненной 
необходимостью.

В Подмосковье появится 
реестр детей с ограни-
ченными возможностями. 
К нему будут иметь доступ 
органы здравоохранения, 
образования и культуры. 
Власти региона считают, 
что межведомственное 
взаимодействие позволит 
оказывать детям-инвалидам 
более значимую и сво-

евременную помощь. По 
словам первого зампреда 
правительства Московской 
области Ольги Забраловой, 
реестр будут заполнять 
участковые врачи-педиатры. 
А «вести» этих маленьких 
пациентов предстоит пе-
диатрам в консультационно-
диагностических центрах. 
«Нагрузка на одного 

специалиста получается 
примерно 500 детей, — про-
комментировала нововве-
дение ЗАБРАЛОВА. — База 
для них станет своеобразным 
справочником-помощником, 
где можно посмотреть, куда 
направить ребенка. Если ре-
бенок аутист, то ему подберут 
соответствующие занятия по 
музыке в органах культуры».
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д. Ермолино

новые 
жилые 
кварталы 

М
-4 «Дон»
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В ночь на 15 ноября не-
известный мужчина 
поджег дом губернатора 
Волгоградской области 
Андрея Бочарова в поселке 
Латошинка. Злодей скрылся 
с места преступления до того, 
как приехали пожарные и по-
лиция. Правоохранительные 
органы возбудили уголовное 
дело по статьям «Покушение 
на убийство» и «Умышленное 
уничтожение или поврежде-
ние имущества». Следователи 
уверены, что причиной под-
жога стала профессиональная 
деятельность губернатора. 
По словам местных жителей, 
преступник перелез через 
забор, которым Бочаров 

огородил свой двухэтажный 
коттедж, и кинул бутылку с 
зажигательной смесью в стену 
дома. Где в этот момент на-

ходился глава региона, неиз-
вестно. Отмечается, что ранее 
в доме жил вице-президент 
Волгоградской областной 
федерации бокса Владимир 
Кадин. 
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ВАЖНОВАЖНО

Бочаров 
возглавил область 
2 апреля 2014 
года. До этого он 
возглавлял 
исполком 

Общероссийского народного 
фронта, работал в Админи-
страции Президента России, в 
2007 и 2012 годах избирался в 
Госдуму. С 1991 по 2004 год 
служил в ВДВ, в 1996 году 
награжден званием Героя 
России.

У ВИДНОГО ПОЯВИТСЯ ВЫХОД... НА ТРАССУ М4
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Массовое сжигание незаконного оружия состоялось близ кенийской столи-
цы Найроби. Сообщается, что в общей сложности было уничтожено более пяти 

тысяч ружей, винтовок, пистолетов и автоматов, изъятых в ходе спецопераций, проводи-
мых правоохранительными органами Кении.

НА ГУБЕРНАТОРА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ СОВЕРШЕНО ПОКУШЕНИЕ
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ДЕТИ-ИНВАЛИДЫ БУДУТ НА ВИДУ НЕ ТОЛЬКО У ВРАЧЕЙ,  
НО И У МУЗЫКАНТОВ

Власти города наконец 
озвучили полный список 
улиц Москвы, стоимость 
парковки на которых из-
менится со 2 декабря. 
Всего их 723. В их числе 
и 133 улицы, где стоянка 
будет стоить 200 рублей. 
Как считают в Департамен-
те транспорта, это самые 

загруженные в течение дня 
дороги. В пределах Буль-
варного кольца на 32 улицах 
с 8.00 до 20.00 первые пол-
часа будут стоить 50 рублей, 
час — 150 рублей. А каждый 
последующий час — 80 ру-
блей. В пределах Садового 
кольца на 211 улицах 
Москвы с 8.00 до 20.00 

первый час будет стоить 
60 рублей, каждый последую-
щий — 100 рублей. В преде-
лах Третьего транспортного 
кольца на 365 улицах стоянка 
обойдется в 60 рублей кру-
глосуточно. 

ОПРЕДЕЛЕНЫ УЛИЦЫ, ГДЕ ПАРКОВКА БУДЕТ СТОИТЬ 200 РУБЛЕЙ 

СПИСОК УЛИЦ   
на сайте 

Одной из первых была названа канди-
датура руководителя Агентства стратегиче-
ских инициатив Андрея Никитина. Бывшего 
менеджера, уже 5 лет возглавляющего АСИ, 
считают креатурой Дмитрия Медведева. Од-
нако большинство экспертов считают слух о 
его назначении уткой.

Легче и незаметнее всего Минэконом-
развития перенесет смену руководства, если 
государство заменит Улюкаева кем-то из его 
действующих заместителей. Эксперты уже на-
зывают двух возможных преемников: Евгения 
Елина, который сейчас временно исполняет 
обязанности министра, и Алексея Ведева, 
успевшего побыть врио лишь несколько часов 
после задержания Улюкаева. Они практически 
ровесники, но их судьбы и развитие карьеры 
несколько отличаются.

Евгений Елин родился в Санкт-Петербурге. 
Еще в советские времена после института 
успел поработать и в НИИ, и в райкоме ВЛКСМ, 
и во Внешторге. Некоторое время занимался 
ценными бумагами на Ленинградской фондо-
вой бирже. Стоит отметить, что именно с тех пор 
он должен быть знаком с Владимиром Путиным. 
В 1992 году Ленинградская фондовая биржа 
была переименована в Санкт-Петербургскую 
валютную, управляющим которой стал Елин. 
Одним из учредителей Санкт-Петербургской 
биржи был Комитет по внешним связям мэрии 
Санкт-Петербурга, который возглавлял ны-
нешний глава России. В Минэкономразвития 
пришел в июле 2013 года, спустя месяц после 
того, как министром стал Улюкаев, с которым 
Елин познакомился в середине 2000-х годов, 
когда они оба работали в Минфине.

Еще во время работы в Санкт-Петербурге 
Елин прослыл, с одной стороны, «бескомпро-
миссным финансистом», с другой — «разумным 
консерватором». Говорят, в его кабинете долгое 
время висела табличка с цитатой Че Гевары: 
«После революции работу делают не рево-
люционеры, а технократы и бюрократы. Они 
контрреволюционеры». 

Алексей Ведев, в отличие от Елина, мо-
сквич. До прихода в Минэкономразвития го-
сударственных должностей он не занимал, 
если не считать научной работы в Центральном 
экономико-математическом институте РАН. 
Слывет отличным аналитиком. Замминистра он 
стал в августе 2014 года, подхватив эстафету у 
другого видного стратега — Андрея Клепача. 
На новой должности ему приходилось неред-
ко оправдывать прогнозы своего ведомства. 
Иногда оправдания звучали убедительно, в не-
которых случаях — внушали подозрения.

В целом же, как полагают аналитики, заме-
на Улюкаева на Елина или Ведева принципиаль-
но ничего в Минэкономразвития не поменяет. 
Что касается недостающего аппаратного веса, 
то оба могут его набрать. Как это удалось, на-
пример, малоизвестной в 2007 году Эльвире 
Набиуллиной, сменившей во главе Минэконом-
развития «тяжеловеса» Германа Грефа. 

Возможно также, что «на хозяйство» при-
дут бывшие заместители министра экономи-
ческого развития Андрей Шаронов или уже 
упомянутый Андрей Клепач. Первый из них 
проработал в этом министерстве с 1997 по 
2007 год, позже был заместителем столичного 
мэра Сергея Собянина, а сейчас занимает 
должность президента Московской школы 
управления «Сколково». Его считают грамот-
ным и опытным управленцем, показавшим, что 
умеет при необходимости быть как либералом, 
так и государственником. 

А вот нынешний главный экономист ВЭБа 
Андрей Клепач, ушедший как раз от Улюкаева 
в середине 2014 года, ныне принадлежит не 
к либеральному клану, а к его оппонентам — 
Столыпинскому клубу. Он один из авторов 
нашумевшей стратегии этого клуба, предпо-
лагающей развитие страны за счет масштабной 
денежной эмиссии. Этот подход прямо проти-
воречит стратегии Минфина под руководством 
Антона Силуанова и ЦБ под водительством 
Эльвиры Набиуллиной. Так что приход в крес-
ло министра Андрея Клепача чреват серьез-
ными внутриведомственными разборками 
в экономическом блоке правительства. Еще 
более серьезными противоречиями грозит 
назначение другого столыпинца — советника 
Президента РФ Сергея Глазьева. 

А некоторые эксперты полагают, что мини-
стерство достанется какому-нибудь политиче-
скому назначенцу Владимира Путина — напри-
мер, бывшему губернатору Тульской области 
Владимиру Груздеву. Тогда министерство вряд 
ли сохранит статус «экономического штаба» 
правительства, полученный еще при Германе 
Грефе.

По мнению зам. директора института 
«Центр развития» НИУ ВШЭ Валерия Миронова, 
в последние годы было достигнуто единомыс-
лие между тремя ведомствами, от которых во 
многом зависит развитие нашей экономи-
ки, — Минфином, ЦБ и Минэкономразвития. 
«Результаты этого налицо — уровень инфля-
ции снижается, наметились определенные 
положительные сдвиги в промышленности, 
ВВП падает не такими высокими темпами, 
как ранее. Разрушение экономического блока 
никаких положительных сдвигов не принесет. 
Не исключено и увеличение внешнего долга 
с нынешних 15% до 25% ВВП», — предупре-
ждает эксперт.

По словам директора Института стра-
тегического анализа ФБК Игоря Николаева, 
приход консерваторов-государственников к 
руководству Минэкономразвития введет биз-
несменов, которые уже сейчас находятся в 
большой растерянности, в полный ступор. Рост 
неопределенности в таком случае приведет к 
усилению кризиса, который грозит затянуться 
еще на несколько лет.

Николай МАКЕЕВ,
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

...УРОВЕНЬ «СЕЛЬСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ»

…тогда как 
Андрей Клепач 
выберет более 
консервативный 
путь развития.

Суд отправил теперь уже быв-
шего министра экономического 
развития Алексея Улюкаева под 
домашний арест до 15 января. 
Контролировать его передви-
жения будет электронный брас-
лет слежения, который надели 
на экс-чиновника. Отметим, что 
Улюкаев не первый, кто попал 
в ситуацию домашнего ареста. 
Ранее то же самое испытал 
глава АФК «Система» Владимир 
Евтушенков. Он также должен 
был не покидать пределы своей 
квартиры в течение 3 месяцев. 
Жизнь под домашним арестом 
«МК» рассмотрел на примере 
оппозиционера Алексея На-
вального, а также лидера «Ле-
вого фронта» Сергея Удальцова.

Как будет жить экс-глава 
Минэкономразвития 
в условиях домашнего ареста?
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Разрезанный Навальным браслет.

Во дворе дома Улюкаева корреспондентам «МК», скорее 
всего, удалось заснять сотрудников, которые приехали 

оборудовать его квартиру для домашнего ареста.

Сергей Удальцов в окне 
квартиры, где он находился 
под домашним арестом.



Своей победной речью Трамп поставил 
РФ: а) перед зеркалом, б) в неловкое поло-
жение. У нас только бредят «идеей нации», 
а там уже все сформулировали — и как раз 
для России. Будто перепутали государства 
— не по названию, но по набору проблем и 
решений. 

Лозунг «Сделаем Америку снова вели-
кой!» — чистый плагиат. Это мы в кровь бьемся 
во все стены ради былого величия. Амери-
ка и без того великая — куда еще? Если и 
есть вопросы, то лишь к цене этого величия, 
которую средний американец может счесть 
избыточной. И что значит это «снова»? Какое 
именно величие, какого образца и периода, 
Трамп призывает восстановить?

Нет ответа. 
Но есть рецепт: Америке надо... отказать-

ся от лишнего вмешательства в глобальные 
(то есть в чужие) дела и сосредоточиться на 
решении внутренних проблем. 

Жесточайший удар по нашему бытовому 
(не имперскому) самолюбию. Если американ-
цы так не удовлетворены обустройством своей 
страны, что согласны с сокращением внешней 
активности, то что делать нам — с нашими 
дорогами, жильем, состоянием природы и 
живности, экономики и технологий, защиты 
детства и старости, образования, культуры, не 
говоря о качестве управления и отвратитель-
ных таинствах внутренней политики!

Для Америки тут есть противоречие. 
«Американская мечта» (аmerican dream) — 
это идея свободы и личной самореализации: 
каждый получает заслуженное. Иногда эту 
мечту приземляют, сводя к консервативному 
идеалу своей семьи, своего дома, своего дела. 
Но даже эти простые ценности американцы 
смогли поднять до высот подлинной идеоло-
гии — «духа нации». 

Но Штаты одержимы еще и манией ис-
ключительности (аmerican exceptionalism). 
Америка — особенная, уникальная страна, в 
этом ее сила и слава. Говоря проще, это та же 
возможность для каждого здесь и сейчас реа-
лизовать «американскую мечту» — как никогда 
и нигде в мире. Но магнит для переселенцев 
питает и дух экспансии. Идеология «явного 
предначертания», или Судьбы (manifest des-
tiny), когда-то оправдывала раскачку северной 
Мексики (Калифорния, Аризона, Техас и пр.), 
потом испанских территорий — Кубы, Пуэрто-
Рико и Филиппин, но в итоге возвысилась до 
миссионерской идеи продвижения во всем 
мире идеалов свободы и демократии (Вудро 
Вильсон периода его ректорства в Принстоне: 
«без оружия и насилия»). 

Странную идею восстановить величие, 
сократив миссионерство, понять непросто, 
но можно, даже у нас. 

Для начала надо усвоить, что здесь во-
обще не работают установки модерна (нового 
времени): логика порядка, исключения проти-
воречий, честности и серьезности высказы-
ваний, отражающих не фейки, но саму правду 
и жизнь. Устав от господства нормы, люди 
уходят в балаган постмодерна, свободного 
от лишней строгости и правильности, в том 
числе в языке и речи. Трамп это знает, поэтому 
он прежде всего постмодернист-эклектик. Он 
работает не пазлами, собираемыми только в 
одном порядке, но модулями, которые можно 
монтировать как угодно. Если не хватает логи-
ки, тем хуже для логики. Клиповое сознание 
это усвоит не поперхнувшись. Сам же Трамп 
(если досидит в «овальном кресле» до импич-
мента) покажет, что обозначил лишь общий 
идеологический вектор, а на самом деле по-
нимает «предначертание» Америки как вполне 
явное. И нарастит военные расходы. 

Нашим людям, чтобы решить этот ре-
бус, надо сломать голову. Но это урок: чтобы 
«встать с колен», надо для начала усвоить, 
что величие страны начинается дома, а не с 
глобальной миссии. Нелепо и безнравственно 
спасать человечество, одновременно выби-
вая в собственной стране науку и культуру, 
технологии и производства, инакомыслие и 
творчество (что одно и то же), самоуважение 
и достоинство — а значит, и лучших предста-
вителей живой силы. Нелучших тоже. 

«Работая вместе, — говорит смешной 
Трамп, — мы начнем неотложное дело вос-
становления нашей страны и возрождения 
американской мечты». Для нас это абракада-
бра. Наша мечта сбылась: аэропланы бороз-
дят пески, самолетоносцы заволокли дымом 
проливы. Нам не надо восстанавливаться 
после десятилетий сверхэффективного ме-
неджмента. И все же есть что-то неуловимо 
притягательное в самой этой странноватой 
идее — восстанавливать страну не «предна-
чертаниями» и понтами власти, а воплоще-
нием мечты о свободе и самореализации, 
снизу. 

Этот либерализм в чистом, беспримес-
ном виде и неловкая попытка бросить России 
идеологический вызов не проходят. 

«Каждый американец получит возмож-
ность полностью реализовать свой потенциал. 
Забытые страной люди больше не будут за-
быты». У нас люди уже давно и свободно само-
реализуются — там, где государство забыло о 
них, об их доходах, бизнесе и творчестве. 

«Мы собираемся привести в порядок наши 
города и заново отстроить автомобильные 
дороги, мосты, тоннели, аэропорты, школы, 
больницы. Мы восстановим нашу инфраструк-
туру, и она станет непревзойденной». Мы тоже 
все заново отстроим, асфальтом по граниту, 
и у нас тоже «миллионы получат» — те, кто их 
и так коллекционирует квартирами. 

«У нас есть отличный экономический 
план. Мы удвоим наш экономический рост 
и сделаем нашу экономику сильнейшей в 
мире». У нас есть отличный Кудрин, мы уже 
все удвоили и почти стали мировым финан-
совым центром. 

«Наши мечты снова станут амбициозными 
и смелыми <...>. Мы снова сможем думать о 
замечательных и успешных вещах». Россия и 
это уже прошла. Успешно покончив с модер-
низацией, инновациями, экономикой знаний 
и человеческим капиталом, она уперла свои 
смелые мечты в скрепы с традициями, в мифы 
и памятники царям-изуверам и князьям со 
странностями. 

Главное сейчас — не поддаваться на про-
вокации. Теперь Штаты начнут совершенство-
вать домашнюю инфраструктуру, коварно 
освобождая для России место мирового по-
лицейского. И мы в эту воронку ринемся — со 
всей своей неотвязной манией «влияния» и 
имитации силы, которую «только и уважают». 
Мы тоже будем ковать величие — урезая граж-
данские бюджеты ради секретных расходов 
на войны, призванные заставить иностранное 
чмо разговаривать с нами хотя бы по телефону, 
лучше через стол. 

Но что-то все же не стыкуется. Президен-
ты перепутали страны или страны — президен-
тов? России скорее подходит проект Трампа, 
а Штатам — наши экстравертные амбиции, 
процветающие на почве «исчерпанности» 
проблем с пенсиями, дорогами, сортира-
ми, больницами, больными и умирающими. 
Могут ли вообще государства обмениваться 
президентами, как резидентами в «Мертвом 
сезоне»? Пусть с доплатой (с той стороны, 
естественно). 

Лет двадцать тому команда, дислоциро-
ванная в пресловутом Волынском-2, разбира-
лась с национальными идеями и идеологией 
в целом. Хватило ума не выдвигать сверху 
конкретных формул, но по возможности нор-
мализовать отношение к идеологическому, 
которое никуда не делось, а лишь спряталось в 
теневых и латентных формах. Но между собой 
мы со Смирнягиным оттягивались по поводу 
идеи для нации в жанре «Поправь забор!». Я 
рассказал об этом д-ру Джеймсу Биллингтону, 
автору книг «Икона и топор» и «Россия в поис-
ках себя», а по совместительству директору 
Библиотеки Конгресса США (пожизненный 
статус на уровне члена Верховного суда). 
Великий русист заявил, что это совершенно 
замечательная и чисто американская идея, но 
заметил, что она вряд ли подъемна для рус-
ских, приученных жить в разрухе на стройках 
великодержавного и большей частью симво-
лического «величия». Убедило классика лишь 
заверение, что русских все-таки можно взять 
— на «стыдно!» и «слабо?». Мы можем все, но 
нам во веки веков слабо разобраться с тем, 
за что самим стыдно — за положение чело-
века и качество власти, за состояние дома, 
в котором грязь и только окна в Европу, да и 
те заколачивают. Это и моральная проблема: 
высоты духа и жертвенный героизм неплохо 
сочетаются у нас с постыдной политической 
трусостью и готовностью первым заложить 
ближнего. 

Страна сейчас в этой стыдобе лишь 
утверждается, хотя с этим надо разбирать-
ся в первую очередь. В постсовременном 
мире, в отличие от модерна, нельзя победить 
концентрационной мобилизацией — здесь 
выигрывает тот, у кого налажен атомарный 
уровень, микрофизика существования. Поэто-
му эксцентричный миллиардер так легко и 
соединяет принципы личной свободы, вос-
становления страны и возвращения ей под-
линного величия. 

Трамп и Путин — оба технические пост-
модернисты: все в несочетаемых сборках, 
на эмоциях и на нерве, в виртуальности и не 
вполне всерьез. Факты ничто против картинки, 
симуляция важнее сути. Небрежение «общими 
правилами» плюс дикая эклектика с системной 
иронией и этикой всеобщего надувательства. 
Но Трампа стреножат все еще сохраненные 
институты модерна: закон и право, уваже-
ние к личности, эшелонированная защита от 
произвола и персонификации власти. Только 
что все видели, как работает электоральная 
демократия, которую наши полезные идиоты 
называли управляемой и фиктивной. Теперь 
все будут наблюдать, как за океаном работает 
государственная машина, как «скелет полити-
ки» (система) приведет в чувство ее «душу», 
показавшую норов. Или не приведет. 

Даже если обойдется, эти выборы в США 
— явный сигнал о том, что выход из полити-
ческого постмодерна пора искать давно, и не 
только в теории.
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РУССКАЯ ИДЕЯ 
ДОНАЛЬДА ТРАМПА

Мы можем все, но нам во веки веков слабо разобраться с тем, 
за что самим стыдно — за положение человека и качество 
власти

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Как рассказал один из жителей 
микрорайона, соседство с чи-
новником особых неудобств не 
доставляет. В подъезд легко впу-

скают — всех, кто живет, охрана знает в лицо; на 
улице кордонов полиции нет, все как обычно.

Однако большинство жильцов других подъ-
ездов и не подозревали, что рядом с ними живет 
экс-министр РФ.

«Мы видели, что вчера приехало несколько 
журналистов с телеканалов, но не могли по-
нять почему, лишь потом узнали, что именно в 
этом подъезде квартира Улюкаева. Все были 
в курсе, что он где-то рядом с нами проживает, 
но все думали, что в одном из коттеджей рядом 
с домами», — рассказала жительница элитного 
комплекса Людмила Прокопьева. 

В небольшом торговом комплексе, располо-
женном прямо во дворе, бывшего министра ни 
разу не видели. Сотрудники магазинов, которые 
выходят на свежий воздух покурить прямо перед 
подъездом Улюкаева, не заметили во вторник 
ничего особенного. 

Павел ИВАНОВ.

Дом на западе Москвы. Обычная 
панельная многоэтажка. Здесь 
прописаны молодая супруга Улю-
каева Юлия и их общие малолетние 

дети (о семье экс-министра читайте в материале 
«Домашний арест и семейный тыл Улюкаева»).

Квартира на 21-м этаже давно пустует.
— В этой квартире уже давно никто не живет. 

Раз в два месяца приходит мама Юли, забирает 
счета, вот и все, — рассказала консьержка. — Вы-
глядит женщина аккуратно, одета прилично, но 
не сказать что шикарно. Очень вежливая. Всегда 
поздоровается, но лишнего слова не скажет. На 
тещу министра экономического развития явно не 
тянет. Сама о себе она ничего не рассказывала, о 
том, кто ее зять, узнала от вас. Внуков ее я здесь 
никогда не видела.

Мы связались с самой Надеждой.
— Да, я мама Юлии, в той квартире на Нова-

торов уже действительно мы давно не живем. Моя 
дочь проживала там до замужества. Приехала из 
Крыма и поселилась там. Потом вышла замуж, 
естественно, переехала в другое место.

— Как себя чувствуют Юлия и ее супруг после 
последних известий?

— Ну а как вы думаете? Как можно себя 
чувствовать в такой ситуации? Я даже не знаю, 
как комментировать то, что произошло. Никто 
не ожидал.

— Наверное, теперь ваша жизнь изменится. 
Что думаете делать дальше?

— Будем как-то дальше жить. Учиться 
жить заново. А что нам остается делать? Есть 
выбор?

— Дочь делилась с вами переживаниями?
— Вот вы ее саму и спросите. Хотя нет. Лучше 

оставьте нас, пожалуйста, в покое. Хотя бы на 
ближайшее время.

Ирина БОБРОВА, Евгения РУЧКИНА.
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«БУДЕМ УЧИТЬСЯ 
ЖИТЬ ЗАНОВО»

КЛЕТКА ДЛЯ 
МИНИСТРА... Так или иначе, с момента, когда 

было объявлено решение Верхов-
ного суда, по отношению к Алек-
сею Навальному перестает дей-

ствовать статья закона «О выборах Президента 
РФ», запрещающая осужденным за совершение 
тяжких преступлений избираться в течение 10 
лет. Адвокат Навального Ольга Михайлова уже 
заявила, что сейчас не осталось «формальных 
препятствий» для участия политика в выборах 
главы государства, намеченных на март 2018 
года. С этим согласны и другие юристы. Да, 
против Навального есть еще один приговор — по 
«делу Ив Роше», но он не станет препятствием 
в президентской гонке, поскольку это дело не 
квалифицировалось как тяжкое. 

Не буду подробно описывать историю о 
том, как дитя демократия играла с неваляшкой 
Навальным в середине прошлого десятилетия. 
Тогда позорное изгнание из «Яблока» «за на-
несение ущерба партии и националистическую 
деятельность» уронило неваляшку в первый раз. 
Поднялся ванька-встанька уже в ином качестве: 
с тех пор с ним играла уже не оппозиция, а 
только власть.

Когда губернатором Кировской области 
становится Никита Белых, он назначает Алексея 
своим советником — подъем, ванька-встанька! 
Но тут возникает дело «Кировлеса», то самое, 
с которого мы начали, оно тянется аж с 2009 
года — опускание и отставка.

Реинкарнация Навального происходит уже 
в качестве блогера-расследователя. Поначалу 
дела идут не очень хорошо: его кое-кто знает, 
но большой славы нет. Навальный пытается 
запустить ставший в дальнейшем фирменным 
слоган «партия жуликов и воров», но его по-
началу не особенно замечают. Еще бы — это 
происходит в момент шатания в тандеме, когда 
администрация президента Медведева спо-
койно санкционирует акции протеста на Пуш-
кинской под гораздо более крутым слоганом 
«Путин—лыжи—Магадан».

Славу Навальному в итоге принесла сама 
«Единая Россия». Сначала на одном из сайтов 
молодежной партийной организации появил-
ся фотошоп разбитого лица блогера с над-
писью «навалять Навальному»! А только что 
был покалечен известный журналист Кашин. 
За Алексея испугалась вся страна. Это был 
лучший пиар!

Потом главный на тот момент идеолог пар-
тии власти Алексей Чадаев начинает обсуждать 
слоган Навального по радио, а депутат Евгений 
Федоров соглашается на дебаты с блогером на 
эту тему. Вот тут и пришла земная слава, под-
нялся ванька-встанька. А дело «Кировлеса» за-
крыли. Когда колебания в тандеме завершились 

ясностью, но в Кремле оставался еще прежний 
президент, — Алексей стал одним из лидеров 
протеста «рассерженных горожан». Тут, в общем, 
все просто: уходящий президент вел торг с воз-
вращающимся о своем будущем, а для этого 
ему нужен был протест. 

Когда вернулся Путин, то обновленному 
Кремлю протест оказался без надобности, ско-
рее наоборот. Марш миллионов выродился 
сначала в «оккупаи», а потом сошел на нет при 
немалой помощи «болотного дела». А неваляшку 
вновь нагнули, возобновив дело «Кировлеса».

В июле 2013 года Навального приговарива-
ют к 5 годам колонии и берут под стражу в зале 
суда. Но в то же время разворачивается новая 
интрига — вокруг досрочных выборов мэра 
Москвы. Кандидата №2 Михаила Прохорова не 
допускают до кампании благодаря принятому 
только что «закону о национализации элит». (Он 
не захотел избавиться от своих зарубежных 
активов.) А такой кандидат необходим, иначе 
выборы превратятся в фарс.

И тогда прокуратура (!!!) требует отпустить 
Навального на свободу до тех пор, пока приговор 
не будет обжалован во всех инстанциях. Под-
нялся ванька-встанька, сделал выборы интерес-
ными и конкурентными, заняв законное второе 
место. А ему за это реальный срок заменили 
условным, но все-таки по такой статье, чтобы 
в ближайшее десятилетие до выборов больше 
не допускать.

А почему, собственно, не допускать? По-
чему бы, собственно, и не допустить? Вот если 
выборы будут завтра, то кого мы на них увидим? 
Опять Зюганов, Миронов, Жириновский, Явлин-
ский? Ну смешно же...

Согласно легенде, идея бросить Наваль-
ного на выборы мэра принадлежала непосред-
ственно Вячеславу Володину, который в тот 
момент работал заместителем главы Админи-
страции Президента. И вот ведь интересное 
совпадение: практически в тот же день, когда 
Верховный суд отменил приговор Навальному, 
спикер Госдумы Вячеслав Володин вернул в 
большую политику Алексея Чадаева, назначив 
его своим советником. Того Чадаева, которого 
я уже упоминал в качестве первого и главного 
пиарщика Алексея Навального.

Вставай, неваляшка! Только помни, что 
Верховный суд не обязан подчиняться ЕСПЧ. И 
его требования он выполнил ровно на столько, на 
сколько нужно. Страсбург требовал полностью 
отменить приговор по «Кировлесу». А он отменен 
не окончательно, дело всего лишь направлено 
на новое рассмотрение в кировский суд. Так 
что ситуацию никогда не поздно отыграть на-
зад. Можно и отлучить Навального от выборов 
снова, можно и посадить, ведь первоначально 
приговор был связан с лишением свободы.

В общем, нагнуть неваляшку никогда не 
поздно.

Михаил ЗУБОВ.

НЕВАЛЯШКА НАВАЛЬНЫЙ

В скором времени все детские кружки 
станут работать на новый лад. Гос-
финансирование пойдет в те из них, 
которые нужны государству либо 
востребованы семьями. Для оценки 
качества допобразования придумают 
специальные критерии и стандарты, 
а его содержание поднимут до уровня 
«цифровой эры». Завесу над этими и 
другими новшествами, ожидающими 
нас в ближайшее время, приоткрыл III 
Всероссийский съезд работников до-
полнительного образования, начавший 
работу 16 ноября. 

Послушать большинство выступавших на 
открытии съезда, так родимое государство сроду 
так не заботилось о допобразовании детей, как 
сейчас. Тут и федеральные целевые программы, 
и усиленное госфинансирование, и даже целый 
президентский указ! Да и как иначе, если в XXI 
веке на первый план выходят креативные способ-
ности: уже среди нынешних рабочих мест, как 
подсчитали дотошные американцы, 40% предпо-
лагают наличие у работника творческих способ-
ностей, а среди новых мест их доля поднимется 
до 70%. А где же формировать креативщиков, как 
не в системе дополнительного образования! 

Теперь вот готовится новый план преобра-
зований: государственный проект «Доступное 
допобразование для каждого ребенка». 

Прежде всего изменится содержание про-
грамм дополнительного образования. Оконча-
тельно изменится принцип финансирования 
кружков и секций: «В первую очередь, — разъяс-
нила директор Института госсектора экономики 
ВШЭ Татьяна Абанкина, — будут поддерживаться 
востребованные родителями программы до-
полнительного образования», а также те, что 
являются приоритетными с точки зрения госу-
дарства (например, научно-технические). На них 
по принципу «деньги следуют за учащимся», уже 
применяемому в среднем и высшем образовании, 
и будут выделяться основные средства. 

Практический итог нововведения для немас-
совых кружков вроде нумизматических очевиден: 
скоропостижная смерть. А вот как новая модель 
финансирования монтируется с провозглашен-
ным лозунгом доступности допобразования для 
каждого ребенка, совершенно неясно. К примеру, 
в малых городах и селах в отличие от мегаполи-
сов население продолжает таять, и в том числе 
детское, так что массовых кружков там не будет. 
Что же, их и не откроют?

Еще одним принципиальным новшеством 
для системы дополнительного образования ста-
нет введение ранее не существовавших оценок 
качества его образовательных программ, а также 
критериев и показателей этой оценки. От этих 
оценок теперь будет зависеть выделение кружку 
бюджетных средств, а условия их распределения 
предполагается сделать «прозрачными». Но по-
высит ли это их качество?

Радует, что для каждого из детей собираются 
ввести единое электронное портфолио достиже-
ний не только в кружках, но и в конкурсах за все 
время обучения. Однако главный вопрос остался 
все же за скобками обсуждения: бюджетное 
финансирование дополнительного образования 
детей. Как показала практика регионов, где новые 
принципы уже начали вводить, доля кружков, 
платных для населения, сразу возросла. А если 
бюджет образования на 2017 год, как предпо-
лагалось, еще и сократят на 10%, то будет еще 
хуже. Не станут ли кружки по карману лишь не-
значительной части российских семей?

Марина ЛЕМУТКИНА.

Специалисты обсуждают 
реформу дополнительного 
образования детей

ГОЛОВА ИДЕТ 
КРУЖКОМ

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект о повышении минималь-
ного размера оплаты труда в России 
с 1 июля 2017 года на 4%. В результате 
МРОТ составит лишь 69,5% от прожи-
точного минимума трудоспособного 
населения. То есть платить за полный 
рабочий день по-прежнему можно 
меньше, чем требуется на нищенское 
существование.

Вообще-то Министерство труда и соц-
защиты, которое разрабатывало этот за-
конопроект, предполагало повысить МРОТ 
с 1 июля с 7500 до 7800 рублей в месяц, то 
есть на 5,2%. Но в последний момент, «исходя 
из сложной ситуации с бюджетом», как при-
нято теперь говорить, правительство решило 
сэкономить и на этом. МРОТ с 1 июля составит 
лишь 7800 рублей. 

В пояснительной записке к законопроекту 
напоминается, что в Трудовом кодексе есть 
статья 133, где давно содержится требова-
ние платить людям не меньше прожиточного 
минимума трудоспособного населения, но в 
статье 421 того же кодекса написано, что по-
рядок и сроки поэтапного повышения МРОТ до 
искомого уровня устанавливаются федераль-
ным законом, его до сих пор нет, а на нет, как 
говорится, и суда нет…

Сейчас, по словам г-жи Ельцовой, зар-
плату на уровне МРОТ получает около 900 ты-
сяч работников в стране, 72% из них заняты 
в бюджетной сфере (учреждениях культуры, 
здравоохранения и образования), а в реальном 
секторе экономики такие зарплаты сохрани-
лись в основном в сельском хозяйстве. Повы-
шение МРОТ на 4% с середины года обойдется 
федеральному бюджету в 1,75 млрд рублей, и 
субъектам Федерации — в 3,45 млрд рублей.

Все больше отстающий от роста прожи-
точного минимума и средней зарплаты в стране 
МРОТ «будет способствовать росту бедности и 
дальнейшему расслоению населения по уровню 
доходов», говорится в заключении думского Ко-
митета по труду и социальной политике: по про-
гнозу Минэкономразвития, в 2017 году сохра-
нится уровень бедности в 13,9%, а в 2018 году 
доходы ниже прожиточного минимума будет 
иметь уже 14,1% населения.

Счетная палата в своем заключении об-
ратила внимание, что правительство прогно-
зирует расходы на повышение МРОТ на 4%, 
посчитав лишь расходы на выплату зарплаты. 
Но исходя из МРОТ, к примеру, исчисляется еще 
и заработок осужденных, и денежные компен-
сации участникам судебных процессов (, а эти 
расходы никак не учтены. Кроме того, аудито-
ры заметили, что повышение МРОТ с 1 июля 
2017 года приведет к занижению страховых 
взносов, которые уплачивают в Пенсионный 
фонд индивидуальные предприниматели, по-
тому что размер этих взносов будет рассчитан 
на весь год сразу исходя из МРОТ по состоянию 
на 1 января 2017 года (7500 рублей) без учета 
повышения… 

На заседании Комитета по труду и соци-
альной политике Михаил Тарасенко («ЕР») на-
помнил, что по уровню МРОТ «мы сзади Китая, 
Эстонии, Украины и Казахстана». Его коллега по 
фракции Андрей Исаев уточнил, что за МРОТ 
работают разные категории населения: те, что 
по ведомости получает МРОТ, а на руки черным 
налом — остальное; бюджетники, совмещаю-
щие низкооплачиваемую работу с получением 
пенсии, и, наконец, те, кто вынужден работать 
за МРОТ под угрозой полной потери работы. 
Он напомнил, что перед выборами с 1 июля 
МРОТ был повышен сразу почти на 21%, и были 
надежды на то, что такой темп сохранится, но… 
«сложная ситуация с бюджетом».

Член Комитета по труду и социальной по-
литике Олег Шеин («СР») в разговоре с «МК» 
заявил, что вопрос об уровне зарплат для пра-
вительства периферийный: по его словам, рас-
ходы на увеличение МРОТ на 4% составляют 
всего 0,022% от общих расходов бюджета…

Марина ОЗЕРОВА.

Но 900 тысяч работающих 
продолжают получать 
зарплату почти на треть ниже 
прожиточного минимума

МРОТ МЕНЬШЕ 
ЧЕМ ЖИЗНЬ

Минобороны РФ заявляет, что в вос-
точной части сирийского города Алеппо 
местные жители выходят на акции 
протеста против террора боевиков. Эти 
митинги жестоко подавляются. Только 
вчера в нескольких районах города бое-
вики расстреляли 27 мирных граждан. 

Ситуацию, в которой оказались мирные жи-
тели восточной части Алеппо, без преувеличения 
можно назвать критической. Люди, оставшиеся 
без еды, воды и крыши над головой, все чаще 
выходят протестовать на улицы. 

Как рассказал на брифинге официальный 
представитель Минобороны России генерал-
майор Игорь Конашенков, с начала текущей 
недели в подконтрольных террористам районах 
Алеппо прошло 11 протестных выступлений. 

«Доведенные до отчаяния люди требуют от 
так называемого местного совета остановить 
разворовывание продовольственных складов 
и заставить боевиков покинуть город или дать 
мирному населению выйти в безопасные райо-
ны Сирии, — сказал Конашенков. — Отмечена 
попытка захвата местными жителями продо-
вольственного склада боевиков».

По его данным, за последние сутки в четы-
рех районах города прошли стихийные протесты 
мирного населения, в которых приняли участие 
более 1,5 тысячи человек. Все выступления 

жестоко подавлены боевиками. Ссылаясь на 
сведения, полученные от вырвавшихся из вос-
точного Алеппо мирных жителей, генерал от-
метил, что террористы практически ежедневно 
проводят карательные акции. Они расстрелива-
ют не только мирное население, но и боевиков, 
решивших прекратить сопротивление.

«Вчера в районах Эль-Амрия и Аль-Фардус 
в результате расстрелов стихийного митинга 
погибло 27 человек, сотни ранены», — сооб-
щил он.

Террористами блокируются любые попытки 
выхода населения по специально созданным 
коридорам. Все примыкающие к ним улицы за-
минированы. Ежедневно правительственными 
войсками фиксируются подрывы мирных граж-
дан, пытающихся приблизиться к гуманитарным 
коридорам.

Говоря об оперативной обстановке, Кона-
шенков подчеркнул, что самолеты ВКС России 
уже 29 суток не наносят ударов по Алеппо.

В течение последних дней сирийские пра-
вительственные войска, перейдя в наступление 
на юго-западном направлении, овладели квар-
талом Биньямин. На западной окраине города 
полностью освобождены кварталы в районе 
«1070» и «Академия Асада». Боевики окончатель-
но лишились возможности прорваться в Алеппо 
с юго-западного направления. В течение недели 
в девять районов города Алеппо российским 
Центром примирения доставлено 17 тонн гума-
нитарной помощи, в том числе продукты питания, 
спальные мешки, постельное белье.

Александр СТЕПАНОВ.

16 ноября в канун 305-летия со дня 
рождения Михаила Ломоносова по 
всей стране прошло грамматическое 
соревнование между журналистами и 
школьниками. Текст для «Ломоносов-
ского диктанта» до последнего момента 
держался в тайне. Известно было лишь 
то, что участникам продиктуют публи-
цистическое произведение о жизни и 
творчестве Ломоносова. Корреспон-
дент «МК» попыталась блеснуть грамот-
ностью на грамматической дуэли. 

В качестве «Ломоносовского диктанта» 
участникам был предложен отрывок из произ-
ведения российского писателя и журналиста 
Ярослава Голованова «Этюды об ученых» — о ми-
фах, связанных с жизнью Михаила Ломоносова. 
Представленный журналистам и школьникам 
диктант содержал ровно 305 слов, столько же, 
сколько лет мы отмечаем со дня рождения вели-
кого ученого в этом году. «Диктатором» «Ломо-
носовского диктанта» выступила актриса Театра 
на Таганке, директор фонда и мать одного из 
сыновей прекрасного актера Валерия Золоту-
хина Ирина Линдт. 

В целом диктант можно назвать не очень 
сложным. Подобный текст, только сокращенный 
до 209 слов, есть в стандартных интернет-базах 
диктантов, предназначенных для школьников 
9-го класса.  

Сложных слов, которые могли бы вызвать за-
труднения у участников, в диктанте встречалось 
немного. «Сын помора», «дублен ветрами» — 
единственные выражения, которые теоретически 
могут быть неизвестны современным людям, 
правда, их нетрудно было правильно написать на 
слух. Стоит отметить, что с точки зрения пунктуа-
ции текст содержал много сложных предложений, 
причастных и деепричастных оборотов. 

Вот, например, одна из фраз: «И, наконец, в 
Москву пришел вовсе не неуч, слепо, как росток 
к солнцу, тянувшийся к знаниям, а юноша, уже 

прикоснувшийся к науке своего времени, уже 
сделавший первый жадный глоток из чаши ис-
тины, понявший, что жажду эту побороть он в себе 
не в силах, и с немалыми сомнениями и колеба-
ниями решивший идти в Москву, точно зная, что 
лишь там он сможет утолить эту жажду». 

Принять участие в мероприятии в онлайн-
режиме могли все школьники и журналисты 
страны. Конкурсанты должны были написать 
диктант от руки, отсканировать его и отправить 
на электронную почту проверочной комиссии.

Результаты диктанта будут известны через 
5–7 дней, в зависимости от количества прислан-
ных работ. Комиссия, в состав которой вошли ве-
дущие педагоги городских школ и вузов Москвы, 
проверит работы и отправит каждому участнику 
письменный комментарий с рекомендациями. 
Ставить участникам оценки за работы члены 
комиссии не планируют. 

По словам организаторов, цель данной 
акции — популяризировать среди школьников 
всей страны и широкой аудитории интерес к 
самообразованию, развитию грамотности с по-
мощью научного и просветительского наследия 
Михаила Ломоносова. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Школьники и журналисты 
приняли участие 
в «Ломоносовском диктанте»

«С НЕМАЛЫМИ 
СОМНЕНИЯМИ 
РЕШИЛ ИДТИ 
В МОСКВУ»

Ситуация в городе становится 
невыносимой для мирных 
жителей.

c 1-й стр.

Алексей Навальный 
и Петр Офицеров 
на процессе 
по «Кировлесу».
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В АЛЕППО НАЧАЛИСЬ 
МИТИНГИ ПРОТИВ БОЕВИКОВ
Террористы их жестоко 
подавляют

ap



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 17 ноября 2016 года

КОШЕЛЕК4

Русская булава, или Палка 
о двух концах
О «Турецком потоке» в последнее время не 

говорит только ленивый — правда, с разными 
акцентами и нюансами. Для Москвы и Анкары 
тема этого газопровода является поводом для 
гордости. Особенно проектом гордятся в на-
шей стране. Ведь с инициативой строительства 
новых газотранспортных маршрутов в послед-
ние десятилетия выступали многие страны, но 
большинство проектов так и остались на бумаге, 
и только у нас получилось достичь конкретных 
результатов.

Впрочем, и Россия сталкивалась с неудачами. 
С одной стороны, был построен «Северный по-
ток» — магистральный газопровод от Выборга до 
немецкого Грайфсвальда. Мощность этой трубы 
составляет 55 млрд кубометров. При суммарном 
российской экспорте газа в 183 млрд кубометров 
ежегодно «Северный поток» способен закрывать 
до 30% этого объема. С другой стороны, был 
поставлен крест на проекте «Южный поток» — 
магистрали, которая должна была пройти по дну 
Черного моря сначала до Болгарии, а затем в 
другие европейские страны. 

Участниками этого проекта являлись крупные 
западные компании — итальянская Eni, фран-
цузская EDF и немецкая Wintershall. Но он не был 
реализован по причинам не экономического, а 
политического характера. До 2014 года все шло 
вроде бы хорошо. «Газпром» не уставал подпи-
сывать различные соглашения и меморандумы 
с зарубежными партнерами, было подготовлено 
техническое обоснование, заключались контракты 
с подрядчиками.

Однако после событий на Украине и при-
соединения Крыма к России все предыдущие 
усилия, предпринятые для воплощения этого 
проекта в жизнь, пошли насмарку. Евросоюз 
заставил Болгарию отказаться от участия в 
«Южном потоке». Справедливости ради от-
метим, что София сдалась не сразу: болгары 
неоднократно останавливали, а потом возоб-
новляли работу над проектом. Но устоять перед 
Брюсселем не удалось. В сентябре Европарла-
мент высказался за укрепление единства по-
зиции стран ЕС относительно России, призвал 
«переосмыслить отношения с нашей страной и 
отказаться от концепции стратегического пар-
тнерства», особенно в энергетической сфере. 
В итоге 1 декабря 2014 года Владимир Путин 
заявил, что Россия отказывается от строитель-
ства «Южного потока» из-за неконструктивной 
позиции Евросоюза.

Через тернии к звездам
Любопытно, что свое заявление российский 

президент сделал на пресс-конференции в Анка-
ре. Тогда и возникла мысль — вместо «Южного» 
построить «Турецкий поток» и ничего при этом не 
потерять. С одной стороны, начальная мощность 
этого газопровода была рассчитана в 31 млрд 
кубометров, что меньше, чем у почившего «Юж-
ного» собрата, но российско-турецкие партнеры 
учли возможность его расширения до 63 млрд. 
Кроме того, «Турецкий поток» требовал меньше 
инвестиций, что служило дополнительным фак-
тором в его пользу.

С этого момента события начали развиваться 
стремительно. В январе 2015 года был определен 
маршрут газопровода и рассмотрены предва-
рительные результаты технико-экономического 
расчета. В апреле Турция совместно с Грецией, 
Сербией, Македонией и Венгрией подписала 
декларацию о сотрудничестве в создании «эко-
номически оправданного пути и источников» 
транспортировки российского газа.

Но все перечеркнула трагедия, произошед-
шая осенью 2015 года, — 25 ноября турецкие ВВС 
сбили российский бомбардировщик, и Москва 
заявила, что прекращает работу над рядом про-
ектов инвестиционных и торговых соглашений с 
Анкарой, в том числе по «Турецкому потоку».

Тем не менее оказалось, что от ненависти 
до дружбы всего шаг. В июне, после того как пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган принес 
официальные извинения российской стороне, 
Владимир Путин реанимировал «Турецкий поток», 
заявив, что наша страна и не отказывалась окон-
чательно от этого проекта. Спустя полтора месяца 
Анкара выразила готовность начать строительство 
первой нитки газопровода в любой момент, после 

чего была создана соответствующая рабочая 
группа. В результате в октябре Москва и Анкара 
заключили межправительственное соглашение 
по строительству данного маршрута.

В поисках точки опоры
Древнегреческий математик Архимед, же-

лавший перевернуть мир, был прав. Для каждого 
движения вперед, достижения любого прогресса 
нужен рычаг давления. Собственно, чтобы его по-
лучить, Москва и возобновила сотрудничество с 
Анкарой, реанимировав «Турецкий поток».

Этот проект нужен России по целому ряду 
обстоятельств. На поверхности находятся сложные 
отношения с Украиной, которая остается одним из 
крупнейших каналов поставки российского газа 
в Европу. В 2015 году транзит через Незалежную 
составил 67,5 млрд кубометров. Но Киев даже 
до Майдана являлся крайне нестабильным ком-
паньоном. Украинские власти еще при Кравчуке 
умело использовали политику двойных стандартов. 
Когда не хватало средств на покупку российского 
«голубого топлива», они не гнушалось запускать 

руку в транзитные объемы газа, предназначенного 
Европе. Оправдывал Киев это самыми замыслова-
тыми причинами — от нарушения Россией каких-
то контрактных обязательств до элементарного 
нищенского клише: почему у них есть, а у нас нет. 
Страдали в итоге Россия и Европа. Наша страна 
подвергалась жесткой критике за то, что не может 
урегулировать отношения с Украиной. Нередко 
возникали ситуации, когда европейские страны 
испытывали дефицит топлива и фактически за-
мерзали в зимний период.

Можно вспомнить январь 2006 года, когда о 
снижении поставок газа из нашей страны заяви-
ли Польша, Италия, Венгрия, Румыния и Босния. 
Россия представила данные, что поставки топлива 
на границу с Украиной производятся в полном 
объеме. Киев не стал скрывать, что пользуется 
чужим газом. Тогдашний украинский министр 
топлива Иван Плачков прямо заявил: «Сегодня 
Украина действительно потребляет газа больше, 
чем это было предусмотрено договоренностями 
с российскими партнерами, но на это есть объ-
ективные причины — очень низкая температура». 
Минздрав Украины поспешил отчитаться: из-за 
морозов погибло 30 жителей страны. Правда, за 
тот месяц от холода в разных странах Европы по-
гибло более 100 человек. Конечно, нельзя гово-
рить, что в их смерти полностью виновна Украина 
и только недостаток «голубого топлива» привел 
к трагедии, но часть ответственности на Киеве 
все-таки лежит.

При Викторе Януковиче и Петре Порошенко 
серьезных случаев несанкционированного отбора 
транзитного газа не было зарегистрировано. Впро-
чем, это объясняется вовсе не возникновением 
идиллии в российско-украинских отношениях, а 

меркантильными доводами.
Незадолго до Майдана Россия выкупила у 

Украины еврооблигации на $3 млрд. Эта сумма 
не предназначалась только для закупки газа, но 
определенный гандикап Киев все-таки получил. 
У Порошенко газовые отношения с Москвой не 
сложились. Несмотря на то что он долго настаивал 
на всевозможных скидках, компромисса с Россией 
по этому вопросу достичь не удалось. Европа согла-
силась продавать Незалежной свои излишки газа 
(тому способствовала теплая зима), но объемов, 
которые ранее Украина получала из РФ, привлечь не 
удавалось, поэтому Киеву пришлось существенно 
сократить потребление топлива.

Однако вряд ли Брюссель будет делать такие 
реверансы в дальнейшем. Европе самой не хватает 
газа. По тому же «Северному потоку» европейцы 
нарастили импорт в этом году на 5%. По мнению 
эксперта украинского Центра энергетических 
стратегий Юрия Корольчука, даже если нынешняя 
зима не будет суровой, Украина все равно рискует 
оказаться в ситуации, когда в ее газовых хранили-
щах останутся жалкие крохи, не способные удо-
влетворить реальные потребности страны. Тогда 
Киеву придется выбирать: либо поставлять газ в 
ЕС и продолжать греть европейцев, но еще больше 
сократить поставки на свой рынок, либо поступить 
наоборот и защитить национальные интересы, но 
подсадить Старый Свет на топливную голодовку.

В связи с этим «Турецкий поток» и выступает на 
первый план. Пусть он будет построен только через 
два года, но эта труба позволит избавить Европу 
от украинской зависимости и застраховать страны 
ЕС от замерзания по вине Киева. Для России же 
«Турецкий поток» станет как дополнительным ка-
налом экспорта «голубого топлива», так и рычагом 
давления на Брюссель. Мы существенно увеличим 
долю в европейском энергобалансе. При рас-
кладе, когда существует мощный и единоличный 
поставщик, в котором можно быть уверенным, 
европейским столицам стоит задуматься, про-
должать торговую войну с нашей страной или до-
стигнуть перемирия.

Осталось продавить
В принципе еще не построенный «Турецкий по-

ток» уже достиг статуса «рычага давления». Вскоре 
после подписания российско-турецкого соглаше-
ния относительно этого газопровода Брюссель 
сделал Москве несколько уступок, согласиться с 
которыми ранее он отказывался категорически. 
Во-первых, снял с европейского газопровода Opal 
(продолжение «Северного потока») нормы Третьего 
энергопакета и разрешил «Газпрому» использовать 
его практически на полную мощность. Во-вторых, 
заявил, что ничего не имеет против создания «Се-
верного потока-2».

Если обе эти трубы будут построены, то по-
ложение России на энергетическом рынке Старого 
Света станет не просто ведущим, а доминирующим. 
Крупные европейские производители углеводоро-
дов — а их, по сути, осталось всего два, Норвегия 
и Нидерланды, — хоть и небольшими шагами, но 
поступательно снижают производство. Причем 
Страна тюльпанов в прошлом году впервые за 
полвека превратилась из экспортера в импортера 
«голубого топлива» — чтобы сохранить внутренний 
энергобаланс, ей пришлось закупить на внешнем 
рынке около 1 млрд кубометров газа. Этот тренд 
продолжается: за III квартал 2016 года поставки 
«Газпрома» в Голландию выросли почти на 91,5%. 
Великобритания, которая еще недавно также счита-
лась крупнейшим производителем газа, увеличила 
его закупки из России на 55%. Растут поставки 
российского газа и другим европейским странам: 
во Францию — на 27%, в Польшу — на 20%, в Гре-
цию — на 58%, в Македонию — на 20%.

Подобная динамика газового экспорта дает 
России шанс «поиграть на нервах» у европейских 
потребителей, которые оказываются между двух 
огней: с одной стороны, существует Украина, об-
ладающая построенными еще при Советском 

Союзе транзитными газопроводами и подмочен-
ной репутацией. С другой — Россия, у которой 
есть достаточно энергетических ресурсов, чтобы 
не дать странам ЕС замерзнуть, но против которой 
действуют экономические санкции. Для многих 
очевидно, что самая надежная гарантия топливной 
стабильности Евросоюза — это «зеленый свет» 
строительству «Турецкого потока» и «Северного 
потока-2».

Если наша страна удачно распорядится по-
лученным козырем, то куш, который мы сможем 
сорвать в этой энергетической игре, окажется на 
порядок выше, чем простое увеличение объемов 
экспорта газа. Речь идет о возможном снятии 
санкций против России. Ведь в отличие от США 
европейские государства страдают от них ничуть 
не меньше, чем наша страна. По оценкам европей-
ских экспертов, потери ЕС от санкций составили 
€40 млрд в 2014 году и €50 млрд — в 2015-м. Сюда 
стоит добавить рост безработицы и сокращение 
производства. По оценке экспертов инвестбанка 
ING, из-за обоюдных ограничительных мер ЕС и 
России на европейской бирже труда оказались бо-
лее 130 тысяч человек, а по утверждению Европар-
ламента, санкции затронули 9,5 млн фермеров.

Неудивительно, что недовольство навязан-
ными Вашингтоном санкциями растет в Европе 
как грибы после дождя. Еще летом Кипр принял 
резолюцию, призывающую свое правительство 
начать процесс снятия ограничений с России. Кто-
то скажет, что Кипр — карлик в Европе, но ведь 
Германия — это гигант. Судя по опросу Российско-
германской внешнеторговой палаты, абсолютное 
большинство представителей немецкого бизнеса 
в России (86%) выступают за отмену санкций. 

После возобновления строительства «Ту-
рецкого потока» эти намерения могут обрести 
реальные формы. Правда, как заявил министр 
иностранных дел Сергей Лавров, России «нужны 
абсолютно железобетонные гарантии юридическо-
го характера» в том, что Брюссель не будет чинить 
созданию этого газопровода никаких препятствий. 
«Ведь в обозримом будущем без российских энер-
гоносителей Евросоюзу обойтись будет трудно», — 
уверен министр.

Если же Брюссель все-таки будет настаивать 
на политике санкций, то у России приготовлен дру-
гой ответ, и он тоже связан с «голубым топливом». 
Это газопровод «Сила Сибири» в сторону Китая. 
Его строительство должно завершиться в 2018 году. 
И пусть начальная мощность этой трубы составляет 
всего 5 млрд кубометров, в кратчайшие сроки 
этот объем можно будет разогнать до 32 млрд. 
Покупатели в Поднебесной обязательно найдутся, 
и наверняка они окажутся более сговорчивыми, 
чем европейцы. Тем более что таких преград, как 
санкции, между Москвой и Пекином не существует. 
Время, чтобы подумать, у Европы еще есть. Но его 
остается все меньше и меньше.

Николай МАКЕЕВ.

Реализация природного газа
«Газпромом» в страны Европы в 2015 году 
Страна Объем экспорта
 (млрд кубометров)
Германия 47,4
Италия 24,4
Великобритания 22,5
Франция 10,5
Австрия 5
Финляндия 2,8
Греция 2
Нидерланды 8,4
Дания 0,7
Швейцария  0,3
Турция 27
Бельгия 1,5
Ирландия 0,2
Польша 8,9
Венгрия 6
Словакия 3,8
Болгария 3,1
Сербия 1,9
Чехия 0,9
Румыния 0,3
Хорватия 0,6
Словения 0,5
Босния и Герцеговина 0,2
Македония  0,1 

Данные «Газпрома».

Анкара может помочь 
Москве найти общий 
язык с Европой

КАК ЛЕКАРСТВО ОТ САНКЦИЙ

Строительство нового газопро-
вода из России в Турцию стало 

одной из самых популярных тем 
как на мировом энергорынке, так 
и на геополитической арене. Но-

вости об амбициозном проекте 
появляются чуть ли не каждый 

день. Этот ажиотаж можно объ-
яснить объективными причина-

ми. Европа заинтересована в 
росте импорта российского газа. 

Турция была бы не против стать 
одним из основных перекрест-

ков на пути между экспортерами 
и импортерами «голубого топли-

ва». Россия, если постарается, 
сможет выиграть дважды. Во-

первых, увеличить свою долю в 
европейском энергобалансе. Во-

вторых, получить новый рычаг 
давления, способный заставить 
Брюссель снять с нас санкции и 

наладить полноценные торгово-
экономические отношения 

между РФ и Старым Светом.

После того как Реджеп Эрдоган признал вину своей 
страны за сбитый российский бомбардировщик, 

Владимир Путин реанимировал проект «Турецкий поток».

За счет нового газопровода в Турцию 
Москва получит еще один рычаг давления, 
способный заставить Брюссель снять с 
нашей страны санкции.

Этой зимой Украине скоре всего 
придется перейти с газа на дрова.

ЗА БУГРОМ

После того как отгремели литав-
ры по случаю победы Дональда 
Трампа, пришло время задумать-
ся о последствиях этого триум-
фа — в частности экономических. 
Эксперты ожидают изменения 
ключевой ставки со стороны ФРС, 
укрепления доллара и снижения 
цены нефти. Последствия эконо-
мических шагов Трампа с учетом 
масштабов американской эконо-
мики могут затронуть весь мир, 
включая Россию.

В Америке избрание эпатажного мил-
лиардера президентом породило немало 
мрачных предсказаний. Нобелевский лау-
реат по экономике, колумнист The New York 
Times Пол Кругман пишет, что с таким пре-
зидентом «мы с большой степенью веро-
ятности станем свидетелями глобальной 
рецессии, которой не видно будет конца». 
Однако не все разделяют столь негативный 
прогноз. 57 видных экономистов, опро-
шенных газетой The Wall Street Journal, в 
среднем оценивают шансы скорой рецес-
сии всего лишь в 20%.

Статистика свидетельствует, что по-
сле окончания Второй мировой войны эко-
номические спады случались в среднем 
раз в пять лет; нынешний экономический 
подъем в США, который начался после Ве-
ликой рецессии 2008–2009 годов, длится 
уже семь с половиной лет — спад назрел, 
и случится он, скорее всего, при Трампе. 
Но для самой большой в мире и разносто-
ронней американской экономики рецессия 
не так страшна, как для значительно мень-
шей и односторонне ориентированной на 
сырьевые отрасли российской.

Впрочем, воздействие Трампа на 
экономическую ситуацию, как отмечают 
эксперты еженедельника The Week, огра-
ничено: даже если новая администрация 
будет проводить плохую финансовую по-
литику, экономика США устоит. Ее не об-
рушит даже обещанный Трампом выход 
Америки из соглашений о международной 
торговле. Внешняя торговля для США в 
отличие от европейских стран не играет 
решающей роли — у нее самодостаточ-
ная экономика, которая по объему равна 
всему Евросоюзу. Соединенные Штаты 
обладают гигантским платежеспособным 
внутренним рынком — которого нет, к при-
меру, у Китая. Для России и других стран 
такая устойчивость американской эконо-
мики — благо: в противоположном случае 
был бы такой «эффект домино», который 
докатился бы до всех уголков земли без 
исключения. Как, собственно, и было во 
время кризиса 2008–2009 годов.

Обвал биржи в ночь выборов был не-
долговечным — его сменила тенденция 
повышения котировок: инвесторы вдруг 
уверовали, что Трамп — это хорошо для 
бизнеса. На бирже резко подскочили в 
первую очередь акции энергетических 
компаний — нефтяных, газовых, угольных. 
Самая крупная частная угледобывающая 
компания в мире — Peabody Energy — за 
один день увеличила рыночную стоимость 
своих акций на 50%, несмотря на то, что 
полгода назад она подала на банкрот-
ство. А все потому, что Трамп не верит в 
глобальное потепление и называет его 
«блефом», обещает снять ограничения с 
добычи углеводородного сырья и покон-
чить с программами государственного 

стимулирования альтернативной энер-
гетики. В числе предвыборных обеща-
ний Трампа — ликвидация федерального 
агентства по охране окружающей сре-
ды, отмена субсидий на электромобили 
и многое другое, что может порадовать 
добытчиков углеводородного сырья. 

Не случайно с Трампом собирает-
ся встречаться руководство компании 
TransCanada, чей трансконтинентальный 
нефтепровод — от Канады до Мексикан-
ского залива — заморозил Обама. На 
Трампа уповает сенатор от штата Аляска 
Лиза Мурковски, которая возглавляет се-
натский комитет по энергетике: она хочет 
добиться отмены запрета на бурение сква-
жин в Арктическом заповеднике Аляски, 
где большие нефтяные запасы. 

Но Россию все это радовать, как пред-
ставляется, не должно. Давайте предста-
вим на минутку, что осуществится все то, 
на что надеются американские добытчики 
углеводородов. Тогда Америка начнет про-
изводить больше нефти, которая пойдет 
на мировой рынок (благо действовавший 
с 70-х годов мораторий на экспорт аме-
риканского «черного золота» уже снят), а 

глобальный рынок и так перенасыщен.
Ведь сейчас и Россия, и Саудовская 

Аравия качают нефть рекордными тем-
пами. Остается все меньше надежд, что 
на встрече ОПЕК 30 ноября, на которую 
приглашены и другие нефтедобывающие 
страны, в том числе Россия, удастся дого-
вориться об ограничении объемов добычи 
с целью поднять цену барреля. Слишком 
сильны противоречия внутри ОПЕК, слиш-
ком остра конкурентная борьба — никто 
не хочет снижать добычу и отдавать часть 
своей доли рынка другим. Если на эту си-
туацию наложится выброс на мировой 
рынок дополнительных объемов амери-
канской нефти, «черное золото» может 
превратиться из «золота» в нечто совсем 
малоценное.

Чем это грозит России — понятно 
даже неспециалистам. Бюджет нашей 
страны примерно наполовину формиру-
ется за счет продажи углеводородных 
ресурсов. А дешевая нефть — значит, вы-
сокий курс доллара и низкий курс рубля. 
И к такому сценарию при Трампе России 
надо быть готовой.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Канцлер Германии Ангела Мер-
кель поддержала кандидатуру 
Франка Вальтера Штайнмайера 
на пост президента ФРГ. Для него 
это означает практически сто-
процентную гарантию избрания 
12 февраля будущего года. А вот 
с кандидатурой на кресло главы 
МИД, которое освободит Штайн-
майер, не все так однозначно. 
Местные СМИ указывают, что за-
нять вакантную должность могут 
два претендента. Один из них — 
это нынешний председатель 
Европейского парламента Мар-
тин Шульц, который отличается 
жесткой позицией в отношении 
России. Другой — председатель 
партии социал-демократов и ми-
нистр экономики и энергетики 
Зигмар Габриэль, более позитив-
но относящийся к Москве. 

Кандидатура Штайнмайера на пост 
президента была предложена Социал-
демократической партией Германии, 
в которой он состоит. Ее поддержали 
«старшие партнеры» по правящей коали-
ции — партия канцлера, ХДС. В частности, 
Ангела Меркель отозвалась о нынешнем 
главе МИД как о надежном политике, всег-
да ориентированном на поиск баланса и 
решений. Вдвоем эти партии образуют 
большинство в Федеральном собрании, 
которое созовут 12 февраля и, скорее 
всего, изберут своего кандидата. 

Сегодня президентом ФРГ является 
Йоахим Гаук, который решил не балло-
тироваться на следующий срок из-за 
преклонного возраста. Должность пре-
зидента в Германии скорее символиче-
ская. Он призван представлять страну на 
международной арене, служить мораль-
ным ориентиром и стоять над партийной 
схваткой (именно поэтому президенты в 
Германии обязаны быть беспартийными). 
Что также немаловажно, президент дол-
жен быть прямолинеен и уметь говорить 
нации горькую правду, замечает вещатель 
Deutsche Welle. С последним у Штайнмай-
ера все в порядке. Он весьма прохладно 
отзывался о выходе Великобритании из 
Евросоюза и избрании президентом США 
Дональда Трампа, несмотря на то что и 
Соединенное Королевство, и Америка — 
международные партнеры Германии. 

Deutsche Welle также сообщает, что 
по сложившейся традиции как должность 
президента, так и главы МИДа занимают 
социал-демократы. Это своеобразная 
уступка правящей партии ХДС «млад-
шему» партнеру по коалиции. В рядах 
партии вещатель называет двух возмож-
ных кандидатов. Первый — это ее лидер 
и вице-канцлер Зигмар Габриэль. В его 
пользу говорит то, что обычно именно 
глава партии — «младшего партнера» 
занимал пост министра иностранных дел. 
То, что Габриэль пожертвовал эту долж-
ность однопартийцу Штайнмайеру, скорее 
исключение. Вторая причина: Габриэль, 
возможно, имеет виды на кресло канцле-
ра, и пост главы МИДа может стать для 
него отличным трамплином для будущей 
избирательной кампании. Известно, что 
председатель социал-демократов тепло 
отзывался о России, бывал с визитами у 
Владимира Путина, намекал на возмож-
ность отмены санкций. Так что для нашей 

страны он мог бы стать оптимальным гла-
вой МИДа. 

Однако есть и другая кандидатура — 
председатель Европарламента Мартин 
Шульц. Он имеет большой опыт во внеш-
ней политике и связи с европейскими 
правительствами, знает пять языков. Из 
минусов — жесткая позиция в отношении 
России. «Путин мне не нравится», — прямо 
заявил Шульц в одном из ток-шоу. «Мы 
должны всеми силами противостоять по-
пытке Путина внести раскол в Евросоюз 
и оказывать влияние на внутреннюю по-
литику стран ЕС» — еще одно известное 
высказывание Шульца. 

Но право социал-демократов на 
кресло министра иностранных дел все 
еще пытаются оспорить консерваторы 
ХДС. Они могут предложить своего пре-
тендента — министра обороны Урсулу 
фон дер Ляйен. И все же ее шансы на 
избрание малы. 

«Пока что идет дискуссия о воз-
можном претенденте, — рассказал 
«МК» руководитель Центра германских 
исследований Института Европы РАН 
Владислав Белов. — Претендуют еще и 
ХДС, но Габриэль не будет отдавать этот 
пост. Если социал-демократы отстоят 
его, то это будет Мартин Шульц, с моей 
точки зрения, это наиболее вероятный 
кандидат. Во-первых, он собирается 
уходить с поста председателя Европей-
ского парламента. Во-вторых, он и сей-
час занимает внешнеполитический пост 
и более искушен в этих делах, нежели 

Зигмар Габриэль. И если Габриэль уйдет, 
возникнет вопрос: кто будет министром 
экономики? Это еще одна проблема. По-
зиция Шульца по отношению к России 
не более жесткая, чем у Штайнмайера. 
Проблема — восток Украины. А в прин-
ципе Мартин Шульц — грамотный, взве-
шенный политик. Никакого ухудшения 
не произойдет. Даже если бы этот пост 
занял какой-нибудь ястреб, все равно 
никаких изменений в отношениях России 
и Германии не произошло бы. Не надо 
забывать, что этот пост всего-навсего 
на полгода. В сентябре будущего года 
состоятся выборы в бундестаг. И все-таки 
до 12 февраля может многое случиться. 
Да, наиболее вероятный кандидат на пост 
президента — Штайнмайер, но пока это 
только прогноз. И Brexit, и Трамп учат нас 
тому, что случаются самые невероятные 
вещи». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Президент Путин подписал в сре-
ду распоряжение «О намерении 
Российской Федерации не стать 
участником Римского статута Меж-
дународного уголовного суда». 
Это произошло после того, как во 
вторник в Гааге заявили, что дей-
ствия России в 2014 году в Крыму 
привели к ситуации, равнозначной 
вооруженному конфликту.

Международному уголовному суду 
(МУС) еще предстоит принять окончатель-
ное решение о том, считать ли крымский 
конфликт международным. И такое реше-
ние будет влиять на вердикты по делам о 
преступлениях, которые происходили на 
фоне конфликта.

Формально Россия и так не являлась 
государством — участником Международ-
ного уголовного суда, однако сотрудничала 

с ним в статусе наблюдателя. Римский 
статут (это международный документ, 
принятый в июле 1998 г. на дипломатиче-
ской конференции в Риме и учредивший 
МУС) был подписан российской стороной 
13 сентября 2000 года, но ратификации 
так и не состоялось. В компетенцию суда 
входит преследование лиц, ответствен-
ных за геноцид, военные преступления, 
преступления против человечности. Ме-
стопребыванием МУС (не путать с засе-
дающим там же Международным судом 
ООН) является Гаага, но по желанию суда 
заседания могут проходить в любом дру-
гом месте. 

Хотя большинство современных стран 
присоединились к МУС, есть государства, 
которые категорически против самой идеи 
такого суда, ибо она нарушает их сувере-
нитет. К таким странам относятся США (при 

Клинтоне был подписан Римский статут, 
но два года спустя подпись была отозва-
на, более того, американцы заключили 
с рядом стран двусторонние договоры, 
обязывающие не выдавать МУС граждан 
США), Китай, Индия, Израиль и Иран.

Вышли из МУС и несколько афри-
канских стран. Во вторник вслед за по-
кинувшими суд ЮАР и Бурунди о своем 
выходе заявила Гамбия. И это притом, 
что главным прокурором МУС является 
представительница этой страны Фату 
Бенсуда. Гамбийцы мотивировали выход 
из МУС тем, что этот суд используется для 
преследований африканцев, в то время 
как преступления Запада остаются без 
внимания.

— Последние 10–12 лет в научных и 
практических кругах обсуждался вопрос 
о ратификации Россией Римского стату-
та, — комментирует «МК» профессор 
кафедры уголовного права, уголовно-
го процесса и криминалистики МГИМО 
Александр Волеводз. — Сложности 
ратификации были связаны с тем, что 
этот статут является международным 
договором жесткого типа, то есть к нему 
нельзя сделать никаких оговорок. А там 
есть сложноразрешимые с точки зрения 

права государств проблемы. Например, 
Франция вносила изменения в конститу-
цию, чтобы ратифицировать статут. Было 
ли ожидаемым намерение РФ не стать 
участником Римского статута? С недав-
него времени МУС в своей деятельности 
стал очень политизированным. В фев-
рале палата предварительного произ-
водства дала согласие прокурору суда 
на проведение расследования событий 
2008 г. в Грузии. Само решение палаты 
тенденциозно и направлено против Рос-
сии. Хотя российская сторона имеет в 
производстве большущее дело по тем 
событиям, где доказывается виновность 
должностных лиц Грузии. И грузинская 
сторона расследует это дело. МУС не 
имел права вмешиваться в той ситуации, 
когда странами расследуются уголовные 
дела. Ну и вторая крайняя точка — это 
последние заявления насчет событий в 
Крыму в 2014 году. Это не дело Между-
народного уголовного суда. Думаю, это 
стало той каплей, которая четко показала, 
что на данном этапе МУС не является 
тем органом, который способен вершить 
международное всестороннее, полное и 
объективное правосудие. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НЕМЦЫ НАШЛИ  
ПРЕЗИДЕНТУ 
ПРЕЕМНИКА
Кто придет  
на смену главе 
германского МИДа?

Франк Вальтер Штайнмайер.

Зигмар Габриэль. 

Мартин Шульц.

Какие сюрпризы российской экономике 
может преподнести новый президент США

ТРАМП ГРОЗИТ БАРРЕЛЮ

Москва не будет ратифицировать Римский 
статут после заявлений по Крыму

ТАКОЙ МУС РОССИИ НЕ НУЖЕН
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Реанимация Трампом проекта 
нефтепровода TransCanada 

не спасет США от рецессии.



Неожиданная Сербия
«Вьюн над водой, ой, вьюн да над водой, вьюн 

над водой расстилается…» Девочка на сцене поет 
грустную песню о деве, которая отказалась и от 
веселых хороводов, и от жениха, добра молодца, 
и выбрала судьбу монахини. Потому что так ей 
богом суждено. Песня русская, девочка сербская, 
место действия — Белград, Детский культурный 
центр. Идет конкурс «Русская песня», в котором 
участвуют ученики белградских школ. Поражает, 
как точно юная исполнительница передает глубину 
и красоту этой народной песни, малейшие нюансы 
интонации и особенности казачьего говора. Потом 
были и «Подмосковные вечера», и «Рябинушка» в 
разных вариациях, и «Калинка-малинка», и много 
чего еще, но лично для меня песня «Вьюн над во-
дой» стала самым сильным впечатлением этого 
дня. Так считало и жюри. Но главное не в том, кто 
победил, а в том, что сербские дети еще раз сумели 
показать, насколько близки Россия и Сербия — по 
духу, по культуре и языку.

Детский конкурс был всего лишь одним из 
эпизодов очень насыщенной событиями Недели 
русского языка и культуры, которая в конце октября 
проходила сразу в нескольких сербских городах: 
Белграде, Нови-Саде, Крушеваце и Сремских 
Карловцах. Белградский университет встречал 
гостей из Москвы — лекторов, преподавателей, 
имеющих опыт обучения русскому языку ино-
странных студентов. Аудитории были заполнены до 
отказа: послушать московских гостей приходила 
как сербская молодежь — студенты и школьники, 
так и люди старшего поколения, интересующиеся 
Россией, а также преподаватели русского языка 
из сербских школ и вузов.

— Сербия, Словакия и Черногория — это три 
славянские страны, где всегда было прекрасное 
отношение к русским, — доктор филологических 
наук Елена Маркова делит свою жизнь между 
Россией и Словакией: она профессор сразу двух 
вузов — Московского государственного областно-
го университета (МГОУ) и словацкого Университета 
Кирилла и Мефодия в городе Трнавы. — В конце 
XX — начале XXI века все мы пережили непростой 
период. В школах стран бывшего социалистиче-
ского лагеря было отменено обязательное препо-
давание русского языка, во многих вузах закры-
лись кафедры русистики. Однако сейчас мы опять 
наблюдаем всплеск интереса к русскому языку. Он 
становится серьезным конкурентом немецкому и 
французскому в качестве второго иностранного. 
В славянских странах русский язык сейчас стоит 
на втором месте по популярности, конечно, после 
английского, который вне конкуренции.

Лекции профессора Марковой и ее коллеги-
русистки из Московского городского педагоги-
ческого университета Ларисы Аткиной вызвали 
огромный интерес. Свободных мест в аудиториях 
не было. Не стал исключением и городок Сремские 
Карловцы, где послушать лекции и посмотреть 
фильм о бароне Врангеле пришли в здание муни-
ципалитета в том числе и изучающие русский язык 
ученики местной гимназии — к слову, старейшей в 
Сербии. Этот маленький (9 тысяч жителей) древний 
городок на берегу Дуная, по сути, является духов-
ным и историческим центром Сербии — в 1848 году 
здесь состоялось провозглашение Сербской Вое-
водины (автономии внутри Австрийской империи), 
с 1794 года здесь работает семинария — одна из 
двух старейших в православном мире. Для нас же 
Карловцы интересны тем, что в 20-е годы прошлого 
века город стал политическим и духовным центром 
белой эмиграции. Здесь нашли приют бежавшие 
из России вместе с бароном Петром Врангелем 
белогвардейцы. О тех днях напоминают памятник 
Врангелю, мемориальная доска на доме, в котором 
он жил, и могилы на русском кладбище. Местный 
мэр Ненад Миленкович надеется открыть в городе 
российский культурный центр. 

— Мы очень гордимся тем, что Сербия ока-
залась приютом для белогвардейцев, что сербы 
протянули русским руку дружбы, как и русские 
протягивали ее нам неоднократно, — сказал нам 
господин Миленкович. — Это говорит о том, что мы 
братские народы. Мы стараемся сохранять наши 
связи и дать нашим отношениям новый импульс. 
Здесь, в Сремских Карловцах, мы стараемся со-
хранять исторические памятники, напоминающие 
о пребывании русских на нашей земле.

«Хозяевами» форума были активисты ассо-
циации граждан «Наша Сербия». Оператором — 
московский университет «Синергия». В течение 
недели проводились самые разнообразные акции: 
лекции, конференции, дискуссии и фестивали. 
Все это проходило в рамках проекта «Русские 
гуманитарные экспедиции», кураторами которого 
выступают МИД РФ и Россотрудничество. Проект, 
целью которого является продвижение русского 
языка, культуры, а также российской системы 
образования за рубежом, является одним из эле-
ментов того, что кратко описывается термином soft 
power («мягкая сила»). С 2014 года подобные экс-
педиции прошли уже в 30 европейских городах. До 
сих пор по части «мягкой силы» РФ сильно уступала 
Западу. Изменилась ли ситуация сегодня?

Между Россией и Америкой
«Сербы и русские — братья навек». Все мы, ко-

нечно, это слышали. Однако, не побывав в Сербии, 
трудно даже представить, насколько это близкое 
родство. Можно свободно читать уличные вывески: 
почти все понятно, а пообщавшись пару часов с 
сербами, начинаешь понимать их речь без пере-
водчика. Сербский язык очень похож на русский, 
хотя некоторые привычные нам слова могут иметь 
совершенно иной смысл. Это происходит пото-
му, что сербский язык намного ближе к нашему 
общему праязыку. Например, что находится в 
здании, на котором красуется вывеска: «Српско 
народно позориште»? Сербский национальный 
театр, конечно. А «позорищем» он может стать 
только из-за бездарной игры актеров. «Матерни 
език» — это всего лишь «родной язык», а совсем 
не то, что вы подумали. А если в книжном магазине 
вы обнаружите роман с совершенно неприличным 
для русского читателя названием Prohujalo sa 
vihorom (читается как «Прохуяло са вихором»), то 
знайте: перед вами шедевр Маргарет Митчелл 
«Унесенные ветром». 

Когда на улицах Белграда вам потребуется 
узнать дорогу, можно попробовать обратиться к 
прохожему на русском языке. Если перед вами 
представитель старшего поколения, есть вероят-
ность, что он ответит. Однако к молодым лучше 
обращаться по-английски. Тем не менее связь с 
Россией ощущается, пусть и в каких-то намеках. 
Это может быть меню на русском языке в уличном 
кафе или стрелка-указатель на столбе старинной 
улочки Скадарлия, на которой написано: «Старый 
Арбат».

Зато Америка присутствует в Сербии «весомо, 
грубо, зримо». О ней напоминают разрушенные 
натовскими бомбардировками здания в центре 
Белграда. На пересечении улиц Неманьиной и Кне-
за Милоша стоят разбомбленные здания, в которых 
прежде находились Генштаб и Минобороны Сер-
бии. Их решили не восстанавливать, оставить как 
напоминание о тех страшных событиях. Недалеко 
от храма Святой Троицы находится разрушенное 
здание радио и телевидения Сербии. 23 апреля 
1999 года здесь на своих рабочих местах были 
убиты 16 сотрудников телерадиоцентра. А перед 
зданием Народной скупщины — сербского пар-
ламента — установлены стенды с множеством 
фотографий. Надпись на английском языке по-
ясняет, что это «жертвы албанских террористов 
из УЧК и агрессии НАТО».

— Стенды установили, конечно, не власти, 
а гражданские активисты. Нашему правительству 
не очень-то нравится, что эти фотографии нахо-
дятся перед парламентом, — говорит Младжан 
Джорджевич, основатель патриотических органи-
заций «Наша Сербия» и «Сербский код». — Власти 
хотят самых лучших отношений с Европой и НАТО. 
А людей на фотографиях убили как раз те самые 
Европа и НАТО, куда мы так хотим попасть. И это 
далеко не все жертвы. Полный список еще не со-
ставлен. В Сербии до сих пор около полутора тысяч 
человек числятся без вести пропавшими. Из них 
тысяча — с территории Косова и Метохии. 

«Наша Сербия» — это некоммерческая ор-
ганизация, которая возникла в 2000 году, после 
натовских бомбардировок. Ее цель — оказание 
финансовой, социальной и психологической помо-
щи детям, которые остались сиротами в результате 
боевых действий на территории бывшей Югосла-
вии. С 1991 по 2000 год войны в Хорватии, Боснии 
и Герцеговине, Косове и Метохии, а также бомбар-
дировки НАТО лишили примерно 50 тысяч сербских 
детей одного или обоих родителей. «Наша Сербия» 
находила спонсоров, которые помогали этим де-
тям финансово, а также специалистов, которые 
оказывали их семьям психологическую помощь. 
В дальнейшем помогала им устроиться на учебу, 
получить стипендию. Организация ежегодно про-
водит летние лагеря, в которых с 2013 года уча-
ствуют и дети из России. В эти лагеря приезжали 
также дети из Приднестровья и Донбасса.

«Сербский код» — тоже неправительственная 
организация, но она работает с контингентом по-
старше. Это патриотическая молодежь и студенты, 
прежде всего те, кто симпатизирует России и хочет 
установить контакты с российскими сверстниками. 
В 2014 году члены организации участвовали в ра-
боте молодежного форума «Таврида» в Крыму, ор-
ганизованного федеральным агентством по делам 
молодежи (Росмолодежь). Активисты «Сербского 
кода» обучаются в Москве в школе политологов, 
созданной РИСИ (Российским институтом страте-
гических исследований). В сотрудничестве с РИСИ 
«Сербский код» восстановил Русское кладбище в 
Кикинде, на котором покоятся бежавшие после ре-
волюции в Сербию белоэмигранты. Организация 
помогает получать стипендии для учебы в России, 
с другой стороны, она часто приглашает к себе 
представителей российской молодежи, которые 
хотят ближе познакомиться с Сербией.

— Ставите ли вы перед собой какие-то 
политические цели? — спросила я Младжана 
Джорджевича.

— Да. Молодежь, с которой мы работаем, из-
начально настроена патриотически. Когда ребята 
взрослеют, они хотят участвовать в политической 
жизни страны, становятся активистами каких-
то партий или объединений. Наша организация 

активно поддерживала присоединение Крыма 
к РФ, мы организовали митинг поддержки перед 
российским посольством. На этом митинге мы 
осудили преступления, которые были совершены 
украинскими фашистами против русских в Одессе, 
когда были сожжены люди в Доме профсоюзов. 
Наша миссия состоит в том, чтобы перенять опыт 
России в борьбе за ее идентичность. У Сербии 
есть похожие проблемы. Интеграция в НАТО и 
европейские структуры ломает национальную 
идентичность сербов. Мы находимся в этой мя-
сорубке уже десятилетиями.

«Слава нации, стоп оккупации!»
Белград довольно мрачен. Может быть, это 

было связано с тем, что наш визит пришелся на 
позднюю осень, но мне показалось, что и на го-
роде, и в целом на всей стране лежит какой-то 
отпечаток депрессии и обреченности. Для евро-
пейской столицы в центре Белграда вечерами 
слишком мало народу. Даже на богемной улочке 
Скадарлия, родственнице нашего Арбата и париж-
ского Монмартра, нет той атмосферы радостного 
оживления, которая обычно присуща подобным 
местам. Серые «спальные» районы похожи на 
наши как две капли воды. Магазины примерно те 
же, что и в Москве, выхлопные газы и… пробки. 
Средняя зарплата в Сербии составляет около 
400 евро. Но работу даже за такие деньги найти 
сложно. Нет ничего удивительного в том, что об-
разованная молодежь ищет счастья за границей: 

в Европе, США, Канаде... Многие семьи выживают 
за счет родственников, работающих за рубежом, 
в первую очередь в Германии, где существует 
большая сербская диаспора.

Все это время меня не отпускало какое-то 
странное чувство, которое я сформулировала 
бы так: Сербия — это побежденная страна. Это 
ощущается буквально во всем. И эта мрачная 
атмосфера, и эта затянувшаяся депрессия — по-
следствия национального унижения. Не успела я 
об этом подумать, как мой взгляд упал на одно 
из настенных граффити: «Слава нации, стоп ок-
купации!». Такие надписи довольно часто можно 
увидеть на стенах сербских домов. Их стирают, но 
они появляются вновь. Видела я также надписи 
«Православие».

— Да, это и есть настоящая оккупация, — 
уверен Младжан Джорджевич. — Фактически 
наше государство в оккупации держат три по-
сольства: американское, британское и германское. 
Но представители Запада находятся не только в 
посольствах. Они присутствуют в государственных 
учреждениях, силовых структурах, в универси-
тетах, в неправительственных организациях, в 
спорте — во всех значимых сферах жизни у них 
есть свои люди, которые проводят их влияние.

В кафе отеля «Москва» в центре Белграда я 
беседую с группой патриотически настроенных 
сербских интеллектуалов. Все они выступают за 
сближение с Россией, однако она, по их мнению, 
в последние годы совершила в своей внешней 
политике немало трагических ошибок. 

— Для России очень важно говорить не только 
с официальными властями страны, но и с непра-
вительственными организациями, с гражданским 
обществом, — уверен профессор Белградского 
университета Мило Ломпар. — Большая ошиб-
ка русской политики состоит в том, что Москва 
устанавливает связи только с правительством 
и с официальными структурами. Россия должна 
действовать, как Америка. Влияние России здесь 
должно быть намного больше, чем сейчас.

В начале нынешнего года в Сербии прошли 
досрочные парламентские выборы. Победу на 
них одержала коалиция «Сербия побеждает» во 

главе с действующим премьер-министром Алек-
сандром Вучичем. Примечательно, что коалиция 
шла к победе под патриотическими и антизапад-
ными лозунгами. Но, придя к власти, нынешние 
руководители Сербии стали самыми большими 
«европейцами». Сегодняшний их лозунг: «У Европы 
нет альтернативы».

— Нынешнее правительство поставлено 
Западом, чтобы окончательно закрыть вопрос 
об отделении Косова, — утверждает Младжан 
Джорджевич. — Также в их задачу входит отда-
ление от России. Если они откажутся проводить 
этот курс, Запад их сменит. У них подготовлены 
целые «комплекты» политиков на замену, и в случае 
ухода одного правительства у них всегда есть кем 
его заменить. А российская мягкая сила почти 
незаметна в Сербии, и это трагично.

— Реально ли поменять политический 
курс путем выборов?

— Без своих СМИ, без серьезного финанси-
рования ни одна политическая партия не может 
добиться успехов. А в Сербии практически все 
СМИ контролируются Западом. В руках Запада 
находятся также финансовые ресурсы. Запад 
проводит в Сербии довольно обдуманную поли-
тику. Он контролирует весь общественный сектор. 
Финансирует СМИ и сотни неправительственных 
организаций, контролирует политические партии, 
которые работают в его интересах. Запад приводит 
к власти людей, которые публично утверждают, 
что они и есть самые рьяные патриоты. Самое 
страшное, что нынешнее правительство изобра-
жает из себя самых больших русофилов. Народу 
они представляют дело так, что чуть ли не Россия 
привела их к власти. Но в тот момент, когда НАТО 
хочет напасть на Россию, они хвалятся дружбой 
с НАТО. Это абсурдная ситуация.

«Новое поколение сербов 
ненавидит США»

Бывший депутат скупщины, профессор 
международного права Деян Мирович, ныне пре-
подает в университете Косовской Митровицы. 
Город разделен на две части: северную сербскую 
и южную албанскую, между которыми протекает 
река Ибар. Деян, бывший советник председателя 
Сербской радикальной партии Воислава Шешеля, 
считает, что настоящий патриот должен быть там, 
где тяжело. А сербам, живущим в Косове, сейчас 
тяжело, им нужна помощь.

— Северная часть Косова до сих пор фак-
тически принадлежит Сербии, — рассказывает 
он. — Законы Приштины там не работают. У нас 
там есть школы, есть здравоохранение, лично я 
работаю по законам Сербии и получаю зарплату 
из бюджета Сербии. В южной части края создано 
квазигосударство. Его центром является амери-
канская военная база Bondsteel. Американский 
посол в Приштине, по-моему, и есть настоящий 
президент этого квазигосударства. На нас да-
вит с одной стороны Запад, а с другой — прави-
тельство в Белграде, которое хочет вступить в 
Евросоюз. Но наш премьер понимает, что если 
он открыто объявит о признании независимости 
Косова, то лишится поддержки народа. Поэтому 
они придумали, как сделать это незаметно и по-
степенно. Премьер-министр Вучич подписал так 
называемый Брюссельский договор, по которому 
Сербия фактически соглашается с тем, что Косово 
— субъект международного права и может быть 
членом любых международных организаций. Это 
правительство признало результаты выборов, 
которые проводились в Косове, и призывало про-
живающих там сербов в них участвовать.
— Все это делается, видимо, ради вступле-
ния в ЕС. Каковы же реальные перспективы 
этого?
— Первое условие вступления в ЕС — признание 
Косова независимым государством. Второе — 
надо выполнить все условия ЕС касательно нашей 
экономики и культуры. Третье — это присоеди-
ниться к санкциям в отношении России. Эта идея 
у нас также не популярна.

— В чем, на ваш взгляд, корни конфликта 
в Косове?

— Этот конфликт создан США. Если бы не 
вмешательство Запада, то войны бы не было. Мы 
очень долго мирно жили вместе с албанцами. Но 
УЧК (освободительная армия Косова) — это на-
стоящее бандформирование, как раньше в Чечне. 
Оно состояло не только из албанцев. В нем воевали 
мусульманские террористы из стран Ближне-
го Востока, из Боснии. УЧК терроризировала не 
только сербов, но и местное албанское население. 
Если кто-то из албанцев работал в сербской школе 
или больнице, они убивали его как предателя. Эта 
война была очень похожа на нынешнюю войну в 
Сирии. Кстати, на юге Сербии до сих пор живет 
около 60 тысяч албанцев, и никто их не трогает.

— Как в Сербии сейчас относятся к 
России?

— Не знаю, успели ли вы заметить, но у нас 
сейчас сумасшедшая популярность Путина. В 
одном опросе люди назвали его самым лучшим 
политиком Сербии. Народ очень хорошо относится 
к России. Но политическая элита практически 
полностью прозападная. События в Крыму и на 
Украине нас потрясли. Все заговорили о том, что 
Россия уже не такая, как во времена Ельцина. Мы 
поняли, что существует сила, с которой Запад 
ничего не может сделать.

— Что вы можете сказать о нынешней 
сербской молодежи, какая она? Она отлича-
ется от старшего поколения?

— Да, она совсем другая. Новая генерация 
молодежи помнит натовские бомбардировки. 
Старшее поколение, которое жило во времена 
Тито, думало, что на Западе рай. У нас была лю-
бовь к Западу. Уже известно, чем объясняется 
«югославский феномен». Югославия должна была 
стать примером для СССР, чтобы вы поняли, что 
можно быть коммунистической страной и при 
этом — другом Запада. На это были потрачены 
огромные деньги. Наше видимое благополучие 
обеспечивалось не развитием экономики, а за-
падными кредитами. Сейчас у Сербии огромный 
внешний долг, фактически вся экономика работает 
на этот долг. Новое поколение испытывает нена-
висть к Западу и США.

— Как вы оцениваете фигуру Милошеви-
ча? Было ли его свержение ошибкой?

— Милошевич не был ангелом, но он проводил 
самостоятельную политику. Народ тогда просто 
устал от Милошевича. Думали, что если его не 
будет, то у нас сразу наступит рай. Оппозиция 
говорила, что сразу после ухода Милошевича 
нам дадут огромные кредиты, не будет отделе-
ния Черногории и Косова, но все это была ложь. 
Так же говорили и украинцам: вы только уберите 
Януковича, и все будет хорошо. Те силы, которые 
сделали революцию, быстро потеряли популяр-
ность. Поэтому Запад решил поставить у власти 
бывших патриотов, националистов, чтобы они 
проводили курс евроинтеграции. Это как если 
бы поставили Захарченко в Донецке в качестве 
евроинтегратора.

Часто говорят, что сербы — это «балканские 
русские». Слушая моих белградских собеседников, 
я думала о том, что Сербия, эта маленькая, но так 
похожая на Россию страна, стала жертвой жесто-
кого эксперимента. Сначала на федеративной 
Югославии, в состав которой она входила, были 
отработаны технологии расчленения крупного 
европейского государства, стравливания насе-
ляющих его народов. Затем технологии цветной 
революции. И, наконец, проведена успешная опе-
рация по приведению к власти ориентированных 
на Запад политиков под маской националистов. 
Думаю, России стоит проанализировать опыт 
Сербии, чтобы не повторить ее судьбу. Наши кон-
такты с этой страной должны развиваться на всех 
уровнях, и в этом плане проект «Гуманитарные 
экспедиции» очень полезен.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
17 ноября 2016 года 
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Сомнения в необходимости машины с пол-
ным приводом для среднестатистического 
горожанина посещали автора этих строк 
уже давно. При том что у самого в личном 
пользовании имеется полноприводный 
рамный внедорожник с жестко подклю-
чаемым «передком» — то есть «олд скул» 
полного привода.

У множества сограждан в голове вбито 
гвоздями, что полный привод лучше, чем любой 
иной. Недаром даже в нынешний кризис на долю 
кроссоверов приходится 35% автопродаж, а 
в лучшие времена этот процент подскакивал 
до 40. Большинство владельцев таких паркет-
ников объясняют свою страсть к паркетникам 
настоятельной необходимостью постоянно 
прорываться сквозь многометровые снежные 
заносы, ежедневно форсировать раздолбанные 
лесовозами сырые грунтовки, а также опи-
сывают свои ощущения комфорта и уверен-
ности в завтрашнем дне при старте и езде по 
скользким зимним дорогам. Обычно эти люди 
очень удивляются и не верят, когда сообщаешь 
им, что подключал «передок» своего рамного 
«крокодила» ну, может быть, пару раз за год. Да 
и то где-то в загородной грязюке в процессе 
выезда на рыбалку.

А по городу, оказывается, вполне можно 
ездить и на заднем приводе. Главное, чтобы 
резина была хорошая и по сезону. Средне-
статистический любитель кроссоверов что-
то слышал про некие электронные системы, 
живущие своей жизнью в недрах его авто. При 
этом он не осознает простой вещи. Точно такие 
же электронные мозги помогали бы ему стар-
товать на светофорах в условиях снегопада и 
на машине с передним приводом. И точно так 
же душили бы мотор при буксовании в снежном 
завале, оставшемся от снегоуборщика. Дело 
в том, что все блокировки дифференциалов, 

которые позволяют пользоваться преиму-
ществами полного привода в кроссоверах, 
ненастоящие.

Как правило, это просто управляемая элек-
троникой эмуляция. Она лишь подтормаживает 
начинающее буксовать колесо или убирает с 
него момент, идущий от двигателя, не более 
того. Это означает лишь одно: если препят-
ствие в принципе непреодолимо для машины 
с передними ведущими и нормальной резиной 
на колесах, то на полноприводном кроссовере 
соваться туда крайне не рекомендуется. Скорее 
всего, он там тоже сядет. Да вменяемый владе-
лец кроссовера и сам не полезет в такое место. 
Получается, что преимущества полноприво-
дного кроссовера перед точно таким же, но 
переднеприводным, сводятся исключительно к 
внутреннему убеждению владельца. Все равно 
в 99,99% случаев потенциальные возможности 
полноприводности либо не используются, либо 
сводятся почти на нет умной электроникой.

А вот минусы вполне материальны. Во-
первых, за полный привод придется здорово 
доплатить при покупке авто. По-разному, в за-
висимости от модели и марки кроссовера, но в 
среднем не менее 100 000 рублей сверху. Затем 
придется дополнительно раскошеливаться при 
ежедневной эксплуатации. Полноприводная 
трансмиссия по определению жрет больше 
мощности, производимой двигателем, нежели 
моноприводная. А это дополнительный расход 
бензина. Другими словами, для горожанина 
полный привод у кроссовера — баловство, 
дополнительные расходы и самообман. В этом 
смысле вполне можно брать пример с заоке-
анских автолюбителей, которые совершенно 
спокойно и в массовом порядке пользуются 
моноприводными версиями полноприводных 
авто.

Максим СТРОКЕР.

История автомобильной отрасли, как и 
положено, развивается по спирали. Было 
время, когда новые бренды рождались ла-
винообразно. Затем наступила временная 
стабилизация. Потом они начали разорять-
ся и исчезать с рынка. Теперь, вероятно, 
опять пришло время для численного роста 
марок.

Из того, что произошло совсем недавно 
и на слуху, — Citroёn объявил о выделении 
линейки DS в самостоятельный бренд. Hyundai 
заявил о создании марки Genesis. Volkswagen 
собирается штамповать под новым бейджем 
электромобили в немереных количествах. 
Дышащий на ладан Buick сообщил, что на-
меревается в скором времени представить 
машины под новым суббрендом Avenir. Ну и так 
далее. Заметьте, все это происходит в условиях, 
когда крупнейшие концерны обмениваются 
технологиями и создают свои машины на общих 
платформах. В условиях, когда через десяток 
лет нам будут продавать одну и ту же модель, 
лишь слегка меняющую дизайн и лого.

С французами, корейцами и американцами 
все понятно. Новый лейбл нужен им для того, 
чтобы начать продажу «премиальных», как они 
это называют, автомобилей. Иными словами, 
не светить старое, весьма посредственное 
по качеству имя, а продавать чуть подрету-
шированную продукцию за гораздо большие 
деньги под другим названием — авось никто 
не заметит. Удался ведь подобный фокус-покус 
японцам, сумевшим впарить всему миру свои 
американские модификации Infiniti, Lexus и 
Acura в качестве люксовых. Остальные-то чем 
хуже…

С Volkswagen все не так однозначно, хотя 
более-менее понятно: автомобили концер-
на пользуются устойчивой репутацией, а с 
электромобилями — черт его знает, как оно 
повернется. Лучше от греха обособить это опас-
ное направление. Пойдет — замечательно. Не 
пойдет — ну и ладненько, тихо похороним. И 
волки сыты, и овцы целы.

А тут о создании нового бренда объявил 
совсем уж неординарный двуглавый концерн: 
Geely-Volvo решил выпускать автомобили под 
именем Lynk&CO. «Дракон» этот и без третьей 
головы не прост. Для создания ширпотреб-
ных авто пользуется китайской башкой, а для 
любителей чего-то из ряда вон — шведской 
(десяток лет втирает нам, что она самый что 
ни на есть премиум)?

Так ведь и этого мало. Разнополярные 
фирмы создают новый бренд для производ-
ства «автомобилей будущего». Что это за такие 

автомобили — никому толком не понятно. Ну, 
кроме того, что выбросы у них будут типа ну-
левые. И коннектиться они станут чуть ли не 
с каждым фонарным столбом — лишь бы там 
электричество было. Правда, вице-президент 
новой конторы Ален Виссер туманно пояснил: 
«Мы продаем мобильность, а не автомобили». 
Но от того объяснения как-то ни тепло, ни холод-
но, а вообще непонятно — сможет ездить эта 
«мобильность» или будет тихо стоять в сторонке, 
сверкая боками или что там ей придумают. 

Теперь послушаем, что говорит Ан Цин-
хуэн, президент и исполнительный директор 
Geely Auto Group: «Многие скажут, что миру не 
нужен еще один автомобильный бренд». А то 
— конечно, скажут. А дальше Питер Хорбери, 
исполнительный вице-президент Geely Design, 
признается: «Создание абсолютно нового брен-
да было невероятно сложным». Замечательно. 
Чего ж ради копья ломались?

Невозможно избавиться от ощущения, 
что вся возня затеяна ради внутреннего китай-
ского рынка, насыщение которому не грозит 
еще очень долго. Именно туда хотят выводить 
«новые технологичные автомобили» китайские 
шведы, причем под родным поднебесным, а 
не скандинавским брендом, и, естественно, 
дороже. А весь остальной мир подключен к 
проекту для пущего пиара. И главное, для фор-
мального выполнения задачи, поставленной 
партией и правительством, согласно которой 
любая китайская компания должна производить 
экспансию в другие страны.

Не прячьте ваши денежки по банкам и углам. 
Несите ваши денежки, иначе быть беде!

Эдуард РАСКИН.

АВТОЗАБЛУЖДЕНИЯ

АВТОПРОМ

«ПАРКЕТНЫЕ» ЗАБЛУЖДЕНИЯ
Почему кроссоверу не нужен полный привод

ВЕСЕЛЫЕ ПОРТНЯЖКИ
Для чего и кому нужны 
новые автомобильные 
бренды

Чему должны научить  
нас «уроки Сербии»?

На прошлой неделе в Сербии завершились учения «Славян-
ское братство-2016», в которых приняли участие военные 
России, Белоруссии и Сербии. В то же время начальник 
Генштаба Сербии Любиша Дикович подписал в Брюсселе 
ноту о присоединении страны к боевой тактической группе 
Евросоюза «Хелброк», в которую уже входят Греция, Бол-
гария, Кипр, Румыния и… Украина. Кто-то может решить, 
что это политическая шизофрения, но таков реальный курс 
Сербии. Почему страна, население которой настроено про-
российски, так стремится войти в ЕС и НАТО? К чему при-
ведет попытка сербской элиты «усидеть на двух стульях»? 
В этом попыталась разобраться обозреватель «МК».
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Центр Белграда. Юная скрипачка.

Сремские Карловцы: 
памятник барону Врангелю.

Фотографии убитых сербов перед 
зданием Народной Скупщины 
(парламента) в Белграде.
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В центре Москвы, в старом доме на 
Садовнической улице, жили-были 
супруги Ольга Степановна и Алексей 
Архипович Филатовы. Ольга 
Степановна 1954 года рождения, 
а Алексей Архипович 1951 года 
рождения.
Мать Ольги Степановны умерла, 
когда ей не было 3 лет. Вскоре 
отец снова женился. Семья жила 
в Калининградской области. 
Добиваясь прописки в Москве, 
отец Ольги неудачно дал взятку и 
оказался в тюрьме, а мачеха отдала 
ее в детский дом.

Ольга была чрезвычайно активной и общи-
тельной, но училась очень плохо. В 1974 
году у нее начались проблемы со здоро-
вьем, и в конце концов врачи установили 
диагноз: олигофрения в степени дебиль-
ности. В 1975 году ее поставили на учет 
в ПНД.

Всю жизнь она работала: слесарем-
сборщиком, уборщицей, почтальоном, 
консьержкой. Как писали в советских ха-
рактеристиках, зарекомендовала себя ис-
полнительным и трудолюбивым человеком. 
Однако эта трудолюбивая женщина содержа-
ла свою комнату в антисанитарном состоянии, 
на что постоянно жаловались несчастные 
соседи, и имела обыкновение, получив зар-
плату, тут же раздать ее друзьям и знакомым. 
В ее комнате всегда жили посторонние люди, 
которые проедали ее жалкие гроши и про-
пивали ее вещи.

В 1976 году Ольга от сожителя родила 
двойню: Любу и Машу. Сожитель ее бил и сильно 
пил, вскоре они расстались, поэтому 
отчество и фамилию детям Ольга 
дала свои. Судя по документам, в 
1980 году Маша умерла. 

Спустя 12 лет Ольга вышла за-
муж за Алексея Ларичкина, который 
взял фамилию жены и стал Филато-
вым. Алексей работал сборщиком на 
фурнитурном заводе. От этого брака на 
свет появились четверо детей, которые 
вскоре оказались в детском доме. В 
1993 году Филатовы были лишены ро-
дительских прав. От чтения акта обсле-
дования жилого помещения Филатовых 
волосы встают дыбом. Остается только 
удивляться, как вообще дети Филато-
вых уцелели. Впоследствии все они 
были усыновлены и оказались кто 
в США, кто в Италии. Наверное, эти 
дети, которые сейчас вряд ли помнят 
свое лучезарное детство, даже не до-
гадываются о том, как им повезло и 
какой участи они избежали. Кстати, 
одну из дочерей, родившихся в этом 
браке, Ольга почему-то тоже назвала 
Любовью.

В 1996 году Филатовы, узнав о 
предстоящем расселении дома, расто-
ргли брак, чтобы впоследствии получить 
две квартиры. Жили они по-прежнему 
вместе. Однако это не помешало Ольге 
Степановне спустя полтора месяца после 
развода заключить брак с Петром 
Васильевичем Буряком, который 
приехал в столицу из Черкасской об-
ласти. Какая восхитительная женщина 
наша Ольга Степановна: новоиспечен-
ный муж, как и Алексей Архипович, по 
странному стечению обстоятельств 
тоже взял себе фамилию жены. Когда 
супруги расстались, неизвестно.

В 2005 году Ольга Филатова устро-
илась работать консьержкой в дом 2, 
корпус 1, на 8-й улице Текстильщиков. 
Там она и познакомилась с Татьяной Гри-
горьевной Ермак, которая была старшей 
по дому.

Спустя год Ольга Филатова заре-
гистрировала брак 

с неким Ваганом 
Даниеляном и даже взяла его фамилию. 

Зачем 51-летняя дама, страдающая психическим 
заболеванием и алкоголизмом, снова бросилась 
в объятия Гименея, мы не знаем. А в 2008 году дом 
на Садовнической улице наконец расселили, и 
Ольга Даниелян получила 1-комнатную квартиру 

на 8-й улице 
Текстильщиков, дом 5в. 

Интересно, что ни на Садов-
нической улице, ни в Текстиль-
щиках Даниелян прописан не 
был. Зато он был водителем 
скромной общественницы, 
старшей по дому Татьяны 
Ермак.

Стоит напомнить, что, 
несмотря на все брачные 
приключения, Ольга Фи-
латова продолжала жить 
со своим мужем Алексеем 
Филатовым.

Спустя несколько 
месяцев после получе-

ния ордера квартира на улице 
Текстильщиков была привати-
зирована. По доверенности 
Ольги Филатовой действо-
вала некая Вера Алексан-
дровна Миледина. При этом 
в своей новой квартире Фи-
латова не прожила ни дня: 
устроившись на работу кон-
сьержкой, она и ночевала на 
своем рабочем месте.

А про бывшего мужа 
не забыли? Однокомнат-
ную квартиру получил и 
Алексей Архипович. Но и 
он там тоже не прожил ни 

дня. И приватизировала эту 
квартиру по доверенности от 
его имени все та же Вера Алек-
сандровна Миледина.

15 декабря 2008 года 
квартиру Ольги Даниелян 
купила Татьяна Григорьев-
на Ермак. Это было очень 
выгодное приобретение: 
1-комнатная квартира в Мо-
скве за 995 тысяч рублей — 
чем не подарок феи…

Договор к у пли-
продажи Даниелян под-
писала собственно-
ручно, подпись четкая, 
крупными буквами. За-
регистрирован договор 
купли-продажи по до-
веренности от Даниелян 
известной нам Верой 
Милединой. А в мае 
2009 года Ермак про-
дала квартиру Галине 
Сергеевне Зазиянц.

■ ■ ■
Галина с мужем и 

детьми жила вместе 
со своими родите-
лями на Шелепи-

хинском шоссе. По-
нятно, что молодая 

семья мечтала 
о собственной 

квартире. Оформ-
ление сделки 

сопровождало 
ООО «Территория 

недвижимости 
СИТИ». За про-

верку документов 
взяли 300 тысяч рублей. 

Беда заключается в том, что риелторы — не 
юристы и что они там проверяют, никто не знает. 

Вот и напроверяли.
Дальше все было точно по Стивенсону: в 

феврале 2010 года семья Зазиянц получила чер-
ную метку в виде повестки из Кузьминского суда. 
Там они с ужасом узнали, что Ольга Даниелян об-
ратилась в суд с иском о признании сделок с ее 

квартирой недействи-
тельными и истребовании ее имуще-

ства из незаконного владения, то есть у семьи 
Зазиянц.

В феврале 2010 года в Кузьминском суде 
началось слушание дела. В исковом заявлении, 
поданном 4 февраля 2010 года от имени Даниелян 
адвокатом Виктором Алексеевичем Сиваком, было 
написано: Ольга Степановна с детства страдает 
психическим расстройством, слабоумием, вос-
питывалась в интернате для умственно отсталых 
детей, злоупотребляла алкоголем, состояла на 
учете в НД и ПНД. Из искового заявления: «Истица 
лишена способности в полной мере отдавать отчет 
своим действиям и руководить ими… Истица не 
может разумно расходовать денежные средства, 
тратит их на покупку игрушек, бантов, альбомов 
раскрасок для детей дошкольного возраста… 
увлечена рисованием в альбомах-раскрасках, 
вырезанием фигурок из бумаги и проч. Часто оде-
вается не по возрасту, в стиле ребенка (носит 
огромные банты в волосах)…» 

Однако сама Ольга Даниелян не появилась 
ни на одном судебном заседании, а слушание, 
надо заметить, длилось четыре года. Интересно, 
что к нотариусам, которые удостоверяли от ее 
имени доверенности для совершения сделок с 
квартирой, она ходила лично. И, как следует из 
пояснений нотариусов в суде, к ним она приходила 
без бантов, и никаких странностей в ее облике и 
поведении никто не заметил.

В суде выяснилось, что после того, как Да-
ниелян продала Татьяне Ермак свою единствен-
ную квартиру, она оказалась зарегистрирована 
по адресу: Московская область, Воскресенский 
район, деревня Бочевино, дом 14.

Через два месяца, то есть 23 марта 2009 
года, она переместилась в поселок Бетлица Куй-
бышевского района Калужской области. По сло-
вам соседей, на улице Октябрьской, в доме 16, 
квартира 1, Ольга Даниелян проживала с бывшим 
мужем, Алексеем Филатовым, до ноября 2009 
года. У супругов даже была собачка. Как следует 
из документов, эта квартира была куплена на имя 
Ольги Даниелян.

Чтобы было понятно: квартира находилась в 
одноэтажном доме. Купили ее в начале 2009 года, 
то есть сразу после того, как Даниелян якобы про-
дала свою квартиру Татьяне Ермак.

Как следует из искового заявления, в ноябре 
2009 года Ольга Степановна «была разыскана 
и обнаружена ее дальними родственниками по 
адресу регистрации в угрожающем ее жизни и 
здоровью состоянии и в настоящее время нахо-
дится на лечении в психиатрической больнице». 
В то же время в материалах дела есть справка о 
том, что Ольга Даниелян находилась в москов-
ской областной психиатрической больнице №17 
с марта 2010 года. 

Какие дальние родственники?
Известно, что доверенность адвокату Сиваку 

Ольга Степановна выдала в ноябре 2009 года, а 
в больнице №17 впервые оказалась в середине 
декабря и находилась там до середины янва-
ря 2010 года. Потом она оказалась там еще раз, 
потом загремела туда в марте. Как следует из 
акта обследования в марте 2010 года, Даниелян 
объяснила, что «лежит в больнице за компанию 
с мужем, так как без нее он не хотел ложиться, 
а также для того, чтобы ей дали справку, что она 
ненормальная, для решения вопроса с квартирой, 
похищенной мошенницей».

Из этого же акта мы узнаем, что  Даниелян 
«вычурно одевается, любит украшать голову 
большими детскими бантами, за собой не сле-
дит, правилами гигиены пренебрегает, одежду 
не стирает. Вступала в множественные браки, до-
пускала вселение и прописку в свою 11-метровую 
комнату 17 человек, бродяжничала, утратила связь 
с родственниками, в связи с чем разыскивалась 
органами милиции…»

К нотариусу приходила без бантов и в чистой 
одежде, а тут вот что. Или кто-то врет, или кто-то 
смотрел и не видел ни бантов, ни грязной одежды. 
Я ничего не понимаю, повторяю то, что написано в 

заключении комиссии экспертов. Что же касается 
родственников, то тут все покрыто мраком неиз-
вестности. Упоминаются, но кто — не знаем.

■ ■ ■
Теперь два слова о муже Ольги, Алексее Ар-

хиповиче Филатове.
Как мы помним, он, как и Ольга, при рассе-

лении дома тоже получил 1-комнатную квартиру 
по адресу: Люблинская улица, дом 9, корпус 2. 
Филатов эту квартиру приватизировал в сентя-
бре 2008 года. Мы также помним, что доверен-
ность на оформление документов он подписал 
на имя уже известной нам Веры Александровны 
Милединой.

Однако еще до регистрации права собствен-
ности он заключил предварительный договор 
купли-продажи этой квартиры с некой Ириной 
Борисовной Погореловой. Спустя две недели 
был подписан основной договор купли-продажи. 
Передача денег по этому договору осуществлялась 
через ячейку банка. Так вот, после регистрации 
договора доступ к этой ячейке имели два чело-
века: какой-то А.Л.Шевелев и Татьяна Ермак. А 
собственник квартиры такого права не имел. В 
конце концов деньги из ячейки взяла Ермак.

А сейчас внимательно следите за поворотом 
сюжета.

В 2009 году, в те же дни, когда нашлась Ольга 
Степановна, нашелся и Алексей Архипович. Не 
спрашивайте, когда и при каких обстоятельствах 
он потерялся, потому что мы этого не знаем. 
Знаем только, что «в конце 2009 года он был 
разыскан и обнаружен его дальними родствен-
никами по адресу регистрации в угрожающем 
жизни и здоровью состоянии и помещен на 

лечение в психиатрическую больницу». Помните, 
то же самое слово в слово написано в исковом 
заявлении Даниелян к Зазиянц.

И опять нашли какие-то дальние родствен-
ники. Чьи родственники? Как их зовут?

Продав квартиру, в которой Филатов, как и 
Ольга Степановна, не прожил ни одного дня, он 
оказался прописан сначала в деревне Бочевино, 
а потом в поселке Бетлица — точно как Ольга 
Степановна. Только она значится в документах 
собственником нового жилья, а он там просто 
зарегистрирован.

Стало быть, как только Филатов оказался 
в психиатрической больнице (предусмо-
трительно выдав перед этим судебную 
доверенность на имя все того же адво-
ката Виктора Алексеевича Сивака), от 
его имени в Кузьминский районный суд 
было подано исковое заявление к граж-
данке И.Б.Погореловой о признании сдел-
ки купли-продажи квартиры Филатова 
недействительной.

Интересно, что об этом деле адвокат 
Галины Зазиянц, купившей квартиру у Ольги 
Степановны, узнала в суде случайно: ждала 
начала заседания по другому делу и услышала 
знакомые фамилии. Чем не сюжет для художе-
ственного фильма производства киностудии 
«Коламбия пикчерс»?

По обоим делам была назначена судебно-
психиатрическая экспертиза. Главный вопрос: в 
момент совершения сделок продавцы квартир 
отдавали отчет своим действиям?

В обоих случаях эксперты ответили на этот 
вопрос однозначно: нет, поскольку бывшие су-
пруги страдают психическими заболеваниями, а 
у Алексея Архиповича к тому же еще зависимость 
от алкоголя в последней стадии. 

Естественно, что при таких обстоятельствах 
в обоих случаях суд вынес единственно возмож-
ное решение: признать сделки по продаже квар-
тир недействительными и вернуть их прежним 
владельцам.

Вот только кому же возвращать? С того мо-
мента, когда Алексей Филатов и Ольга Даниелян 
оказались в психбольницах, их больше никто не 
видел. И в судах они ни разу не появились.

Ну и что? Не беда. Для таких каверзных случа-
ев имеется представитель по доверенности.

Ну и вот: слушание дела по иску Филато-
ва закончилось в ноябре 2010 года. И в декабре 
2012 года исчезнувшие Филатов и его бывшая 
жена Ольга Даниелян были зарегистрированы в 
квартире, возвращенной Филатову. Получается, 
по старой дружбе. В это время слушание по иску 
Даниелян к Зазиянц было в самом разгаре. И ад-
вокат Зазиянц уже обратилась в суд с заявлением 
о признании Даниелян безвестно отсутствующей. 
Ведь последний раз пропавших супругов видели в 
Бетлице, и было это в конце 2009 года. Потом они 
якобы попали в психиатрические больницы — и 
все, следы теряются.

■ ■ ■
Вы еще не запутались? Держитесь. Дальше 

будет еще интересней.
Вы спросите, для чего нужно было офици-

ально признать Ольгу Даниелян безвестно отсут-
ствующей? Для того чтобы отменить действие до-
веренности, выданной от ее имени. Была надежда, 
что адвокат Виктор Сивак наконец-то предъявит 
Ольгу Степановну и развеет все домыслы о ее 
исчезновении.

Не предъявил и не развеял.
Так вот: 27 декабря 2012 года суд по первой 

инстанции решение об отсутствии Даниелян при-
нял, а через полгода Сивак оспорил это решение 
и предъявил справку о том, что бывшие супруги 
зарегистрированы и проживают в квартире Фи-
латова, зря беспокоитесь.

Тогда адвокат Зазиянц направляет в ОВД 
«Текстильщики» запрос о том, кто и с какого пе-
риода проживает в квартире Алексея Архиповича. 
И в ноябре 2013 года получает ответ: в настоящее 
время в квартире никто не живет, жильцы дома о 
Даниелян никогда ничего не слышали и кто она 
такая, понятия не имеют.

Кроме того, адвокату удалось выяснить, что 
с марта 2012 года по март 2013 года эта квартира 
сдавалась внаем Погореловыми, купившими ее, 
если помните, у Филатова. А еще выяснилось, 
что в августе 2013-го квартира была продана не-
кой Галине Вороной, которая там тоже ни разу не 
появилась. А через два месяца квартиру продали 
некоему Олегу Игоревичу Кравцову. И тогда же 
бывших супругов выписали в Московскую об-
ласть. Адрес: деревня Руза, улица Центральная, 
дом 7б. 

Надо ли говорить, что, согласно адресному 
реестру, такой адрес не значится. Его просто нет 
на карте.

■ ■ ■
В марте 2014 года решение о признании 

Даниелян безвестно отсутствующей было от-
менено. Почему? Она что, нашлась? Нет, было 
еще интересней. Дело в том, что суд несколько 
месяцев ждал ее появления, а весной 2014 года 
Сивак вместо нее предъявил суду документ, ко-
торый официально называется «свидетельство о 
нахождении в живых». Там написано: «Я, Корнаков 
Сергей Серафимович, нотариус нотариального 
округа города Дзержинский Московской области, 
удостоверяю, что гражданка Даниелян Ольга Сте-
пановна… находится в живых и зарегистрирована и 
проживает по адресу: Москва, улица Люблинская, 
дом 9, корпус 2… Гражданка Даниелян явилась ко 
мне лично сегодня, в 11 часов 10 минут. Личность 
ее установлена».

Вопрос: почему, проживая в Москве, немо-
лодая и не очень здоровая женщина явилась к 
нотариусу в городе Дзержинском?

Ответ: это законом не запрещено.
Кроме того, нотариус Корнаков сообщил по 

телефону адвокату Зазиянц, что Ольга Степановна 
к нему действительно недавно приходила, правда, 
с перебинтованной головой. Но вела себя, как 
теперь принято говорить, адекватно.

Вот интересно: с 2009 по 2014 год от имени 
Ольги Даниелян разными нотариусами было удо-
стоверено как минимум 5 нотариальных докумен-
тов. И никто из них не усомнился в том, что перед 
ними стоит психически нездоровый человек. И ни 
к кому из них она ни разу не пришла с 
бантами и раскрас-

ками для детей дошкольного возраста. А между 
тем, судя по заключению судебно-медицинских 
экспертов, у Даниелян было серьезное расстрой-
ство личности с ярко выраженными внешними 
признаками.

Кто же на самом деле приходил к нотариусам? 
Точно известно одно: кто-то приходил.

■ ■ ■
Как мы помним, все злоключения с квартира-

ми Ольги Даниелян и Алексея Филатова начались 
после знакомства с Татьяной Григорьевной Ермак, 
старшей по дому, в котором Даниелян работала 
консьержкой.

Так вот, Татьяна Григорьевна была женщиной 
с богатой историей. Родилась в Пятигорске в 1941 
году. Из того, что нам известно, в 1998 году она 
носила фамилию Киш, жила в Малаховке и была 
вдовой. В этом же году вступила в брак с неким 
Михаилом Ермаком, однако после того, как она 
прописалась к мужу на улицу Кубинка в Москве, 
то есть через полгода, брак был расторгнут. И 
буквально через два месяца эта знойная женщина 
снова вышла замуж — за Юрия Александровича 
Арзамасова 1932 года рождения. Через пять лет 
молодые развелись. К этому времени Арзамасову 
было 70 лет, и они были зарегистрированы на 8-й 
улице Текстильщиков. У Арзамасова была своя 
квартира на улице Профсоюзной, дом 113, кор-
пус 2. С ней тоже потом приключилась беда, как, 
впрочем, и со всеми квартирами, где поселялась 
Татьяна Григорьевна.

И представляете, развелись они в 2003 году, 
а Арзамасов до дня смерти был зарегистрирован 
на улице Текстильщиков. Правда, соседи говорят, 
что она всегда жила одна. Врут, наверное.

Государственного ума была женщина. Сама 
никаких неблагоразумных поступков не совер-
шала. Выйдет замуж, пропишется к мужу, потом 
зарегистрирует там нужного человека, а сама с 
мужем переедет по новому адресу. И так много 
раз. Брак распался, а квартира — она же стоит, 
как стояла, продавай в свое удовольствие.

В ноябре 2011 года Татьяна Григорьевна Ер-
мак умерла.

Вот почему Галина Сергеевна Зазиянц, ку-
пившая у нее тухлую квартиру, ранее принад-
лежавшую пропавшей Даниелян, осталась ни с 
чем. Теперь у матери троих детей нет ни денег, 
ни квартиры. 

В 2011 году Кузьминский суд признал ее 
добросовестным приобретателем, но квартиру 
истребовал в пользу Даниелян.

Результат: Даниелян пропала, Ермак умерла, 
а Галина Зазиянц с мужем и тремя детьми оказа-
лась на улице.

■ ■ ■
И последнее. 
Помните, в истории Даниелян и Фила-

това глухо упоминаются какие-то дальние 
родственники?

Мы ничего о них не знаем, знаем только, что 
кто-то постоянно руководил действиями двух 
психически нездоровых людей. Сначала кто-то 
посоветовал им развестись, чтобы получить две 
квартиры, потом кто-то выдавал Ольгу Степановну 
замуж за приезжих из ближнего зарубежья, и 
они почему-то брали ее фамилию. А последний 
официальный муж Ольги, Даниелян, кстати, про-
живает в Дзержинском, где, как мы помним, Ольга 
Степановна вроде бы предстала перед нотариусом 
с перебинтованной головой…

У Ольги Степановны есть старшая дочь 
Любовь 1976 года рождения, тоже в свое время 
лишенная родительских прав на сына. При рассе-
лении дома на Садовнической она тоже получила 
отдельную квартиру на улице Юных Ленинцев, дом 
45, квартира 60. Получила — и тут же продала ее 
некой Галине Кохно.

Невероятно, но факт: в 2011 году ей по за-
вещанию досталась изумительная квартира в 
историческом центре Москвы, в Спасопесковском 
переулке, дом 3/1. В декабре того же года она «про-
дала» ее Людмиле Павлушкиной и Анне Клюкас.

В 2008 году Любовь Филатова «купила» квар-
тиру по адресу: Владимирская область, город 
Вязники, дом 12.

Спустя год она ее «продала» и в настоящее 
время зарегистрирована по адресу: Владимирская 
область, поселок Лукново, улица Фабричная, дом 
13, квартира 8. Вместе с ней там числятся еще 5 
человек, это «резиновая» квартира. Где сейчас 
находится Любовь Филатова — неизвестно.

■ ■ ■
Многодетная мать Галина Зазиянц, имевшая 

несчастье купить квартиру Ольги Даниелян, при-
знана судом добросовестным приобретателем и 
с этим клеймом выброшена на улицу.

Она обратилась в суд, чтобы получить от 
государства хотя бы миллион рублей — эту сумму 
закон гарантирует добросовестным приобрета-
телям в тех случаях, когда они не могут вернуть 
деньги, заплаченные за квартиру. Но и тут не 
вышло. Законом такая ситуация не предусмо-
трена. Дело в том, что Ермак умерла, и с нее 
не спросишь. А квартиру перед смертью она 
передала по договору пожизненной ренты 
постороннему человеку. И суд отказал Галине 
даже в получении этого миллиона рублей.

В Москве не существует ни одной ин-
станции, куда бы она не пожаловалась. У меня 
в руках 2 килограмма — я не поленилась, 
взвесила — ее писем и ответов на эти письма. 
Отписки. Обратились не туда, не в нашей 
компетенции…

7 ноября 2013 года она обратилась к 
Президенту России:

«Квартиру я приобретала у Ермак Т.Г., а 
та в свою очередь приобретена у Даниелян 

О.С. Я ни разу не видела Даниелян О.С. 
За время рассмотрения дела в суде у меня 

умерли муж и мать — вся семья очень сильно 
переживала. Наверное, вы знаете, что квартиры 
в Москве стоят дорого и при их покупке отдают 
последнее, что у них есть. Теперь я должна отдать 
еще и квартиру, которую приобрела добросо-
вестно. Другого жилья ни у меня, ни у моих несо-
вершеннолетних детей нет. Знаю и надеюсь, что 
никто не может быть лишен жилища без законных 
к тому оснований. 

По крайней мере, так гласит Конституция 
РФ. Уповаю на нее и взываю к Вам как гаранту 
Конституции».

На следующий день из Администрации Пре-
зидента РФ пришел ответ: «Ваше обращение на 
имя Президента Российской Федерации, за-
регистрированное 8.11.2013 года за №953920, 
в соответствии с частью 2 статьи 1 Федераль-
ного закона от 17 января 1992 года №2202-1 «О 
прокуратуре Российской федерации» в целях 
защиты прав и свобод человека и гражданина, 
охраняемых законом интересов общества и го-
сударства, направлено в прокуратуру г. Москвы 
с просьбой проинформировать Вас о результатах 
рассмотрения».

И подпись: главный советник департамента 
письменных обращений граждан и организаций 
Н.Саенко. 

Понимаете? В целях защиты прав человека, 
охраняемых законом, душераздирающее письмо 
на имя главы государства направлено в прокура-
туру, откуда уже получена отписка.

Это и называется — паралич.
А больше обращаться некуда.
И пока чиновники защищаются от выбро-

шенной на улицу Зазиянц, ее квартиру в апреле 
2016 года перепродали некой Светлане Филипс. 
Чтобы уж наверняка. Чтобы Галина Зазиянц про 
нее и думать забыла.

Все. Приплыли.
Какая-то банда отслеживает неблагополучных 

жителей Москвы, женит и выдает их замуж, рас-
поряжается их жильем, и в конце концов эти люди 
исчезают. Никто не знает, где находятся Ольга Да-
ниелян, Алексей Филатов и Любовь Филатова.

Не знает и знать не хочет. Зачем? Их квартиры 
продаются, а потом отбираются у людей, которые 
ничего не подозревают о страшной паутине, оку-
тавшей Москву.

Прошу считать эту публикацию офици-
альным обращением в Министерство вну-
тренних дел и Следственный комитет России. 
Я не верю в то, что оно может остаться без 
ответа.
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От имени психически больных людей в Москве 
распродается недвижимость

КВАРТИРНЫЕ ПРИЗРАКИ
Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Бесследно исчезли: 
Алексей Филатов...

...Ольга Даниелян...

...Любовь Филатова.

Администрация 
поселка Бетлица 
знает только, 
что Ольга 
Степановна 
и Алексей 
Архипович 
уехали...

Галина Зазиянц, ее второй муж Арсен 
и их дети: Валерия, Кристина и Артур.

В этом доме в поселке Бетлица Филатова 
и Даниелян видели в последний раз.

То, чем летом был потрясен Эпидавр 
(самый древний на земле театр), нако-
нец увидела Москва — трагедию Софок-
ла «Царь Эдип» в совместной постановке 
Театра имени Вахтангова и Националь-
ного театра Греции. Его руководитель 
Стафис Ливатинос оказался выпускни-
ком ГИТИСа, учеником великого Андрея 
Гончарова. Разницу восприятия древне-
греческой трагедии у нас и у них, сегод-
няшний день греческого театра и почему 
режиссер не должен говорить «я знаю», 
мы обсудили со Стафисом Ливатино-
сом. 

— Стафис, каковы ваши впечатления от 
московских показов «Царя Эдипа»? В Эпидав-
ре «Царю Эдипу» помогало величие природы, 
горизонт, а здесь замкнутое пространство 
итальянской коробки — оно не повредило?

— Это совершенно другой спектакль, не 
такой, каким я его видел в Эпидавре на нашем 
традиционном фестивале. И масштаб, и особен-
ности — всё другое. Ведь пространство само 
по себе является гениальным режиссером, оно 
решает многое. И, конечно, на спектакль влияет 
и меняет его дыхание зрителя. Я не могу сказать, 
что лучше и что хуже — работа очень талантливая, 
значительная сама по себе, но я думаю, что в за-
крытом пространстве есть особенности, которых 
не было на открытом пространстве в Эпидавре. 
Здесь, мне кажется, герои более уязвимы, здесь 
всё более сфокусировано.

— А мне показалось, что трагедия Со-
фокла в Москве смотрится и звучит даже 
страшнее.

— Может быть, потому, что в закрытом театре 
энергия собирается и концентрируется сильнее. 
И потом пьеса Софокла — само совершенство: 
конструкция, поэзия и детектив.

— Как часто древнегреческую трагедию 
ставят на родине театра?

— К сожалению, очень часто.
— Почему же к сожалению?

— Потому что я считаю, что к такой драма-
тургии надо подходить очень осторожно. Только 
тогда, когда есть предчувствие ответа на вопрос: 
почему я делаю древнегреческую трагедию, а не 
шекспировскую драму или какую-то современ-
ную? Есть в наших пьесах очень сильная, я бы 
сказал, магнетическая энергия, и сила эта про-
низывает века. Нельзя ее просто так брать, хотя 
эти пьесы — замечательная школа для актеров 
и режиссеров.

— Греческие актеры — их можно считать 
идеальными исполнителями древнегреческой 
трагедии?

— Нет-нет. Я считаю, что Бах не только не-
мец, Шекспир не только англичанин и Софокл не 
только грек. 

— Но традиции есть традиции.
— Здесь одними традициями не обойдешься. 

Я помню, как в начале 80-х годов в Москву грузины 
привезли спектакль «Ричард III». А до этого они 
были в Англии, и английская пресса писала: вот как 
надо играть Шекспира. Сам по себе театр — это на-
циональное явление, но интерпретация классики 
может быть в любой форме и в любом исполнении. 
Интерпретация не имеет никакого национального 
признака, потому что опыт подсказывает: с таким 
текстом может подойти каждый, но зависит, как 
подходишь и зачем. Мы много имеем удачных 
примеров: Питер Брук по-особенному подошел 

к «Махабхарате», я три года назад подошел к 
«Илиаде», а потом к Шекспиру, но с большими 
вопросами и минимумом знаний. Знания, конечно, 
полезны, но с таким материалом нужно не знать 
как обращаться. Не знать и не уметь. 

— Древнегреческие трагедии и их интер-
претации в вашей стране: они больше клас-
сические или радикальные?

— Бывает и то, и другое. Но традиции ставят 
вопросы. Например, что такое хор в древнегре-
ческой трагедии? Сегодня мы не можем это так 
легко решить. Или какая разница между драмой и 
трагедией — каков диапазон? И еще я должен ска-
зать, что в Греции живая традиция началась только 
после 50-х годов — я имею в виду Эпидаврский 
фестиваль, спектакли на открытом воздухе. 

— В России боятся брать в репертуар 
древнегреческую трагедию, и я понимаю 
почему — боятся фальши.

— И правильно делают, что боятся. У меня был 
мастер-класс в ГИТИСе, и я говорил со студентами 
как раз об этом. Я привел пример Питера Брука. 
Его спросили, почему он не ставит Софокла, он 
честно ответил: а я его не понимаю. Конечно, здесь 
масса вопросов: цивилизаций, умонастроения… 
Все-таки древнегреческая трагедия принадлежит 
к какому-то другому времени, к другим понятиям 
о роке, о судьбе и человеке. Теология и филосо-
фия тесно связаны там, поэтому надо быть очень 
осторожным. Если говорить о театральном опыте 
постановок, то тут кроме осторожности в подходе 
нужно быть готовым ко всему.

— Вы возглавляете Национальный грече-
ский театр в Афинах. Как государство финан-
сирует свой национальный театр?

— Полтора года назад я был свободной пти-
цей, до этого семь лет возглавлял эксперименталь-
ную сцену. А сейчас возглавлять государственный 
театр в страшный кризисный год — это вообще 
не подарок. Или большой подарок — зависит, 
как смотреть.

— Вы-то как смотрите?
— Это огромный опыт и большое испытание. 

Да, государство нас финансирует и дает 6 миллио-
нов евро в год. Хотя раньше давало 12. Поэтому 
мы очень зависим от продажи билетов. И тут ис-
пытание: как не снизить качество за счет снижения 
цены на билет?

— Какова цена на билет в главный театр 
Греции?

— Мы снизили цену: 15 евро — вечерний спек-
такль, а детский — 7 евро. А если зритель до 28 лет 
или после 65, то цена на билет для него 10 евро.

— Сколько ваши актеры получают?
— Чуть ниже среднего по Европе — немногим 

более тысячи евро в месяц
— Вы прекрасно говорите по-русски. Это 

в ГИТИСе учат так правильно говорить по-
русски? 

— Для меня Россия как вторая родина, я по-
любил ее людей, ее культуру, театр. Потому я и вер-
нулся с Национальным театром сюда. Я видел 
эту страну, когда здесь все было по-другому, не 
было никакой особой роскоши, и люди вели себя 
по-другому. 

— С какой эмоцией вы говорите это 
сейчас? 

— С хорошей, не могу жаловаться на что-то. 
Это просто как будто я видел человека в его раз-
ных испытаниях, трудных моментах. Что касается 
языка, то я ведь еще и играл на русской сцене — 
у меня была такая честь. 

— Где выступали? 
— В Театре имени Маяковского, где играл 

свою дипломную работу — «Розенкранц и Гильден-
стерн мертвы». Эту работу как педагог курировал 

Евгений Арье, который сейчас живет в Израиле и 
делает театр «Гешер». Сам я играл Розенкранца, 
а моим партнером был режиссер Сергей Голо-
мазов — он играл Гильденстерна. Сейчас мы с 
ним встретились, он главный в таком прекрасном 
театре. 

— Что вам дала русская театральная 
школа? 

— Однозначно — свет. В темное, трудное 
время обнаружить в себе много света. И этот свет 
меня освещает сегодня, когда столько испытаний. 
А с точки зрения профессии — получил весь набор 
«инструментов», и главное, чему меня научила 
ваша школа, не терять любопытства, потому что 
когда в нашей профессии говорят «знаю-знаю» — 
это конец. Еще любви к актерам научила. Гончаров, 
мой учитель, делал сильный такой эмоциональный 
театр, его интересовало многоязычие в театре, 
открытие в нем. 

— Вы хорошо учились? 
— Да, хотя, наверное, о себе так нельзя гово-

рить. У меня был красный диплом, меня любили 
педагоги. И я испытал сильнейшую эмоцию, когда 
в эти дни был в ГИТИСе, встречался со студентами. 
В ГИТИСе лежит моя душа и будет лежать всегда. 
И то, что я открыл свой личный путь, в этом большая 
заслуга школы. 

— «Царь Эдип» — совместная постанов-
ка вашего театра и Театра имени Вахтан-
гова. Первая, очень удачная. Ждать новой 
копродукции? 

— «Эдип», если так можно выразиться, Библия 
человеческого познания на земле, такая огромная 
реалистическая аллегория. По сути это разговор о 
судьбе человека на земле, и он оказался в этот раз 
очень сильным. В трагедии Софокла много чего 
можно найти и о нашем сегодняшнем дыхании. 
Мне понравилось, как произошла встреча двух 
театральных коллективов, интересный экспери-
мент, и очень бы хотелось его продолжить. 

Марина РАЙКИНА. 

Руководитель Национального театра Греции 
Стафис Ливатинос: «Бах не только немец, Шекспир 
не только англичанин, и Софокл не только грек»

«ЭДИП» В РОССИИ БОЛЬШЕ ЧЕМ «ЭДИП»
КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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Следователи продолжают выяснять обстоя-
тельства трагедии в поселке Струги Красные 
Псковской области, где несколькими днями 
ранее двое влюбленных подростков забар-
рикадировались на даче, отстреливались 
от полиции, а потом совершили суицид. Вы-
яснилось, что отговорить ребят от страшного 
шага пыталась классный руководитель Ка-
рины. Пока подростки вели трансляцию из 
дома, преподаватель была с ними на связи 
и просила не совершать глупостей. Об этом 
«МК» рассказала уполномоченный по пра-
вам ребенка в Псковской области Наталия 
СОКОЛОВА. 

— Наталия Викторовна, все ли возможное 
сделали сотрудники правоохранительных 
органов?

— Оценку действиям правоохранительных 
органов, в том числе СОБРа, даст прокуратура и 
следственные органы. Но мое мнение как уполно-
моченного по правам ребенка таково: в доме 
находились обычные дети, несмотря на то что 
у них в руках было оружие. И, наверное, нужно 
было это учитывать при проведении переговоров. 
Я считаю, что помимо психолога, представляю-
щего правоохранительные органы, нужно было 
приглашать психолога, специализирующегося 
на кризисных ситуациях. Пока не могу сказать, 
был ли использован этот ресурс. 

— Но психолог  на переговорах был? 
— По информации, которую давал След-

ственный комитет, был. Но я знаю, что все это 
время на связи с ребятами был и еще один взрос-
лый — классный руководитель девочки. Об этом 
стало известно на совещании в администрации 
Псковской области. Девушка только в этом году 
перешла в класс, который курирует этот учитель. 
Но у них сложились очень доверительные отноше-
ния. Педагог, видя эмоциональные переживания 
девочки, как внутрисемейные, так и связанные с 
первыми романтическими отношениями, стала 
для подростка тем взрослым, с которым она всем 
делилась. И именно этот учитель находился в 
контакте с девушкой в тот момент, когда она на-
ходилась в доме. На совещании женщина даже 
проронила фразу, что, если бы была на месте, 
возможно, смогла бы уговорить ребят сдаться. 
В переписке ведь не все можно сказать. 

— Учитель увидела трансляцию из дома? 
Или девушка сама вышла с ней на контакт? 

— 14 ноября был первый учебный день после 

каникул, но ребята на занятия не пришли. Педа-
гог начала отслеживать, есть ли они в соцсетях. 
Увидела, что Карина в онлайне, написала ей. И 
только тогда выяснилось, что идет видеотран-
сляция трагедии. 

— Что учительница говорила ребенку? 
— Я эту переписку читала, но не могу в точ-

ности ее воспроизвести. Она говорила, что все 
их любят, пыталась отвести их от трагического 
шага. Другой вопрос, что это не была помощь 
профессионального кризисного психолога. 

— А школьный психолог работал с этими 
подростками?

— Знаю, что, когда у ребят только начались 
романтические отношения, были рекомендации 
со стороны учебного заведения обратиться к 
нешкольному психологу. Может быть, еще на той 
стадии ребятам можно было бы помочь. Но роди-
тели этим советам не последовали. 

Продолжают выяснять обстоятельства траге-
дии в поселке Струги Красные Псковской области 
и следователи. На данный момент на экспертизу 
отправлены два оружейных сейфа (жители посел-
ка рассказали корреспонденту «МК», что оба они 
были вскрыты), пара винтовок, пистолет и около 
сотни патронов. Пока неясно, надлежащим ли 
образом отчим Карины хранил весь этот арсенал: 
были ли у него документы и прятал ли он ключи 
от детей. Как пояснили «МК» в пресс-службе СКР 
по Псковской области, «оружейные сейфы могут 
и не иметь видимых следов повреждений, но при 
этом быть вскрыты. Например, если подростки 
подобрали подходящие ключи. Все это должны 
прояснить эксперты». 

Кроме того, следователи выясняют личности 
пользователей, комментировавших трансляцию 
в Интернете. 

Всплыл и еще ряд деталей. Например, моло-
дой человек уже, как написано в информационном 
релизе, «попадал в поле зрения правоохранитель-
ных органов». Правда, как пояснили «МК» в пресс-
службе, речь идет о вызовах на комиссию по делам 
несовершеннолетних. «Некоторое время назад 
появились неприятные «звоночки», что молодой 
человек прогуливает уроки, нарушает дисциплину. 
И сразу по инициативе образовательного учреж-
дения с ним начали работать. Вместе с мамой 
его приглашали на комиссию, чтобы найти пути 
решения и повлиять на ситуацию. То есть нельзя 
сказать, что с подростком не работали». 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

Наступающий 2017 год — это, согласно вос-
точному календарю, год Огненного Петуха; чтобы 
заручиться хорошим расположением животного, 
для праздничного оформления города выбрали 
красный, синий, бежевый и белый цвета. Логотип 
«2017», который появится в Москве на главных 
праздничных площадках, будет оформлен на-
родным орнаментом — с отсылками, впрочем, к 
итальянскому стилю. Как объяснили в столичной 
администрации, итальянские специалисты сейчас 
считаются лидерами в архитектурном светодизай-
не масштабных городских пространств.

В посольстве Италии в Москве «МК» сообщили, 
что знают о подобных планах, однако перспективы 
участия дипмиссии в оформлении города пока не 
обсуждались. На Апеннинском полуострове приня-
то на Новый год запекать монетку в пирог и делать 
чечевицу в томатном соусе с беконом. Но пока не-
известно, смогут ли москвичи приобщиться к ново-
годней итальянской кухне на городских ярмарках. 
Точная их программа, а также карта новогодних 
гуляний в Москве пока не утверждены. 

Глава Департамента национальной полити-
ки, межрегиональных связей и туризма Виталий 
Сучков однажды заметил, что Москва — космо-
политичный город и готовится отмечать сразу 
четыре праздника: католическое Рождество 25 
декабря, Новый год 1 января, затем православное 
Рождество 7 января и Старый Новый год 14 января. 
Таким образом, тематические зимние фестивали 
«Рождественский свет» и «Путешествие в Рожде-
ство» продлятся с 16 декабря по 15 января.

По предварительным данным, празднова-
ние пройдет на 33 традиционных фестивальных 
площадках: 23 из них находятся в ЦАО, еще де-
сять — в остальных округах, включая территорию 
Новой Москвы. Для них закупят натуральные и 
искусственные елки, декорировать которые соби-
раются «по-домашнему» — цветными валенками, 
варежками с вышивкой, дольками апельсина и 
шарами с логотипом «2017».

Уже известно, что на Кузнецком Мосту и Рож-
дественке сделают новогоднюю подсветку, ими-
тирующую сказочный лес; через Триумфальную 
арку на Кутузовском проспекте пролетят сани 
Деда Мороза. Возле зоопарка и Счетной пала-
ты на Зубовской площади появятся ели с ярким 
праздничным циферблатом, а возле храма Христа 
Спасителя — с серебряными ангелами. Напро-
тив здания Центрального телеграфа на Тверской 

установят лабиринт с шахматными фигурами, а на 
площадках в округах появятся световые фонтаны 
в виде цветов и зимних узоров. 

Самая большая елка — «Зимняя сказка» — по-
явится на Лубянской площади напротив «Детского 
мира». Ее высота будет 20–25 метров. Увенчает ель 
красная рождественская звезда, а шарики будут 
подобраны в красно-золотых тонах. 

Дарья ТЮКОВА.

Власти Москвы утвердили 
концепцию празднично-
го оформления города в 
грядущие новогодние 
праздники. Уже из-
вестно, что 2017 год 
столица будет встре-
чать в итальянском 
стиле — с изящными 
световыми фонтанами 
и елками, напоминаю-
щими домашние. Куз-
нецкий Мост превратится 
в сказочный лес, Цветной 
бульвар — в луна-парк, а 
сани-тройка Деда Моро-
за пролетят через Триум-
фальную арку на Кутузов-
ском проспекте.
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КРОССВОРД

ЭХО ТРАГЕДИИ ПРОЦЕСС

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конкретная жалоба 
больного. 4. Документ, предъявляемый завод-
чанином на проходной. 10. И весенний гриб, 
и невзрачный мужик. 11. Картина карточного 
пасьянса. 13. Судно, которое как вы назовете, 
так оно и поплывет. 14. Кресло босса в мечтах 
служащего-карьериста. 15. Ссора, нарушившая 
размеренную семейную жизнь. 16. Собака с 
детективными возможностями. 18. Гонец, раз-
носящий бумаги по офисам. 20. Короткий отпуск 
молодого солдата. 22. Заранее подготовлен-
ный детальный план проведения спортивного 
праздника в школе. 23. Заведение, где работали 
коллеги Фигаро. 24. Военная драма режиссера 
Александра Рогожкина, где снимались Краско 
и Булдаков. 27. Клеветническое сочинение с 
оскорбительными нападками. 30. Несколько 
машин, работающих в комплексе. 32. Истина, 
что глаза колет. 34. Вражда на почве мелких 
интриг. 35. Деревенская тусовка на завалинке. 
36. «Хоромы» туристической фирмы. 38. Урожай 
тех, кто посеял ветер. 39. Добыча обогативше-
гося карманника. 40. Вася, всю жизнь верный 
школьной пассии. 41. Армада кораблей пустыни. 
42. «Татушка» зека.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Солнечный пляж» в сало-
не красоты. 2. Кошка на эмблеме спортивной 
одежды. 3. Живой щит бизнесмена. 5. «Торба» на 
спине туриста. 6. Площадь для военных парадов 
и строевых военных занятий. 7. Продвижение 
вверх по служебной лестнице. 8. Священный 
жук у древних египтян. 9. Работник магазина, 
отпускающий товар покупателям. 10. Знак Зо-
диака приятеля, родившегося в первый день 
зимы. 12. Водоплавающий участник телешоу, в 
жюри которого была Татьяна Тарасова. 17. Вор, 
запустивший руку в государственный карман. 
19. Сосед, имеющий несколько судимостей. 
20. Каждый едок для официанта. 21. Полу-
чатель телеграммы. 25. Беспробудный ходок 

по крышам. 26. Бутербродик «на один зуб».  
27. Небольшой кабачок в полуподвальном по-
мещении. 28. Профессия Ильи Ковригина в 
фильме «Девчата». 29. Покупатель товара круп-
ными партиями. 31. Инструкция для забывчивых.  
33. Магазин, где покупают тесты на беремен-
ность. 34. Ребенок, у которого нет ни мамы, ни 
папы. 37. Птица, которую «разводят» в кружке 
макраме. 38. Письменный стол с выдвижной 
крышкой, полками и ящиками для бумаги.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Котлета. 4. Чугунок. 10. Энергия. 11. Триллер. 13. Рысь. 14. Лыжи. 15. 
Маркетинг. 16. Ехидна. 18. Армада. 20. Циновка. 22. Усвоение. 23. Абориген. 24. Метеорит. 
27. Кладовка. 30. Лукошко. 32. Тостер. 34. Лачуга. 35. Облигация. 36. Вход. 38. Утка. 39. По-
видло. 40. Красота. 41. Механик. 42. Условие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кларнет. 2. Лень. 3. Тюрьма. 5. Услуга. 6. Узел. 7. Капитан. 8. Мяуканье. 9. 
Отставка. 10. Эскимос. 12. Рыдание. 17. Новоселье. 19. Рокировка. 20. Централ. 21. Авокадо. 
25. Епископ. 26. Токсикоз. 27. Каштанка. 28. Капуста. 29. Атавизм. 31. Задание. 33. Ролики. 
34. Ляпсус. 37. Дока. 38. Утро.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

8-903-12-777-24

КОШКА
В ДОБРЫЕ РУКИ

Была выброшена хозяевами 
после развода.
Стерилизована. 

2 года, вакцинирована.

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно 
т. 8(495)665-84-49

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000 — 5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-969-079-07-63
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
19 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
21 и 22 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12 
м. «Коломенская», ул. пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ
26 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В ЦСО
23 ноября с 11.00 до 15.00
Москва, Востряковский проезд, д. 15, корп. 5,  
в помещении территориального центра  
социального обслуживания «Чертаново»,  
филиал «Бирюлево Западное».

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

10.04.2017—
15.04.2017

30.04.17—
16.05.17
Азовское море
Керченский пролив

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–
БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
 стоимость от 11900 рублей 

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (4 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК, 
КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–САМАРА

20.05.2017—
03.06.2017
Двинская Губа 
на Белом море

ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ, О. АНЗЕР,
Б. ЗАЯЦКИЙ, Б МУКСАЛМА) ‒АРХАНГЕЛЬСК  (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, 
ХОЛМОГОРЫ, МАЛЫЕ КАРЕЛЫ, ВЫХОД В СЕВЕРНУЮ ДВИНУ)-
ПОВЕНЕЦ(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, ВАЛААМ, КИВАЧ, 
КОНДОПОГА)-СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б ЛЯДИНЫ) -ЯРОСЛАВЛЬ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)- ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(3 дня: о. Кузова, о. Анзер)-КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ
(КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б.ЛЯДИНЫ)-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

МОСКВА-КАЛЯЗИН-ЯРОСЛАВЛЬ (Ростов Великий)-ГОРИЦЫ-КИЖИ-
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б.ЛЯДИНЫ)- ПЕТРОЗАВОДСК 
-МАНДРОГИ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (Пушкин, Крон-
штадт,  Царское село)-ВЫБОРГ-УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, Печоры, Копорье, 
Ивангород)- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (Петергоф, Вырица)

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ  2017г.   ВЗНОС 50%

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

«К Крымским берегам»

«Русский Север»

«От Древних  славян до Петра Великого»                                                   

«Северные Пилигримы» доставка автобусом 
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
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Елки могут украсить варежками, валенками, жар-птицами и апельсинами.

Самую большую елку  
(25 м) установят  
на Лубянской площади.

ЧАО,
ДЕД МОРОЗ

ГОРОД

Варианты 
оформления: даже 
под лупой ничего 
итальянского мы  
в этих орнаментах 
не разглядели...

Новый год 
в Москве 
предложено 
отмечать  
в итальянском 
стиле

Московский окружной военный суд по делу 
студентки МГУ Александры Ивановой (Вар-
вары Карауловой), обвиняемой в попытке 
присоединиться к ИГИЛ (организация запре-
щена в РФ), в среду, 16 ноября, отказался 
освободить ее из «аквариума» и посадить 
рядом с защитниками. Во время процес-
са Караулова призналась, что в переписке 
угождала виртуальному жениху, но не раз-
деляла его взглядов. Судя по всему, защит-
никам придется сильно потрудиться, чтобы 
доказать невиновность Варвары. Пока все 
говорит в пользу версии следствия. 

В начале заседания адвокат Гаджи Алиев 
выступил с ходатайством, в котором просил 
освободить ее из «аквариума» и поместить об-
виняемую на лавки рядом с защитниками. 

— Содержание в металлической или сте-
клянной клетке противоречит Европейской кон-
венции — статьям 3 и 6 и международным нор-
мам, это бесчеловечное обращение и унижает 
человеческое достоинство. Прошу немедленно 
выпустить мою подзащитную из клетки. В зале 
присутствует конвой и есть решетки на окнах, 
— привел свои доводы Алиев. 

По его словам, нахождение в клетке на-
рушает права Карауловой и приравнивается к 
пытке. Для пущей убедительности привел при-
мер норвежского нациста и серийного убийцы 
Андреаса Брейвика, который весь судебный 
процесс сидел рядом с адвокатами. 

Его поддержал адвокат Сергей Бадамшин. 
«Здесь никто не собирается противодействовать 
правосудию. Безопасность обеспечена». 

— По каким причинам вы ранее не заявляли 
это ходатайство? — поинтересовался предсе-
дательствующий Александр Абабков. 

— Мой коллега выступал с ходатайством 
на первом заседании, — попытался вспомнить 
Алиев.

— Это касалось меры пресечения, это 
разные вещи, — покачал головой судья. — Вы 
направляли вопрос во ФСИН и конвойный полк 
ГУВД? Какие предприняты меры? 

— Не направлял, — ответил Алиев. 
Слово предоставили Карауловой. 
— Я поддерживаю это ходатайство. Мне 

неудобно знакомиться с материалами. Неудоб-
но общаться с адвокатами. Такое пребывание 
унижает мою честь и достоинство, — заявила 
подсудимая. 

Прокурор Михаил Резниченко просил от-
клонить ходатайство. «Никакого нарушения права 
на защиту не усматриваю, она не ограничена в 
общении с защитниками, никакого оскорбления 
нету». 

В итоге тройка судей решила оставить Ка-
раулову в стеклянной клетке. 

Затем защита продолжила представлять 
доказательства. Адвокат Бадамшин попросил 
огласить переписку из WhatsApp с 5 августа по 
12 сентября 2015 года. 

При виртуальном общении Саматов сооб-
щал Карауловой, которую называл Аминой, что 
собирается выбрать себе богобоязненную жену 
или даже трех. Мужчина заявил, что однолюб и 
хотел бы взять в жены только Амину, поскольку 

любит ее очень сильно после мамы. 
На это Караулова пояснила, что Саматов 

планировал жениться на другой. Эти слова ее 
расстроили. 

— Я не знала, что писать, но я была категори-
чески против его женитьбы. Я хотела просить его, 
чтобы мы поженились, мне хотелось официаль-
ного статуса, даже если бы мы не жили как муж с 
женой, — прокомментировала девушка. 

Во время разбирательства у подсудимой 
наворачивались слезы при упоминании имени 
жениха. Также стало известно, что при обще-
нии по мессенджеру Айрат Саматов называл 
себя террористом и вербовщиком ИГИЛ. Однако 
Караулову это не пугало. Она, правда, отмечала, 
что «если бы ты был из ДНР, то наши чувства бы 
не осуждались». 

Караулова объяснила, что старалась 
в переписке во всем поддерживать своего 
возлюбленного. 

— Я его любила, но не разделяла его идеи, 
только на словах, — сказала Варвара. 

— Где можно найти это в вашей переписке? 
— спросил председательствующий. 

— Этого нет, — вынуждена была признать 
Караулова. 

В дальнейшем подсудимая заявила, что 
в переписке с виртуальным женихом ее вол-
новали только личные отношения, а в суть его 
писем о военных действиях в Сирии она якобы 
не вникала. 

— Он писал, что его могут отправить спа-
сать пять человек из окружения. Мне это было 
не интересно, в этот момент я думала о том, что 
он хочет жениться на другой девушке, — посе-
товала Караулова.

Обвиняемая призналась, что только теперь 
поняла, что Саматов ее не любил. 

— О какой любви вы говорите, если никог-
да не видели этого человека? — не выдержал 
гособвинитель. 

— Сейчас я считаю, что это было глупо и 
странно, но тогда считала, что это была просто 
формальность, — ответила Караулова.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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НЕ ХВАТИЛО 
СЛОВ О ЛЮБВИ
«На связи со 
школьниками была 
классный руководитель»



Корреспондент «МК» поговорил с тремя 
тренерами национальных команд и задал 
вопросы, без которых трудно представить 
старт сезона. 

Роман КЕРОВ, главный тренер 
женской сборной по прыжкам 

с трамплина: «Хотелось бы в общем 
зачете до «Глобуса» добраться»

— Состояние отличное, травмированных 
нет, больных нет. 10‑го числа команда вернулась 
из Сочи, где провела подготовительный сбор. 
Сначала были проведены прыжковые трени‑
ровки, готовились все прилично. Не хотелось 
бы никого выделять, костяк такой: Ирина Авва‑
кумова, Софья Тихонова и Анастасия Гладышева, 
Александра Кустова неплохо выглядит. Летними 
результатами и экспертный совет остался дово‑
лен. Пока на данный момент подтвердили четыре 
олимпийские лицензии. 17‑го числа мы выезжаем 
в Нижний Тагил, там уже будет видно, как команда 
готова на снегу, и 28‑го стартуем в Лиллехаммере 
на этапе Кубка мира. Пятерку определили, из тех, 
кого назвал, плюс Ксения Каблукова. Проблем 
особых нет, есть небольшие нюансы, но это в 
рабочем порядке все решается.

— Роман Сергеевич, вас порадовало, 
что сохранили в Нижнем Тагиле для дев-
чонок этап Кубка мира или отмена муж-
ской части наложила свой психологический 
негатив?

— В общем‑то нет, потому что мужские 
прыжки — это очень престижно. В женском за‑
чете все не так круто. Наоборот, всем предла‑
гают соревнования: возьмите, проведите! И все 
отказываются... Поэтому, думаю, им не было 
смысла нижнетагильский этап отбирать. У нас 
и так мало стартов и практически нет континен‑
тального Кубка, остается больше времени для 
тренировок. Пока наша семья женских прыжков 
с трамплина очень дружная и солидарная между 
собой, делить нам нечего. У мужчин коммерция 
на высочайшем уровне, состязания зрелищ‑
ные. У Нижнего Тагила забрали, тут же кто‑то 
перехватил... 

— Какие цели на зимний сезон?
— В первую очередь чемпионат мира в 

Лахти. Задача поставлена получить медаль, 
вся надежда на Ирину Аввакумову, остальные 
девчонки могут поддержать. И в этом году 
нам ввели новый вид программы — команд‑
ные прыжки на юниорском чемпионате мира в 
Солт‑Лейк‑Сити, там тоже планируем и в личном 
зачете получить награду, и опять же в команд‑
ном. Естественно, Кубок мира, про него никто 
не забывает — престижные старты, и, конеч‑
но, хотелось бы в общем зачете до «Глобуса» 

добраться. Ирина была четвертой, седьмой, и 
ей все время чуть‑чуть не хватает. А в этом году 
у нее хороший настрой.

— Со стороны руководства какие цели 
поставлены?

— Практически то же самое. Было бы со‑
всем здорово, если бы на чемпионате мира 
медаль выиграли. Перспектива хорошая, осо‑
бенно на юниорском первенстве.

— На женщин сегодня ставка больше, 
чем на мужчин. Это не накладывает допол-
нительной нагрузки?

— Это естественно, мы уже привыкли, 
раз уж поставили перед собой такую высокую 
планку. Но большого давления не ощущаем, 
никто за нами не бегает и за шиворот не трясет. 
Обстановка спокойная.

Александр АРЕФЬЕВ, главный 
тренер мужской сборной 

по прыжкам с трамплина:  
«Не надо забывать, что начинается 
борьба за олимпийские лицензии»

— Как оцениваете предсезонную лет-
нюю подготовку?

— Если брать в целом подготовительный 
период, то он у нас прошел хорошо, срывов не 
было. За исключением погодных условий, не 
всегда они позволяли в полной мере реали‑
зовать то, что было запланировано. А так все 
нормально, по плану. Сейчас заканчивается этап 
подготовки в Сочи, и 23‑го вылетаем на первые 
старты Кубка мира в Куусамо, Финляндия.

— Какие цели поставили на зимний 
сезон?

— Цель у нас одна — как можно лучше вы‑
ступить, конкретно хотелось бы, чтобы в трид‑
цатку лучших вошли 2–3 наших прыгуна. Рас‑
ширить квоту за первый период Кубка мира. На 
сегодняшний день мы имеем право выставить 
трех спортсменов, но хотелось бы на второй 
этап представить уже четырех. 

— Чемпионат мира в Лахти насколько 
для вас ключевой старт и совпадают ли 
задачи с Кубком мира?

— Конечно, на мировом первенстве надо 
выступить по мере своих возможностей при‑
лично. Посмотрим, как будут прыгать на эта‑
пах Кубка мира, а в зависимости от этого мы 
уже сформируем команду, которая и поедет 
в Лахти.

— На сегодня уже определили костяк 
команды?

— На первый период взяли четырех чело‑
век согласно результатам в подготовительном 
периоде: Денис Корнилов, Евгений Климов, 
Дмитрий Васильев, Роман Трофимов. И на 

континентальный Кубок отправятся Максим 
Максимочкин, Владислав Бояринцев, Алек‑
сандр Баженов и Алексей Ромашов. Это восемь 
человек, которые будут задействованы в Кубке 
мира, группа А и группа Б. 

— Отмена этапа в Нижнем Тагиле сильно 
ребят расстроила?

— Однозначно, не очень приятно для нас. Во‑
первых, мы там могли представить расширенный 
состав (как принимающая сторона. — Т.А.), чтобы 
выступили девять человек... Вы же понимаете, 
что девять и три — это большая разница. А потом 
это у себя, свои зрители, свои трамплины, что 
гораздо легче. Жалко, конечно!

— Но задачи со стороны министерства 
и федерации от этого не изменились?

— Цели и задачи — они есть, их никто не 
отменяет. Другое дело, что мы упустили два 
старта, на которых реально могли набрать очки. 
И помимо дополнительной квоты не надо за‑
бывать, что начинается борьба за олимпийские 
лицензии. 

Александр СВЯТОВ,  
старший тренер сборной России 

по двоеборью: «Все прикладывают 
силы, чтобы наш вид спорта 

в России поднялся с колен»
— В связи с тем, что в прошлом году ни 

одного российского двоеборца в числе сильней‑
ших не было, сегодня ставим задачи расширить 
квоту до 2–3 лицензий на Олимпийские игры, 
чтобы у нас 2–3 спортсмена попали в тридцатку 
на Кубке мира и в двадцатку на континенталь‑
ном Кубке. Команда в основном составлена из 
четырех человек, у которых хорошо поставлен 
бег, и тех, кто неплохо прыгает. Сложно совме‑
стить, но мы стараемся. Тем, кто бегает хорошо, 
им ставим прыжки, это делаю я. А с прыгунами 
работает Алексей Воронин, заслуженный тренер 
СССР по лыжным гонкам. 

— В таком случае какие задачи на чем-
пионат мира, который будет проходить в 
Лахти?

— У нас в этом году помимо мирового пер‑
венства стоят задачи успешно выступить на 
Универсиаде. Предыдущий результат был — 7‑е 
место, сейчас ставим цели попасть в медальный 
зачет: и в командном, и в личном. Также есть 
предолимпийская неделя. Чемпионат мира — 
также важнейший старт, мы к нему тоже будем 
готовиться, туда едет сборная в составе пяти 
человек. Будем бороться за восьмерку силь‑
нейших в командном старте и за попадание в 
первые 25 человек в индивидуальном зачете. 
Это минимум, будем стараться подобраться как 
можно ближе к лидерам, первая двадцатка для 
первого сезона — это будет хорошо. Коллектив 
собрался дружный, достойный тренерский со‑
став: бывший прыгун Антон Калиниченко, тренер 
по физической подготовке Валерий Брызгалов, 
и по лыжной гонке, как я уже говорил, Александр 
Воронин, за прыжковую часть отвечаю я, стар‑
ший тренер, а главный тренер всей команды — 
Алексей Баранов. Есть молодые перспективные 
мальчики, которые еще отбора не прошли, так 
что коллектив отличный. Считаю, что наши спор‑
тсмены достойны лучшего, у нас есть 2–3 года, 
чтобы войти в десятку лучших.

— Тяжело, наверное, взрослым прыжки 
ставить, не боятся они?

— Ребята талантливые, им ничего не 
страшно.

— Задачи, которые вы сейчас назвали, 
это вы ставите перед командой или они 
были озвучены со стороны министерства 
и федерации?

— Цели поставили мы сами, федерация нас 
поддержала. Министерство также во всем идет 
нам навстречу, везде помогает. Все искренне за 
нас переживают и прикладывают силы, чтобы 
наш спорт в России поднялся с колен. Так что 
жаловаться не на что.

Татьяна АРТЮХОВА.

Летом следующего года на стадионе «Кре‑
стовский» в Санкт‑Петербурге могут произойти 
или матчи Кубка конфедераций, если строитель‑
ство арены к тому времени героически успеют 
закончить, или же просто празднование 10‑ле‑
тия закладки первого камня в фундамент, если 
комиссия ФИФА объект не примет. Некоторые 
ее члены уже на пенсию за это время вышли, а 
новых придется умасливать по новой.

И вроде бы первая за долгие годы пози‑
тивная «весть с полей» из Питера только не‑
давно долетела — в конце октября две бригады 
строителей сыграли на стадионе этакий тестовый 
матч, — как объявили виновника в срыве сроков 
сдачи «Крестовского». Им оказался бывший вице‑
губернатор города Марат Оганесян, курировав‑
ший строительство и незаконно привлекший 
некое АО в качестве субподрядчика. На счета 
этой фирмы было перечислено 50 миллионов 
рублей в качестве аванса на поставку видеотаб‑
ло для стадиона, хотя, как теперь установлено, 
даже видимость этих работ никто производить 
не собирался.

Когда что‑то подобное случается, тебя 
всякий пытается убедить, насколько же долгая, 
въедливая, кропотливая работа велась следо‑
вателями, чтобы подобраться к раскрытию этих 
хитроумных схем по хищению. Но стоит только 
чуть задуматься — и получается, что проще и при‑
митивней способа что‑то украсть в этой ситуации, 

как проплатить аванс, получить его и распилить, 
вроде бы и нет. 

И не нужны тут никакие офшоры и одно‑
дневки: нужно табло — сломанное, никогда не 
работавшее, какое угодно — только чтоб было 
что потом предъявить. Ведь табло на стадионе 
— это третья по степени нужности вещь, после 
мяча и ворот. Табло — это третейский стадионный 
судья, разрешающий все футбольные споры. Ибо 
аргумент «да ты на табло посмотри — там все 
написано!» еще никто и никогда не перебил. 

А с другой стороны, эту немудреную аферу 
г‑н Оганесян провернул ведь, как выясняется, 
почти три года назад. И если грамотно начать 
сейчас выстраивать линию защиты, то лучше 
сразу переходить в нападение, чтоб агрессивно 
и по‑футбольному: да, мы заключили договор, но 
ТОГДА табло нужно было в последнюю очередь. 
Я‑то, как куратор, видел, что дай бог к чемпионату 
мира со стадионом успеть — и вот представьте: 
ни трибуны, ни крыша ни черта не готовы, народу 
на строительстве — как в муравейнике, все тащат 
кто во что горазд, а тут — нате вам, табло появля‑
ется. Куда его подключать, к чему? Установи мы 
его тогда — давно бы всю электронную начинку 
растащили, провода сгнили и лампочки полопа‑
лись бы. И сейчас бы сказали: халатность, и, даже 
страшно выговорить, преступная. А так бюджет 
только на 50 миллионов пострадал. Да вот вы хоть 
знаете, сколько настоящее табло стоит?!

РЕПЛИКА ДНЯ Сергей МИКУЛИК, журналист ГЛАВНАЯ ТЕМА

Однажды я не вовремя зашел в 
спальню родителей... Они клеили 
обои, пришлось им помогать.

— Как вы узнали об этой 
вакансии?
— Вы же меня вчера уволили.

— Ты веришь в любовь с первого 
взгляда?
— В моем возрасте уже зрение 
плохое… Пощупать надо. 

Женщины не боятся мышей, про-
сто они эмоционально реагируют 
на мех.

Забойщик скота: «Вот все дума-
ют, что мы бездушные циники. 
А знаете, как бывает? Зайдешь 
утром в цех, глянешь в глаза ко-
ровам, а субпродукт в груди так и 
ноет, так и ноет».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве ‑4...‑2°, днем в 
Москве ‑2...0°. Облачно с прояснениями; местами 
небольшой снег, на дорогах гололедица; ветер 
ночью южный 5–10 м/с, днем южный 5–10 м/с, ме‑
стами порывы до 15 м/с. Восход Солнца — 8:06, 
заход Солнца — 16:22, долгота дня — 8:15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, нет заметных возмущений.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лев Выготский (1896–1934), психолог
Софи Марсо (1966), киноактриса и режиссер
Котэ Махарадзе (1926–2002), спортивный ком‑
ментатор, актер
Всеволод Овчинников (1926), журналист‑
международник и писатель

Иван Пырьев (1901–1968), кинорежиссер, осно‑
ватель Союза кинематографистов СССР
Ли Страсберг (1901–1982), театральный режис‑
сер и педагог
Соитиро Хонда (1906–1991), японский автомо‑
бильный и мотоциклетный магнат

ДАТСКИй уГОлОК
Международный день студентов.

Международный день недоношенных 
детей.
День у частковых у полномоченных 
полиции.
1796 г. — умерла Екатерина II. Началось цар‑
ствование Павла I.
1941 г. — приказ Ставки №0428: «...Разрушать 
и сжигать дотла все населенные пункты в тылу 
немецких войск...».

1966 г. — основана Комиссия ООН по междуна‑
родной торговле.
1996 г. — 18‑летний австралиец Дэвид Дикс стал 
самым юным мореплавателем, совершившим 
кругосветное путешествие на яхте.
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СПОРТ

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Прыгуны и двоеборцы уже мечтают 
о следующих Олимпийских играх в Корее

ПЕРВЫЙ ПАС

что порадовало 
в матче Россия — 
Румыния

Не ругали футбольную сборную России в 
последнее время (ну то есть лет семь точно — 
аккурат с того момента, как Гус Хиддинк и его 
ребята проиграли Словении и не попали на 
чемпионат мира‑2010) только самые ленивые. 
А мы, знаете, не из бездельников.

Но наступает момент, когда понимаешь: 
только критика — контрпродуктивно.

Нет, я не собираюсь читать вам курс 
лекций на тему «как избавиться от негатива 
и во всем в жизни находить положительные 
моменты», об этом и сами можете узнать, 
ознакомившись с концепцией Уилла Боуэна, 
например. Я просто предлагаю посмотреть 
на один конкретный матч Россия — Румыния 
через розовые очки: согласитесь, нельзя даже 
в выигранной встрече видеть исключительно 
минусы.

Итак, плюс первый. Собственно резуль‑
тат. Победы мы уже, можно сказать, зажда‑
лись — со времен выигрыша у команды Ганы 
в Москве с тем же счетом (1:0). Такой исход 
поднимает настроение болельщикам и за‑
ставляет футболистов осознавать, что не всё 
у нас на букву «г» и не всё так безнадежно, как 
думают некоторые.

Плюс второй. Самоотдача. Сборная Рос‑
сии, впервые в истории игравшая на «Ахмат‑
Арене» в Грозном, билась, извините за штамп, 
до последних секунд (и хочется верить, дело 
не только в популярной там поддержке через 
«громкую связь»). И на этих самых последних 
секундах Магомед Оздоев, родившийся как 
раз в чеченской столице в ноябре 1992‑го, и 
пробил голкипера румын Пантилимона.

Плюс третий. Тот же Оздоев, играющий, 
увы, в своем казанском «Рубине» нечасто (сре‑
ди конкурентов у него экс‑футболист лон‑
донского «Арсенала» и «Барселоны» Алекс 
Сонг), зенитовцы Павел Могилевец и Иван 

Новосельцев, вообще засевшие в Питере в 
глухом запасе, получили какую‑никакую игро‑
вую практику — и приобрели уверенность в 
себе. Прибавляет на глазах и спартаковец 
Илья Кутепов, порой заставлявший забыть про 
отсутствие травмированного Василия Бере‑
зуцкого; нелишним был в плане возмужания 
матч и для еще одного игрока «Спартака», 
Романа Зобнина.

Плюс четвертый. Физическая готов‑
ность. После перерыва команда абсолютно 
не «сдулась»: судя по всему, работу Станислав 
Черчесов и его штаб на сборе проделали не‑
плохую, что мы и увидели во втором матче в 
микроцикле. Так, кстати, было и в случае с 
предыдущей победой — над Ганой.

Плюс пятый. Сыграл на «ноль» Игорь 
Акинфеев. Не знаю, важно ли было это ему 
сделать на фоне «мокрой» серии в составе 
ЦСКА в Лиге чемпионов, но повод для радости 
у вратаря очевидно имеется: теперь арме‑
ец — рекордсмен сборных России и СССР 
(45 матчей на «ноль», на один больше, чем у 
великого Рината Дасаева).

P.S. И — пара ложечек дегтя, не можем 
же без них, правда?

По забитому мячу у многих экспертов есть 
вопросы: Оздоев был в положении «вне игры» 
в момент удара Дмитрия Полоза. Некото‑
рые, правда, на это отвечают, что мяч к автору 
гола попал от соперника — но большинство, 
справедливости ради, считают это не столь 
существенным в данном случае.

А еще раз белорусская судейская бригада 
нам точно помогла: защитник «Терека» Андрей 
Семенов очевидно фолил на сопернике, ар‑
битр Кульбаков мог сначала назначить в ворота 
российской команды штрафной удар, а затем 
и пенальти, но этого не сделал...
Футбол. Контрольный матч

Россия — Румыния — 1:0 (0:0)
Гол: 1:0 — Оздоев (90).
Сборная России: Акинфеев — Семенов, 

Кутепов, Кудряшов (Новосельцев, 84) — Саме‑
дов, Жирков (Оздоев, 46) — Глушаков, Зобнин, 
Могилевец (Ерохин, 68) — Миранчук (Полоз, 
61), Кокорин.

Грозный 
Магомед: 

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Чем известен Оганесян
До того, как стать вице‑губернатором, с 

2004 по 2010 год подозреваемый возглавлял ГК 
«Согласие». В его обязанности входила рекон‑
струкция Московского Кремля и строительство 
«Москва‑Сити». Заместителем Георгия Пол‑
тавченко он стал в марте 2013 года и пробыл 
на своем посту до конца апреля 2015 года. За 
несколько дней до увольнения он победил на 
конкурсе «Строитель года» и получил «Золотой 
мастерок» в знак своих заслуг перед Санкт‑
Петербургом.  

В чем обвиняют 
чиновника
 По версии следователей, указанную сум‑

му г‑н Оганесян перевел в качестве аванса 
фирме «ТДМ», которую он привлек в качестве 
субподрядчика для установки видеотабло. Но 
организация оказалась нечистоплотной и по‑
хитила эти средства через фирмы‑однодневки. 
Правоохранительные органы утверждают, что 
Оганесян заранее знал о намерениях привле‑
ченной им компании.

Как оправдываются 
коммерсанты
Между тем в «ТДМ» утверждают, что всего 

они получили 150 миллионов рублей, из кото‑
рых 50 пошли на табло, а 100 — на тележки для 
раздвижной крыши и выкатного поля стадиона. 
При этом «Трансстрой» разрешил использовать 
всю сумму на закупку тележек, а когда субпо‑
дрядчик не смог вовремя выполнить и этого 
обязательства, дело дошло до суда. Правда, 
Фемида решила, что из всей суммы «ТДМ» 
должна вернуть лишь 31,4 миллиона рублей, 
так как генподрядчик сам затягивал процесс 
документооборота и отказывался принимать 
предоставленный товар. Как бы там ни было, 
нужного количества тележек на «Зенит‑Арене» 
так и не появилось. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Станислав ЕРЕМЕЕВ, декан факультета 

политологии СПБГУ:
— Стадион «Зенит‑Арена» вызывает у 

жителей Санкт‑Петербурга и всех любителей 
спорта много негативных эмоций, так как он 
превратился в дорогостоящий долгострой.
Таким образом, власти России осуществили об‑
ратную связь с народом. Задержание Оганесяна 
стало для властей Санкт‑Петербурга и членов 
Правительства России, которые курировали 
стройку, примером того, что с ними будет, если 
они не закончат безобразия.

Алексей ШУСТОВ, петербургский 
политолог:

— За полгода до Кубка конфедераций ста‑
дион не готов, и это беспокоит всех, в том числе 
Президента России Владимира Путина. Види‑
мо, отныне подключение административного 
ресурса не будет помогать подозреваемым 
ускользать из рук следствия, которое из‑за 
этого не могло вести полноценное разбира‑
тельство. В связи с этим нельзя исключать по‑
явления в деле других бывших и действующих 
членов правительства Санкт‑Петербурга.

Артур АВАКОВ.

В понедельник, 24 ноября, стартует Кубок мира по прыжкам 
с трамплина среди мужчин и женщин, а также по двоеборью. 
Виды спорта, которые в Европе показывают небывалые 
рейтинги, сегодня в России находятся пока в подвешенном 
состоянии. Новый сезон, как всегда, вселяет надежды на лучшее, 
несмотря на отмену этапа Кубка мира в Нижнем Тагиле.

С НОВЫМ 
ТРАМПЛИНОМ!

Марат Оганесян.

Дмитрий 
Полоз.
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БЕЗ СЧЕТА НА ТАБЛО



«В настоящее время МЧС России совмест-
но с заинтересованными структурами проведе-
на большая работа по внедрению современных 
подходов к организации и ведению граждан-
ской обороны, наращиванию ее потенциала.

Органы управления и силы гражданской 
обороны показывают свои возрастающие 
возможности при ликвидации последствий 
крупномасштабных чрезвычайных ситуаций и 
пожаров. Пожарно-спасательные подразделе-
ния ежедневно выполняют боевые задачи по ту-
шению крупных пожаров, проведению сложных 
спасательных работ, разминированию и практи-
ческой помощи людям в беде, повышают свое 
профессиональное мастерство и технические 
возможности», — сообщил министр.

Он рассказал, что в 2016 году в рамках гу-
манитарного реагирования силы ГО участвова-
ли в тушении пожаров в Португалии (Сибирский 
АСЦ), ликвидации последствий землетрясения 
в Италии (Центроспас, Южный и Красноярский 
АСЦ, ФГБУ ВНИИ ГОЧС), гуманитарном разми-
нировании в Сербии (ЦСООР «Лидер»).

В Донецкую и Луганскую области Украины 
Ногинский и Донской спасательные центры до-
ставили 57 конвоев, а это более 65 тысяч тонн 
гуманитарных грузов.

Силы ГО также осуществили ряд других 
международных гуманитарных операций.

Отдельно Владимир Пучков остановился 
на проведенной в этом году крупномасштабной 
Всероссийской штабной тренировке по граж-
данской обороне с федеральными структурами, 
регионами, городскими и сельскими поселе-
ниями. В ней были задействованы практически 
все органы управления и силы гражданской 
обороны.

По его словам: «В ходе ее проведения от-
работаны на практике вопросы взаимодей-
ствия, апробированы новые подходы к защите 
населения, выявлены узкие места и намечены 
пути дальнейшего совершенствования граж-
данской обороны.

В современных геополитических, эконо-
мических, военно-стратегических и других 
условиях сформированы новые концептуальные 
подходы к формированию и реализации госу-
дарственной политики в области гражданской 
обороны на перспективу до 2030 года».

  
Проектом Основ предусмотрены меры по 

развитию гражданской обороны, одобренные 
на оперативном совещании Совета безопас-
ности Российской Федерации 22 сентября 
2015 г.

Во-первых, при подготовке проекта Основ 
госполитики учтены положения Конституции 
Российской Федерации, федеральных законов, 
Стратегии национальной безопасности Россий-
ской Федерации, документов, определяющих 
стратегическое планирование в сфере нацио-
нальной безопасности, а также действующих 
нормативных правовых актов.

Структура проекта Основ госполитики от-
вечает современным требованиям к разработке 
документов стратегического планирования 
(Федеральный закон «О стратегическом пла-
нировании в Российской Федерации»).

Проект документа определяет цели, за-
дачи, основные направления и мероприятия 
реализации государственной политики в об-
ласти гражданской обороны до 2030 года.

Согласно основам главная цель реализа-
ции государственной политики в этой области 
— обеспечить гарантированный уровень защи-
щенности населения, материальных и культур-
ных ценностей от различных опасностей и угроз 
в современных экономических условиях.

Во-вторых, основными задачами в об-
ласти гражданской обороны на период до 2030 
года являются:

 развитие нормативной правовой и 
нормативно-технической базы с учетом актуаль-
ных требований и формировании действенных 
механизмов по их реализации от федерального 
центра до городских и сельских поселений при 
активном участии граждан;

 формирование новых подходов к орга-
низации и ведению гражданской обороны при 
эффективном использовании финансовых и 
материальных средств;

 внедрение инновационных технологий 
защиты населения, материальных и культурных 
ценностей от опасностей на основе исполь-
зования технических средств отечественных 
производителей, а также другие задачи.

В проекте документа отдельное внимание 
уделено улучшению взаимодействия федераль-
ных органов исполнительной власти, органов 
исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправления 
и организаций при решении задач гражданской 
обороны.

Основы госполитики определяют основные 
факторы, тенденции развития и показатели 
оценки состояния гражданской обороны.

Также определены инструменты реализа-
ции государственной политики в этой сфере, 
источники и механизмы ресурсного обеспе-
чения мероприятий по гражданской обороне.

В-третьих, выполнить Основы госполи-
тики планируется в два этапа.

На первом до 2020 года будут сформирова-
ны отвечающие современным требованиям за-
конодательная основа, национальные стандар-
ты, своды правил, нормативная правовая база 
ГО в субъектах Российской Федерации, а также 
совершенные механизмы их реализации. 

Планируется проведение мероприятий 
по совершенствованию системы управления 
гражданской обороной. Силы гражданской обо-
роны будут обеспечены современными отече-
ственными образцами техники и оборудования, 
повышена их готовность и аэромобильность. 

Внедрение новых подходов к инженерно-

техническим мероприятиям гражданской обо-
роны, пересмотр требований к строительству 
метрополитенов и защитных сооружений, соз-
данию запасов, оптимизации эвакуационных 
мероприятий позволяет ежегодно экономить 
сотни млрд рублей.

Эти направления планируется сохранить, 
внедряя новую экономическую модель развития 
гражданской обороны.

На втором этапе до 2030 года граждан-
ская оборона внедрит передовые техноло-
гии защиты населения, будет создана гибкая 
система мероприятий по защите населения, 
материальных и культурных ценностей с учетом 
тенденций, опасностей, угроз, особенностей 
регионов.

  
Реализация Основ государственной по-

литики позволит сформировать отвечающую 
современным требованиям нормативную 
правовую и нормативно-техническую базу в 
области гражданской обороны.

Совершенствовать систему управления 
гражданской обороной и развивать Националь-
ный центр управления в кризисных ситуациях на 
основе системы государственного управления 
в стране.

Интегрировать в технологии гражданской 
обороны Комплексную систему безопасности 
жизнедеятельности населения, «Систему-112», 
аппаратно-программный комплекс «Безопас-
ный город» и другие современные проекты.

Внедрять современные методы, средства 
и способы проведения мероприятий по граж-
данской обороне, направленные на повышение 
защищенности населения.

Использовать потенциал гражданской обо-
роны в развитии экономической и социальной 
инфраструктуры, обеспечении безопасности и 
комфорта проживания людей.

Повысить уровень подготовки руково-
дящего состава и сил, в первую очередь на 
критически важных объектах, и населения по 
вопросам гражданской обороны. При этом 
внедрить новые формы, программы и методы 
подготовки с использованием современных 
технических средств обучения, компьютерных 
технологий и тренажеров.

Также планируется расширить междуна-
родное сотрудничество по вопросам граж-
данской обороны и реализовать Сендайскую 

рамочную программу по снижению риска бед-
ствий на 2015–2030 годы.

Намечено продолжить работу на междуна-
родном уровне с МОГО по формированию меж-
дународной сети координации международной 
гуманитарной деятельности, а также продви-
жению российских пожарно-спасательных 
технологий в зарубежные страны.

Выполнение мероприятий, предусмо-
тренных проектом Основ госполитики, будут 
осуществлены в пределах бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных на соответствующие 
бюджетные циклы.

«Представленный проект Основ госу-
дарственной политики Российской Феде-
рации в области гражданской обороны на 
период до 2030 года позволит:

 обеспечить эффективную реализацию 
государственной политики в области граждан-
ской обороны с учетом современных социально-
экономических условий;

 сформировать действенные механиз-
мы защиты населения и устойчивого функ-
ционирования социальной инфраструктуры 
и экономики.

Проект документа согласован в установ-
ленном порядке на федеральном уровне и с 
субъектами Российской Федерации. 

На проект основ получено положительное 
экспертное заключение независимой эксперти-
зы, а также пройдено общественное обсужде-
ние в сети Интернет», — заключил министр.

Месячник Гражданской обороны (ГО) 
проходит в России ежегодно. Начинается он 
традиционно в День образования ГО, который 
отмечается 4 октября. 

В этом году мероприятие ознаменовалось 
небывалого масштаба штабной тренировкой, 
которая проходила с 4 по 7 октября по всей 
стране. В ходе таких тренировок МЧС России 

проверяет готовность сил и средств Граж-
данской обороны к действиям в различных 
ситуациях. 

В штабную тренировку было вовлечено 
более 40 млн человек. В группировку сил ГО, 
что привлекалась к практическим мероприяти-
ям, вошли 134 тысячи человек от МЧС России, 
247 тысяч человек от федеральных органов 
исполнительной власти и 468 тысяч человек 
от органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации. 

Как пояснили в МЧС России, в ходе тре-
нировки «поэтапно осуществлялось последо-
вательное приведение сил ГО в готовность к 
реагированию на крупномасштабные чрезвы-
чайные ситуации природного и техногенного 
характера и отрабатывались практические 
мероприятия по привлечению органов управ-
ления и сил ГО к их ликвидации».

Управление силами гражданской обо-
роны осуществлялось более чем с 4,5 тысячи 
пунктов, развернутых в местах постоянной 
дислокации, а также с запасных и мобиль-
ных подвижных пунктов с их последующим 

перемещением в районы ликвидации чрез-
вычайных ситуаций.

За четыре дня на 369 территориях субъ-
ектов Российской Федерации были уточнены 
планы Гражданской обороны и защиты на-
селения и внесены необходимые изменения 
в организационно-планирующие документы, 

проверена их реальность в конкретной 
обстановке.

Была проверена готовность более 30 ты-
сяч защитных сооружений гражданской обо-
роны, постов радиационного и химического 
наблюдения, сетей наблюдения и лаборатор-
ного контроля, пунктов выдачи средств инди-
видуальной защиты, санитарно-обмывочных 
пунктов, станций обеззараживания одеж-
ды, пунктов специальной обработки техни-
ки, подвижных пункты питания и вещевого 
снабжения.

Также было отработано взаимодействие 
сил ГО различной подчиненности и ведом-
ственной принадлежности в ходе ликвида-
ции ЧС. Для этого до воинских спасательных 
формирований МЧС, подразделений феде-
ральной противопожарной службы, аварийно-
спасательных формирований и нештатных 
формирований было доведено 28 федераль-
ных, 72 региональных, более 1 тысячи муници-
пальных вводных. Проведено более 2,5 тысячи 
тактико-специальных и пожарно-тактических 
учений на всех уровнях. 

Кроме этого во всех субъектах Россий-
ской Федерации проведены тренировки по 
развертыванию пунктов обогрева и пунктов 
временного размещения на федеральных ав-
томобильных дорогах. Особое внимание уде-
лялось отработке вопросов перегруппировки 
сил и средств на наиболее сложных участках, 
восстановления готовности сил гражданской 
обороны и нарушенного управления, совмест-
ного применения сил Гражданской обороны и 
ведомственной принадлежности в ходе лик-
видации крупномасштабных чрезвычайных 
ситуаций и пожаров.

Медики отработали развертывание мо-
бильных госпиталей МЧС России в районах 
условных чрезвычайных ситуаций и органи-
зацию оказания медицинской помощи на-
селению. В ходе тренировки была оказана 
реальная медицинская помощь более 1,5 
тысячи граждан, двумстам из них сделали 
прививки от сезонного гриппа.

  
В ходе месячника были практически отра-

ботаны вопросы выполнения мероприятий по 
защите населения, материальных и культурных 
ценностей с использованием инновационных 
технологий и средств защиты на территории 
Российской Федерации.

Проходили выставки, дни открытых две-
рей, памятные и торжественные мероприятия, 

были организованы тематические экскурсии, 
посвященные годовщине образования Граж-
данской обороны.

Особое внимание было уделено Дню зна-
ний по гражданской обороне, проведенному 
во всех подразделениях МЧС России, в рамках 
которого были изучены международные, за-
конодательные и иные нормативные право-
вые акты в области гражданской обороны, по 
результатам которого приняты зачеты.

Для органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, органов 
местного самоуправления и населения были 
организованы показные занятия на объектах 
Гражданской обороны с изучением основных 
способов защиты населения с учетом внедре-
ния новых подходов к инженерной защите на-
селения, накоплению средств индивидуальной 
защиты, эвакуации материальных и культур-
ных ценностей в безопасные районы.

И, что очень важно, был организован Все-
российский открытый урок «Основы безопас-
ности жизнедеятельности» с проведением 
тренировок по защите детей и персонала от 
чрезвычайных ситуаций, в котором приняли 
участие около 36 тыс. организаций, более 
15 млн участников, ветераны Гражданской 
обороны, пожарного и спасательного дела, 
а также 40 тыс. сотрудников МЧС России, 
которые обеспечивали их проведение.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Дальневосточные спасатели эвакуировали со льда более 
140 любителей зимней рыбалки

В Хабаровский поисково-спасательный 
отряд — филиал ДВРПСО МЧС России — по-
ступило сообщение женщины о том, что ее 
муж находится на рыбалке в районе устья 
реки Силинка и не может выбраться на берег. 
В результате внезапного подъема уровня 
воды рыбаки оказались «заложниками» и 
не смогли самостоятельно выйти на берег. 
Спасатели по телефону установили связь с 
рыбаком и выяснили, что на льду находится 
более 100 человек.

В район, где Силинка впадает в Амур, немедленно выдвинулась группа спасателей Ха-
баровского филиала ДВПРСО МЧС России с плавательным средством и гидрокостюмами. 
С помощью подручного материала были организованы две переправы в местах наиболее 
крепкого льда, по которым была проведена эвакуация рыбаков на сушу. Для переправ были 
использованы трехколенные лестницы, стволы деревьев и заросли кустарников. Спасатели 
в гидрокостюмах, опустившись в ледяную воду, подстраховывали рыбаков, поддерживали, 
помогали по пешим переправам выбраться на берег и перенести имущество. В результате 
со льда спасатели вывели всех — более 140 — любителей зимней рыбалки. 

В Москве спасли корову, которая попала в ДТП 
Инцидент произошел в районе Липецкой улицы. В местное отделение ГИБДД обратился 

водитель автомобиля, который и сообщил о ДТП с участием коровы. Спустя некоторое время 
раненое животное обнаружили вблизи Бирюлевского дендропарка местные жители, которые 
и вызвали спасателей. У молодой коровки оказались повреждены голова и нога. Несмотря 
на то что животное было напугано, спасатели помогли ветеринарам зафиксировать ее, чтобы 
осмотреть и оказать помощь. Никаких опознавательных знаков — бирок или чипов — у коровки 
не оказалось, поэтому достоверно установить, как она попала в район Бирюлевского дендро-
парка, не удалось. Животное передали представителям Фонда защиты животных, которые 
перевезли ее в Орехово-Зуевский район Подмосковья для лечения и реабилитации. 

Спасатели Подмосковья поблагодарили шестиклассницу, 
проявившую бдительность

Инспектора Госпожнадзора Главного 
управления МЧС России по Московской 
области на днях побывали в подмосковной 
школе №6 им. Вячеслава Ивановича Сахнова 
городского округа Лобня. У сотрудников МЧС 
России была важная миссия: наградить за 
бдительность Полину Юсупенко, ученицу 
шестого класса, которая вовремя сообщила 
о возгорании.

В июле в квартире пожилой женщи-
ны на улице Краснополянская вспыхнула 
проводка. Хозяйка растерялась, в панике 
покинула квартиру и встретила Полину Юсу-
пенко. Хрупкая девочка проявила смелость и 
инициативу. Она незамедлительно сказала 

своей маме, чтобы та позвонила в пожарную охрану. Благодаря вовремя вызванной помощи 
загорание было ликвидировано в кратчайшие сроки. На торжественной линейке инспекторы 
вручили девочке благодарственное письмо и подарки.

В столице выбрали лучших спасателей
В столице подвели итоги регионального 

этапа восьмого Всероссийского фестиваля 
по тематике безопасности и спасения людей 
«Созвездие мужества». Цель этого конкурса 
— выявить лучших сотрудников МЧС России, 
представителей других федеральных орга-
нов исполнительной власти, СМИ, а также 
граждан, оказавших помощь пострадав-
шим. В этом году номинантами в конкурсе 
стали водолаз поисково-спасательного во-
долазного отряда Московской городской 
поисково-спасательной службы на водных 
объектах Евгений Герасимович. Он удосто-
ен награды «Лучший водолаз». Также приз 
конкурса получила работник «Пожарно-
спасательного центра» и единственная 
женщина-кинолог столицы Наталья Ма-
шейко. Она стала лидером в номинации 
«Лучший спасатель-кинолог».

В номинации «Лучший спасатель» по-
бедил работник аварийно-спасательного 
отряда №6 в Пожарно-спасательном 
центре Москвы Николай Галайко. В этом 
году он также стал и победителем кон-
курса профессионального мастерства 
«Московские мастера-2016». Лучшим 
летчиком-спасателем избрали Дениса Гу-
сева — командира вертолета Московского 

авиационного центра (МАЦ). Наконец, в номинации «Лучшее поисково-спасательное фор-
мирование» победила поисково-спасательная станция «Борисовская» на юге столицы.

Многодетным семьям Удмуртии бесплатно устанавливают 
пожарные извещатели
Применение приборов, входящих в систему оповещения и сигнализации, в последнее 

десятилетие стало необходимым элементом не только на предприятиях, но и в быту. Они 
помогают своевременно узнать о возгорании, а значит, быстро принять меры по тушению. 
Срабатывает извещатель уже в течение первой минуты возникновения пожара, и громкий звук 
заставит проснуться, даже если сон очень крепок. Особенно актуальна установка автоном-
ного пожарного извещателя в домах одиноких пожилых людей, неблагополучных граждан, 
многодетных семей — именно эти категории населения чаще всего оказываются в зоне риска 
возникновения пожара.

В Удмуртии программа по установке АПИ действует в течение 5 лет. Пилотный проект 
был осуществлен в Завьяловском районе, где установили 6 извещателей в хозяйствах по-
жилых людей. И результат уже есть. Оглушительный звуковой сигнал, раздавшийся в доме, 
услышала хозяйка даже на значительном расстоянии. Женщина в тот момент полола грядки 
в огороде. Она сразу вызвала пожарных, и дом остался цел, незначительно пострадала лишь 
кухня, где на плите подгорала пища.

К ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЕ — 
С НОВЫМ ПОДХОДОМ

Одна из основных задач МЧС 
России — выработка и реализация 
государственной политики в 
области гражданской обороны, 
защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций.  
В условиях современного мира 
необходимо своевременно 
реагировать на происходящие 
изменения. На заседании 
Совета безопасности страны 
глава МЧС России Владимир 
Пучков представил документ 
«Основы госполитики в области 
гражданской обороны  
до 2030 года».

В России завершился ежегодный 
месячник Гражданской обороны. 
В этом году мероприятие было 
особенно масштабным —  
в нем приняли участие 
десятки миллионов россиян. 
За месяц тренировок 
отработали все — начиная 
от организации руководства 
ликвидацией любых возможных 
чрезвычайных ситуаций до 
четких практических действий 
как спасательных группировок и 
подразделений, так и граждан, 
включая детей. Сегодня это 
особенно актуально  
в связи с возрастающими 
рисками природных  
и техногенных катастроф.

УРОКОВ БЕЗОПАСНОСТИ МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Азы безопасности лучше изучать на практике

Евгений Герасимович.

Николай Галайко.

Разработанные 
МЧС России основы 
госполитики в области 
ГО сделают жизнь 
безопасней

Владимир ПУЧКОВ, 
глава МЧС России

«В современных геополитических, 
экономических, военно-
стратегических и других условиях 
должны быть сформированы новые 
концептуальные подходы  
к государственной политике  
в области гражданской обороны».

БУДНИ СПАСАТЕЛЕЙ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

ОСНОВНЫМИ ФАКТОРАМИ, 
ВЛИЯЮЩИМИ НА СОСТОЯ-
НИЕ ГРАЖДАНСКОЙ 
ОБОРОНЫ, ЯВЛЯЮТСЯ:

 возрастание рисков 
возникновения крупномасштабных 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера, в том числе 
связанных с глобальным изменением 
климата, техническим состоянием 
производственной и транспортной 
инфраструктуры, критически важных 
и потенциально опасных объектов;

 возрастание возможного ущерба и 
объемов работ по защите населения, 
материальных и культурных ценностей 
от крупномасштабных чрезвычайных 
ситуаций в среднесрочной и долго-
срочной перспективе;

 угроза возникновения военных 
конфликтов, а также применение раз-
личных форм и методов воздействия 
на население;

 сохранение вероятности возникно-
вения эпидемий, в том числе вы-
званных новыми неизвестными ранее 
возбудителями инфекционных забо-
леваний человека и животных;

 растущая угроза проявления экстре-
мизма, а также другие факторы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ЗАЩИ-
ЩЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ, 
МАТЕРИАЛЬНЫХ И КУЛЬ-
ТУРНЫХ ЦЕННОСТЕЙ ОТ 
ОПАСНОСТЕЙ ПРОВОДЯТ-

СЯ СЛЕДУЮЩИЕ МЕРОПРИЯТИЯ:
 совершенствуются и приводятся в 

соответствие с современными требо-
ваниями нормативная правовая база 
и нормативно-техническая основа 
гражданской обороны;

 реализуются мероприятия по под-
готовке населения в области граждан-
ской обороны в рамках единой систе-
мы подготовки населения в области 
гражданской обороны и защиты от 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера;

 проводятся мероприятия по со-
вершенствованию систем управле-
ния, информирования и оповещения 
населения;

 планируются мероприятия по эва-
куации населения, материальных и 
культурных ценностей в безопасные 
районы, а также мероприятия по инже-
нерной, радиационной, химической, 
биологической и медицинской защите 
населения;

 разрабатываются и внедряются 
современные средства и технологии 
защиты населения, материальных и 
культурных ценностей от опасностей;

 приводится в соответствие с за-
дачами, решаемыми в мирное время 
и при возникновении военных кон-
фликтов, структура, состав, числен-
ность и уровень готовности органов 
управления, сил и средств граждан-
ской обороны к выполнению задач по 
предназначению;

 создаются группировки сил граж-
данской обороны для проведения 
аварийно-спасательных и других неот-
ложных работ на федеральном уровне, 
в субъектах Российской Федерации и 
муниципальных образованиях;

 повышается эффективность реа-
гирования органов управления и сил 
гражданской обороны на крупномас-
штабные чрезвычайные ситуации при-
родного и техногенного характера;

 совершенствуется система обе-
спечения выполнения мероприятий по 
гражданской обороне.



Когда зима приходит раньше 
срока
Мониторинг обстановки на российских трас-

сах ведется сейчас круглосуточно. Дороги от-
слеживаются в режиме реального времени с ис-
пользованием средств видеонаблюдения, а также 
беспилотных летательных аппаратов. Регулярно 
в МЧС России уточняются места, на которые не-
обходимо обратить особое внимание. В каждом 
федеральном округе ежедневно определяются 
потенциально опасные участки и уточняется, в 
связи с чем они могут возникнуть — из-за снеж-
ных заносов, плохой видимости, обледенения 
или схода лавин. 

Помимо Сибири и Дальнего Востока с про-
блемами на дорогах столкнулся и Центральный 
федеральный округ. Всему виной циклон, что при-
нес сюда обильные осадки в виде снега и дождя. 
Порывы ветра местами достигали ураганного 
уровня — до 18 м/с. В результате образовалась 
гололедица, которая стала причиной многочис-
ленных ДТП. 

Кроме того, из-за налипания мокрого сне-
га на провода стали происходить обрывы линий 
электропередачи. Сразу в нескольких субъектах 
ЦФО — во Владимирской, Калужской, Московской, 
Тверской, Нижегородской и Кировской областях 
произошло нарушение электроснабжения. Огром-
ное количество населенных пунктов из-за стихии 
оказалось обесточенным. Не успели энергетики 
ликвидировать нарушение подачи электроэнергии, 
произошли новые обрывы проводов и отключения 
электричества.

Более 300 аварийных бригад и свыше 430 
единиц техники были задействованы в ЦФО для 
ликвидации последствий циклона. 

Однако непогода не отступает, а календарная 
зима еще даже не начиналась. А это значит, что 
готовыми спасатели должны быть ко всему. 

Ситуацию на дорогах держат под контролем 
межведомственные оперативные штабы Централь-
ного и Приволжского региональных центров, ко-
торые в соответствии с оперативной обстановкой 
координируют и корректируют действия сил Еди-
ной государственной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций (РСЧС). 

Органы управления и силы территориальной 
подсистемы РСЧС Белгородской, 4 муниципаль-
ных образований Брянской, Владимирской, Ива-
новской, Калужской, Костромской, Липецкой, Мо-
сковской, Орловской, Тверской, 6 муниципальных 
образований Тульской и Ярославской областей, 
а также всех главных управлений МЧС России по 
Центральному региону приведены в режим функ-
ционирования «повышенная готовность».

Оперативные группы МЧС России совместно 
с органами местного самоуправления и други-
ми экстренными службами работают на опасных 
участках федеральных, региональных и местных 
автодорог, объектах авиа- и железнодорожной 
инфраструктуры. На случай необходимости для 
эвакуации крупногабаритных автомобилей в 

готовность к действиям приведена группировка 
тяжелой инженерной техники. 

Для доставки пострадавших в лечебные 
учреждения в готовности находится необходимая 
авиационная группировка РСЧС, в том числе МЧС 
России. В превентивных целях проводится опове-
щение и информирование населения и водителей-
дальнобойщиков с использованием средств мас-
совой информации, сотовой и радиосвязи.

В связи с ухудшением погодных условий на 
федеральных автотрассах ЦФО сотрудники МЧС 
России развернули около 40 мобильных пунктов 
обогрева и 6 городков жизнеобеспечения. 

А чтобы понять, в каком режиме сегодня 
приходится работать спасателям по всей стране, 
достаточно взглянуть на оперативные сводки 
МЧС России. Дальневосточный федеральный 
округ — 74 опасных участка на автодорогах. 
Здесь задействованы более 50 оперативных 
бригад и столько же единиц техники. Сибирский 
федеральный округ — 120 опасных участков. 
Работают около 150 оперативных групп, раз-
вернуты городки жизнеобеспечения. Южный и 
Северо-Кавказский федеральные округа — 132 

и 83 участка дорог, за которыми пристально сле-
дят спасатели. Северо-Западный федеральный 
округ — 143 опасных места. Здесь в силу гео-
графического положения температурный фак-
тор особенно опасен, поэтому на федеральных 
автодорогах развернуто 15 пунктов обогрева и 
питания, в том числе 14 мобильных.

Временные пункты размещения водителей 
в МЧС применяются не первый год. Но, учиты-
вая последний опыт происшествий на зимних 
дорогах, в этом году было решено почти вдвое 
увеличить их количество. Для сравнения: если 
прошлой зимой отогревать людей, оказавшихся 

в снежном плену, были готовы 417 мобильных 
комплексов обогрева, то в этом году их стало 770, 
в том числе 74 мобильных. К слову, и численность 
группировки, предназначенной для спасения лю-
дей и ликвидации последствий ЧС, увеличена в 5,5 
раза — с 3,7 тысячи человек до 20 тысяч. Больше 
в пять раз вышло на дороги ЦФО и специальной 
техники — в прошлом году ее количество со-
ставляло 1,2 тысячи единиц, в этом — уже более 
20 тысяч единиц.

Теплый прием 
Насколько исправно работают мобильные 

пункты обогрева и городки жизнеобеспечения, 
расположенные на двух федеральных автомо-
бильных дорогах — М-4 «Дон» и М-1 «Беларусь», 
а также на трассах регионального значения А-107 
и А-108, проверяет оперативная группа, которой 
руководит временно исполняющий обязанности 
начальника ЦРЦ МЧС России Игорь Кобзев. 

Проверки проводятся ежечасно, в том числе 
с помощью видеоконференцсвязи. Начальники ГУ 
МЧС России по субъектам ЦФО, а также руководи-
тели экстренных и реагирующих подразделений 
по оперативной обстановке на дорожных трассах 
из разных областей Центрального федерального 
округа отчитываются перед начальником ЦРЦ о 
текущей ситуации. Кобзеву докладывают, что все 
мобильные пункты обогрева, как действующие, 
так и те, которые еще только появятся на трассах, 
прошли серьезную проверку. 

Все пункты работают исправно и готовы к 
приему людей, если непогода застанет их в пути, — 
заверяют в МЧС России. Палатки укомплектованы 
мобильной радиостанцией, электрогенератором, 
одеялами, тепловой пушкой, аптечкой, жесткой 
сцепкой, паяльной лампой и другими полезными 
вещами. 

Позаботились в МЧС и о том, чтобы у води-
телей, попавших в опасность, была возможность 
успокоить своих родных: на временном пункте 
всегда можно подзарядить свой мобильный теле-
фон. Здесь же можно согреться горячим чаем.

Кроме мобильных пунктов размещения на 
федеральных автодорогах при необходимости 
готовы к работе 348 стационарных пунктов обо-
грева (гостиницы, кемпинги) и 146 пунктов питания 
(кафе, закусочные). 

И, что особенно важно, водители теперь 
смогут дозаправить свои автомобили прямо на 
дорогах, если в этом возникнет необходимость 
— этой зимой на федеральных трассах будут ра-
ботать более 1,2 тысячи мобильных заправочных 
пунктов.

ОБЛАСТИ ПОВЫШЕННОГО ВНИМАНИЯ

В МЧС России заранее определи-
ли наиболее опасные участки на 
всех федеральных автодорогах 
России. В ЦФО их оказалось 113. 
На случай ухудшения погоды 
здесь подготовлены 3 городка 
жизнеобеспечения вместимо-
стью 260 человек и 38 мобиль-
ных пунктов обогрева и питания 
водителей.
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ЗИМНИЕ СОВЕТЫ 
АВТОМОБИЛИСТАМ
ПРОВЕРЯЕМ АВТОМОБИЛЬ: 
он должен быть полностью исправен, заправлен 
горючим и техническими жидкостями. 
ЧТО НЕОБХОДИМО ВЗЯТЬ В ДОРОГУ:
домкрат, буксирный трос, соединительные 
провода для помощи в запуске автомобиля с 
разряженными аккумуляторными батареями, 

медицинскую аптечку, индивиду-
альный комплект ключей и запасных 
принадлежностей, автомобильных 
ламп освещения, лопату, огнетуши-
тель, утеплитель двигателя, сред-

ства связи, переносной фонарь. Лучше иметь суточный запас продуктов питания 
с учетом потребностей и горячий чай. Обязательно записать номера телефонов 
местной ГИБДД, эвакуатора и единой дежурно-диспетчерской службы. Мо-
бильные телефоны должны быть полностью заряжены и желательно с выходом 
в Интернет. Пассажиры и водитель должны иметь теплую одежду и обувь.
ВАЖНО:
Зимой всегда старайтесь держать топливный бак полностью заполненным. 
Экономия в это время года может кому-то стоить жизни. Если выезжаете за 
город, возьмите с собой запас горючего в канистре. Нельзя экономить зимой и 
на аккумуляторной батарее. Если срок эксплуатации аккумулятора подходит к 
концу, срочно меняйте его на новый.
ЕСЛИ АВТОМОБИЛЬ ЗАМЕРЗ НА ТРАССЕ ИЛИ ПОПАЛ В СНЕЖНЫЙ 
ЗАНОС:
Первое, что нужно сделать — определить любым способом свое местоположе-
ние. Если нет навигации, поискать рядом дорожные указатели, спросить у кого-
нибудь. Сразу же нужно набрать номер спасения 112 и сообщить о случившемся 
оператору. Спасатели МЧС выдвинутся к вам сразу. Нужно понимать, что их 
действия в первую очередь будут направлены на спасение жизни и здоровья 
людей, а не автомобиля.
ПОКА ЖДЕТЕ ПОМОЩИ:
Помните: машина — это металлическая конструкция с очень высокой теплопро-
водностью, холод, проникающий снаружи, очень быстро охладит ее. В сильный 
мороз старайтесь не глушить двигатель надолго, так как холодный пуск двигателя 
— основная проблема зимой. 
Наденьте на себя все имеющиеся теплые вещи. Если помощи ждать придется 
долго, не сидите в машине — чаще всего именно в машинах люди и замерзают. 
Лучше дойти до леса, где нет ветра, есть дрова и можно развести огонь.
Подумайте (и лучше это сделать заранее), какие сигнальные средства вы сможете 
использовать, чтобы привлечь к себе внимание. Не спешите снимать колеса и 
поджигать их, чтобы согреться, — когда к вам поспеют спасатели, у них не будет 
возможности эвакуировать ваш автомобиль на трассу. 
А вот запаску в случае необходимости можно и поджечь. Черный дым, который 
поднимется от нее, станет хорошо заметным сигналом бедствия, который укажет 
спасателям ваше местонахождение. 
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Из снежного капкана в воскресенье, 
13 ноября, сотрудники чрезвычайного ве-
домства спасали местных жителей неболь-
ших сел Улаганского района Республики 
Алтай. Так, на вертолете были доставлены 
из села Улаган в Балыкчу 35 человек. Еще 
24 человека из маленького села Балык-
ча были вывезены в административный 
центр.

Сложность этой операции заключалась в 
том, что среди попавших в снежную ловушку 
оказались самые беззащитные — женщины, 
дети, нуждающиеся в срочной медицинской 
помощи. В итоге восемь местных жителей, 
среди которых один ребенок и шесть рожениц, 
были успешно эвакуированы на вертолете МЧС 
России в районную больницу. 

Тем временем спасатели продолжают 
расчищать занесенную снегом единственную 
дорогу к населенным пунктам Улаганского 
района — перевал Кату-Ярык. В понедельник, 
14 ноября, проезд был успешно расчищен. 
Однако работы прекращать нельзя, уверяют 
спасатели, так как лавиноопасная обстановка 
сохраняется. Спасатели не рекомендуют жи-
телям региона самостоятельно отправляться 
по этой дороге до конца ноября. 

По словам спасателей, снег, выпавший в 
начале ноября в Шебалинском, Усть-Канском, 

Онгудайском и Улаганском районах, уже побил 
рекорд 1955 года.

  
В то же время во вторник, 15 ноября, 

продолжились спасательные операции 
на Ябоганском перевале в Усть-Канском 
районе Алтайского края. Из-за аномально-
го количества снега на перевалах в горах 
Республики Алтай автомобили оказывают-
ся в снежном плену. Только за сутки спаса-
тели вытащили пять таких автомобилей.

Например, в пятистах метрах от села Туек-
та пришлось спасать целую семью, автомобиль 
которой занесло в кювет. Благодаря своев-
ременным и профессиональным действиям 
сотрудников МЧС России все члены семьи 
и малолетний ребенок отделались легким 
испугом. 

Чуть ли не трагедией закончились на про-
шлых выходных злоключения бензовоза с 
полной цистерной топлива. Бензовоз застрял 
при подъеме на Ябоганский перевал. Авто-
мобиль забуксовал, и под ним образовался 
ледяной накат. Как результат на дороге соз-
далась аварийная ситуация, возникло пре-
пятствие для движения других транспортных 
средств, среди которых оказался автобус со 
школьниками. 

Спасатели оперативно помогли дорожни-
кам посыпать дорогу песком, затем подцепили 
трос к спасательному «КамАЗу» и бензовозу и 
вытянули его на перевал. Кроме того, помощь 

была оказана автобусу с детьми, который не 
только был заблокирован, но и сам из-за на-
леди не мог двигаться дальше. Специали-
сты МЧС России вывели детей на перевал 
и с помощью специальной техники вывезли 
автобус, тем самым обеспечив проезд для 
других автомобилей.

Спасатели предупреждают, что риск 
дорожно-транспортных происшествий в этом 
районе продолжается. В Алтайском крае в 
готовности находятся 165 мобильных пунктов 
обогрева, 65 мобильных пунктов питания, 
86 передвижных автомобильных заправок.

  
Только во вторник, 15 ноября, было 

снято ограничение на движение пассажир-
ского транспорта по автомобильной трассе 
Хабаровск — Комсомольск-на-Амуре. До 
этого 11 оперативных групп ГУ МЧС Рос-
сии по Хабаровскому краю боролись со 
стихией и вызволяли из снежного плена 
застрявшие автомобили. 

Наиболее сложной оказалась обстановка 
на 51-м километре трассы, где одновремен-
но застряло около 20 машин. Специалисты 
Амурского спасательного центра МЧС России 
совместно с сотрудниками ДПС ГИБДД орга-
низовали помощь автомобилистам, которые 
самостоятельно уже не смогли преодолеть 
снежный накат.

Так, большегрузам справиться со снежным 
пленом помогал дежурный тягач «Урал-4320», 

а также инженерная машина разграждения 
на базе танка Т-72 с необходимым снаряже-
нием. Вся эта техника использовалась для 
буксировки.

  
Непростая ситуация сложилась и в 

Бай-Тайгинском районе Тувы, где нахо-
дится 276 чабанских стоянок. В выходные 
там прошла настоящая спасательная опе-
рация. Сотрудники чрезвычайного ведом-
ства помогали местным жителям вывезти 
скот со стоянок, заваленных трехдневным 
снегом. При этом, чтобы добраться до не-
счастных животных, спасателям пришлось 
расчищать дороги. В этой работе были 
задействованы 150 человек и 25 единиц 
техники. В настоящее время удалось про-
ложить путь почти ко всем стоянкам. 

Также в понедельник, 14 ноября, спасатели 
с чабанских стоянок эвакуировали 57 школь-
ников, шестерым из которых потребовалась 
медицинская помощь. Самая же сложная об-
становка оказалась в селе Кара-Холь: за не-
сколько дней там выпала семимесячная норма 
осадков, высота снега достигла одного метра. 
Дороги к стоянкам, где живут почти 300 чело-
век, заметены, и спасатели продолжают до-
ставлять им продукты и лекарства. Одним из 
них оказался парализованный мужчина. Кроме 
продуктов питания и лекарств прикованному к 
постели мужчине сотрудники регионального 
МЧС доставили родственников. 

Владимир Пучков 16 ноября в ходе селекторного 
совещания подверг критике темпы работ по 
восстановлению энергоснабжения в ряде населенных 
пунктов Калужской, Московской и Тверской областей, где 
более 1500 человек остаются без электричества. 

Заслушав доклады представителей региональных властей, глав 
муниципальных образований, председателей КЧС, а также руководите-
лей территориальных органов МЧС России, министр потребовал: «Зима 
только началась — рассчитывайте риски, принимайте меры, создавайте 
необходимые резервы, обеспечьте отдаленные сельские поселения рас-
ходными материалами». 

Пучков напомнил, что еще 11 ноября, когда из-за циклона без элек-
тричества находились более 40 тысяч человек, он поручил не допустить 
новых аварий. «Я ставил задачу — не допускать новых отключений и сбоев 
в энергетике, но на сегодняшний день в Калужской, Московской и Тверской 
областях около 500 домов остаются без света», — сказал глава МЧС. 

По его мнению, не все главы муниципальных образований и энерге-
тические службы приняли достаточные меры. Не все комиссии по чрез-
вычайным ситуациям своевременно мобилизовали ресурсы и резервы. 
В указанных областях в восстановительных работах задействовано недо-
статочное количество сил и средств, группировки должны быть увеличены, 
в том числе за счет пожарно-спасательных подразделений и резервных 
мощностей энергетиков. 

Министр предупредил руководителей энергетических компаний о 
персональной ответственности за подготовку устойчивого энергоснабже-
ния в зимний период и порекомендовал чиновникам и энергетикам самим 
«провести в кромешной темноте хотя бы пять минут». 

По словам Владимира Пучкова, все руководители обесточенных 
районов и населенных пунктов, подразделений экстренных служб должны 
работать на местах в круглосуточном режиме до полного восстановления 
энергоснабжения во всех поселках. 

«Некоторые руководители забыли, что людей нельзя оставлять без 
света и тепла», — напомнил им министр и поручил Национальному центру 
управления в кризисных ситуациях МЧС России «взять на жесткий контроль 
каждый социально значимый объект, каждое домовладение, остающиеся 
без электричества, особенно в отдаленных сельских поселениях.

МЧС России оказывает адресную помощь гражданам, оставшимся 
без электричества в Подмосковье.

В населенных пунктах, где электричества нет больше трех дней, 
развернуты полевые кухни для местных жителей, работают оперативные 
группы МЧС России. Местным жителям оказывается адресная помощь, в 
том числе в подвозе воды, работают медицинские бригады и социальные 
работники.
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Спасатели МЧС готовы 
развернуть мобильные 
пункты размещения 
людей на всех 
федеральных трассах 
страны

СПАСТИ И ОБОГРЕТЬ

С наступлением зимы российские 
дороги всегда оказываются в зоне 
пристального внимания спасателей. 
В условиях резкого понижения 
температуры и прихода снегопадов 
МЧС России взяло безопасность 
на федеральных автомобильных 
трассах под особый контроль. 
В чрезвычайном ведомстве 
сообщили, что обстановка на 
дорогах постоянно мониторится, а 
группировка сил и средств готова 
к оперативному реагированию на 
чрезвычайные ситуации. Кроме 
того, на федеральных трассах 
увеличили количество пунктов 
питания, обогрева и временного 
размещения людей, в том числе 
передвижных, и организовали 
мобильные заправочные станции. 
И, как оказалось, сделали это очень 
своевременно.

НА КОНТРОЛЕ У МИНИСТРА
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В Туве спасатели помогли вывезти 
скот со стоянок, заваленных снегом.



Единый подход — 
важнейшее условие 
взаимодействия
Как отметили в МЧС России, в между-

народной деятельности для ведомства яв-
ляются приоритетными прогнозирование и 
предупреждение чрезвычайных ситуаций 
трансграничного характера, эффективное 
информационное взаимодействие в случае 
таких чрезвычайных ситуаций и оперативное 
реагирование на них, в том числе совмест-
но со спасательными службами соседних 
государств.

В XХIX заседании Межгосударственного 
совета по чрезвычайным ситуациям при-
родного и техногенного характера приняли 
участие представители Азербайджана, Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана, Молдавии, Туркменистана, 
Узбекистана.

Владимир Степанов, который с этого 
дня является председателем МГС, отме-
тил, что благодаря активной работе в ходе 
заседания удалось обсудить все вопросы 
совершенствования взаимодействия спа-
сательных служб СНГ в области предупре-
ждения и ликвидации ЧС.

«Сегодня мы запланировали ряд важ-
ных совместных мероприятий на 2017 год. 
В частности, договорились о проведении во 
второй половине 2017 года учений Корпуса 
сил СНГ, который предназначен для быстрого 
реагирования объединенными межгосудар-
ственными силами на чрезвычайные ситуа-
ции, вызванные стихийными бедствиями и 
катастрофами в государствах — участниках 
СНГ», — рассказал Владимир Степанов.

Также он отметил, что был рассмотрен 
важнейший вопрос — унификация систе-
мы реагирования, которая включает в себя 

множество составляющих: от вопросов под-
готовки специалистов до выработки единого 
подхода отнесения событий к чрезвычайным 
ситуациям.

Результатом заседания стали подпи-
санное решение, отражающее все достиг-
нутые договоренности о сотрудничестве 
государств — участников СНГ в области 
предупреждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и утвержденные планы-
графики проведения контрольных проверок 
взаимного оповещения государств СНГ о 
чрезвычайных ситуациях с участием НЦУКС 
МЧС России.
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Межгосударственный 
совет по чрезвычайным 
ситуациям природного и 
техногенного характера 
создан и функционирует в 

соответствии со статьей 9 Соглашения 
государств — участников Содружества 
Независимых Государств о взаимо-
действии в области предупреждения и 
ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций природного и техноген-
ного характера от 22 января 1993 г. как 
инструмент наращивания сотрудниче-
ства по профилю задач чрезвычайных 
ведомств СНГ.

Заседания этого совета проводятся на 
регулярной основе поочередно на террито-
риях государств — участников СНГ на уровне 
полномочных представителей и при необхо-
димости руководителей ведомств. Всего с 
момента создания совета, с 1993 года, под-
готовлено и проведено 28 заседаний.

Благодаря деятельности МГС был соз-
дан Корпус сил СНГ для ликвидации чрез-
вычайных ситуаций природного и техно-
генного характера, предназначенный для 
быстрого реагирования объединенными 

межгосударственными силами и средствами 
или частью этих сил на чрезвычайные ситуа-
ции, вызванные стихийными бедствиями и 
катастрофами в государствах — участниках 
СНГ.

В 2016 году в рамках межрегионального 
и приграничного сотрудничества на про-
странстве СНГ территориальными органами 
МЧС России проведено более 30 практиче-
ских мероприятий и учений спасателей.

Как отрабатывают 
взаимодействие
Комплексное командно-штабное учение 

по теме «Действия сил и средств МЧС Рос-
сии, МЧС Республики Беларусь и МВД Респу-
блики Казахстан по отработке совместного 
реагирования на возможное наводнение» 
прошло в Омске в августе.

Как рассказали в МЧС России, основной 
целью учения являлась оценка эффективно-
сти действующего механизма совместного 
реагирования на чрезвычайные ситуации. 

В ходе учения были отработаны вопросы 
организации взаимодействия аварийно-
спасательных формирований при ликви-
дации последствий наводнения на реке 
Иртыш. 

По итогам учения совместно с бело-
русскими и казахстанскими коллегами был 
выработан единый подход к проведению 
операций по поиску и спасанию людей, 
пострадавших в результате подтопления, 
оказанию помощи пострадавшим, эвакуа-
ции пострадавших с места чрезвычайной 
ситуации.

В Казахстане специалисты МЧС России 
вместе с местными коллегами провели уче-
ние по безопасности движения транспорта. 
Его целью было обеспечение эффективного 
взаимодействия органов власти, дорожных и 
спасательных служб на межгосударственном 
уровне при возникновении ЧС на дорогах.

Место проведения учения было выбрано 
не случайно. Казахстан граничит с Омской 
областью России. Приграничные регионы 
имеют общие границы протяженностью 
более 1 тысячи километров, четыре авто-
мобильных приграничных пункта пропуска, 
а также схожие природно-климатические 
условия на приграничных территориях.

В рамках практической части учения 
участники обеих стран отработали совмест-
ные действия органов исполнительной власти 
различных уровней, дежурно-диспетчерских 
служб, дорожных организаций и спасателей. 
Благодаря слаженным действиям подразде-
лений в кратчайшие сроки было восстанов-
лено движение на федеральной автодороге 
на территории Омской области. 
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Виктор Ситин — 
спасатель 
международного 
класса

Виктор Ситин входит в список са-
мых первых спасателей официальной 
летописи МЧС. В детстве, рано поте-
ряв мать, он попал в детский дом. Мог 
легко свернуть на «кривую» дорогу, 
но в 1982 году попал в турклуб своей 
родной Балашихи. Спелеология ока-
залась потрясающим занятием. Но 
спуски в пещеры требовали серьез-
ной физической подготовки, смело-
сти, и силы духа... Когда в 1988 году 
произошло сильнейшее землетрясе-
нии в Армении, Виктор Ситин — тогда 
уже директор турклуба — отправился 
туда с друзьями не раздумывая. Рабо-
та в разрушенных армянских городах 
стала первым опытом спасательных 
работ. «Когда в 1992 году создавался 
отряд Центроспас, нас, т.е. группу 
из Балашихи, пригласили одними из 
первых, — вспоминает Ситин. Мы 
тогда старались учиться всему, что 
могло пригодиться в нашей еще нико-
му не известной профессии. Многое 
тогда делалось на энтузиазме. Сами 
изобретали, покупали на свои деньги 
нужные материалы, снаряжение, обо-
рудование». Особенно запомнился 
Виктору Ситину выезд в Пакистан в 
2005 году. «Мы прилетели в одно из 
горных селений на вертолете, с обо-
рудованием, увидели, что в завалах 
есть люди, работы много. И тут нам 
говорят, что местные власти распоря-
дились заниматься не ими, а теми, 
кто был не под завалами. Среди них 
оказалась масса раненых, больных, 
вот им надо было помогать в первую 
очередь. И мы под руководством на-
шего врача оказывали первую меди-
цинскую помощь — обрабатывали 
раны, накладывали лангетки. Наша 
группа из пяти человек за сутки по-
могла эвакуировать до 150 человек. 
Мы сами сортировали пострадавших 
по степени тяжести, кого надо отпра-
вить в первую очередь, кого позднее, 
сами вызывали нужное количество 
вертолетов. Если бы мы занимались 
извлечением людей из-под зава-
лов, за это же время смогли достать 
одного-двух человек. Применима ли в 
таком деле арифметика? Не знаю. Но 
тогда мы делали то, что было нужно 
в первую очередь. Наша небольшая 
группа была одна на всех».

Светлана Исакова — 
начальник отдела 
медицинской 
техники 
аэромобильного 
госпиталя МЧС РФ

Живость характера, увлечение 
туризмом, добросердечность — с 
такими качествами дорога в МЧС 
Светлане Константиновне была, на-
верное, предрешена изначально. Но 
когда Исакова пришла на работу в 
Центроспас, ей сначала поручили 
работу… секретаря. Однако вскоре 
руководство заметило, насколько 
грамотно она ведет документообо-
рот, что в сочетании с образованием 
инженера — электрофизика привело 
к мысли назначить ее на ответствен-
ный пост в аэромобильном госпита-
ле. «Сначала мы как можно быстрее 
выставляем всю нашу технику, фор-
мируем госпитальные помещения, 
— рассказывает Светлана Исакова 
о своих задачах на выездах. — Как 
правило, у нас бывает одна операци-
онная, одна-две перевязочные, обя-
зательно реанимационное отделе-
ние, госпитальное, диагностическое 
и, конечно, приемное. В последние 
годы готовим еще и отдельное по-
мещение для психологов — оно тоже 
имеет специальное оборудование. 
Выставить все это нужно за 3 часа, 
и, главное, в течение всего времени 
работы госпиталя обеспечить бес-
перебойное действие аппаратуры. 
Что порой бывает очень непросто 
ввиду местного климата, например, в 
условиях 100% влажности или высо-
кой температуры, когда медицинская 
техника требует постоянно контроля 
ее «самочувствия». Вот такая у нас и 
получается цепочка — врачи заботят-
ся о пациентах, а мы — о медтехнике, 
чтобы врачи смогли оказать полно-
ценную помощь».

К врачам МЧС пациента 
привела тоска по гитаре
Пациент — молодой человек, пострадав-

ший у себя дома от пожара, который произошел 
вследствие короткого замыкания. Владимир 
получил глубокие ожоги 13% тела, в том числе 

глубокие ожоги кистей.
Владимиру, как водится в подобных случа-

ях, сделали операцию по пересадке кожи. Но 
стандартные методы лечения, предусматри-
вающие применение донорского материала, к 
сожалению, не смогли вернуть ему прежнее ка-
чество жизни. Из-за сформировавшихся после 
пересадки грубых рубцов кисти пострадавшего 
стали малоподвижными. Настолько, что даже 

сжать руку в кулак было невозможно. И уж очень 
огорчало Владимира то, что он больше никогда 
не сможет сыграть на любимой гитаре…

Спустя год после травмы Владимир решил 
обратиться к хирургам ожогового отделения 
ФГБУ ВЦЭРМ им. А.М.Никифорова МЧС России. 
Там ему был предложен совершенно иной, высо-
котехнологичный вариант лечения. При исполь-
зовании имплантата врачи смогли воссоздать 

кожу пациента, практически неотличимую от 
той, что была у него до трагедии. 

Происходило это так. Сначала у пациента 
убрали рубцы. Затем на мышце закрепили био-
логический имплант. В его основе — свиная 
кожа толщиной в полмиллиметра, из которой 
удалили все клетки. Он и вырабатывает во-
локна, необходимые для регенерации ткани. 
Для этого сверху импланта наложили фрагмент 
собственной кожи пациента.

По сути, имплант стал каркасом, на кото-
ром стала возникать собственная ткань Вла-
димира. В результате сформировался полно-
ценный кожный покров, который практически 
не отличается от окружающей ткани.

По времени собственная кожа вырастает 
на пациенте в течение двух-трех недель. И 
приживается она на сто процентов, избавляя 
человека от проблем, связанных с пересадкой 
донорской кожи.

Для Владимира разработки врачей МЧС 
стали настоящей спасительной соломинкой. 
Ведь на его теле еще множество подобных 
рубцов. Но уже сейчас к кисти, которую проопе-
рировали таким образом, возвращается чув-
ствительность. И гитара уже не стоит в стороне, 
как напоминание о прошлом: Владимир уже 
пробует перебирать аккорды на ее струнах…

Разработки Центра грозят 
мировой медицине 
революцией
Подобную технологию в мире применя-

ют уже несколько лет, но для России это пер-
вая подобная операция. Пока используются 

зарубежные импланты. Но уже целый год в ла-
боратории центра разрабатывают свою техноло-
гию. Первые образцы отечественного импланта 
уже удалось получить. Предполагается, что в 
будущем технологии позволят выращивать на 
его основе и клетки донора. А это означает то, 
что наши ученые собираются запатентовать 
метод выращивания в лабораторных условиях 
искусственной кожи человека! О важности такой 
перспективы, пожалуй, специально говорить 
нет смысла.
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12 сентября 1991 г. Комите-
том по оперативному управ-
лению народным хозяйством 
СССР (в то время — прави-
тельство страны) было 

принято Постановление №17 о создании 
Всероссийского центра экологической 
медицины (ВЦЭМ) в г. Санкт-Петербурге. 
Этот день считается днем основания 
центра.
Сейчас Всероссийский центр экстрен-
ной и радиационной медицины имени 
А.М.Никифорова МЧС России — это мно-
гопрофильное лечебно-диагностическое, 
научное и образовательное учреждение. 
Ежегодно на его базе проводится лече-
ние более 15 000 пациентов в стацио-
нарных и более 160 000 в амбулаторно-
поликлинических условиях, в том числе 
пострадавших в чрезвычайных ситуаци-
ях, ликвидаторов последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, а также граждан, 
проживающих (проживавших) на радио-
активно загрязненных территориях, спа-
сателей и сотрудников МЧС России.

Главная задача сотрудников 
МЧС — спасать жизни. 
И очень часто им приходится 
оказывать помощь не только 
людям, но и братьям нашим 
меньшим. Вот и сейчас 
настоящие спецоперации по 
эвакуации водоплавающих 
птиц из замерзающих 
водоемов столицы чуть ли 
не каждый день проводят 
сотрудники ГУ МЧС России 
по городу Москве. 

Из-за зимы, которая началась рань-
ше обычных сроков, и в результате уста-
новившихся минусовых температур вода 
в столичных прудах и озерах замерзает. 
В результате так радовавшие москвичей 
постояльцы московских прудов и рек 
— гуси, лебеди и утки — оказались в 
ледяных ловушках, в которые преврати-
лись водоемы. Птицы не могут свободно 
выбираться на берег — это крайне опасно 
для их здоровья и даже жизни. 

Сотрудники Главного управления 
МЧС России по Москве не смогли пройти 

мимо беды, случившейся с пернатыми, и 
начали активно помогать им. На сегод-
няшний день нуждающихся в помощи 
спасателей остались считаные единицы 
особей. 

Так, за трогательной историей со 
спасением лебедей с Патриарших прудов 
с замиранием сердца следил весь го-
род. Напомним, первыми забили тревогу 
сердобольные жители района, обнару-
жившие замерзающих птиц, которые 
не могли улететь из-за того, что у них 
оказались подрезанными крылья. Спа-
сатели сутки готовились к спецоперации 
по спасению и в конце концов вытащили 
птиц при помощи гидрокостюмов и спец-
техники. Спасенных лебедей передали 
в бережные руки сотрудников центра 
передержки животных под Яхромой. Там 
птицы пробудут до окончания холодов, а 
весной снова вернутся на Патриаршие 
пруды. 

На этом история спасения птиц с 
Патриарших не закончилась. Жители 
района снова обратились в Департа-
мент природопользования, сообщив, что 
здесь замерзают еще и утки. Ведомство 
сделало заявку о спасении птиц в ГУ МЧС 
России по Москве. Уток вытащили из по-
лыньи и передали в специализированный 
центр передержки животных. 

Еще 24 утки столичные спасатели 
вызволяли из ледяного плена на Вар-
шавских прудах совместно с центром 
помощи диким птицам «Дно-болото». 
По просьбе местных жителей они про-
били полынью в пруду и помогли птицам 
освободиться.

Как отметили в МЧС России, в этом 
году больше всего обращений с просьбой 
помочь пернатым поступило из районов 
Новой Москвы, где уже спасли от обмо-
рожения и, как следствие, неминуемой 
гибели нескольких лебедей и уток. 

Чрезвычайные ситуации не всегда 
происходят в границах одного 
государства. Иногда они имеют 
трансграничный характер, и тогда 
соседним странам приходится решать 
возникшие проблемы вместе. Для того 
чтобы делать это успешно, а в идеале 
предотвращать возникновение ЧС, 
необходимо наладить буквально каждый 
винтик в механизме сотрудничества. 
Вопросами такой «наладки» как раз и 
занимается Межгосударственный совет 
по чрезвычайным ситуациям (МГС) 
природного и техногенного характера, 
в состав которого входят страны СНГ. 
16 ноября председателем МГС стал 
первый замглавы МЧС России Владимир 
Степанов. Под его руководством в 
Москве прошло заседание совета, 
на котором решались вопросы 
сотрудничества в области борьбы с 
катастрофами, подготовки кадров для 
спасательных служб и мониторинга 
чрезвычайных ситуаций. 

Уникальную для России операцию провели врачи Всероссийского 
центра экстренной и радиационной медицины МЧС России. Пациенту, 
получившему глубокие ожоги, хирурги восстановили кожу руки 
при помощи биологического имплантата. Новая кожа практически 
не отличается от здоровой, что избавляет ожогового пациента от 
осложнений, которые неминуемы при пересадке донорского материала. А 
это означает, что тысячи людей, пострадавших от ожогов, тяжелых травм 
и связанных с ними рубцовых деформаций, сейчас получили надежду на 
полное выздоровление.
Но и это еще не все. Сегодня в центре ведутся работы по созданию 
отечественного биологического имплантата. Внешне он аналогичен 
импортному, и все же разница между ними — принципиальная. Дело 
в том, что наш имплантат создается на основе кожи не животного, 
а человека. И перспективы его дальнейшего использования могут 
обернуться настоящей революцией в медицине.

ЛИЦА МЧС

ВРАЧИ МЧС РОССИИ СДЕЛАЛИ 
ОТКРЫТИЕ МИРОВОГО УРОВНЯ
Во всероссийском Центре экстренной  
и радиационной медицины учатся 
выращивать искусственную кожу человека

ВНЕСЛУЖЕБНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ
У спасателей не бывает 
выходных
Сотрудники МЧС России — люди особенного 
склада и закалки. И где бы ни оказался 
спасатель, он ни секунды не будет думать, 
должен ли он помочь попавшим в беду 
людям. Две истории, произошедшие 
буквально на днях в Москве, — лучшее тому 
подтверждение.

24-летний сержант внутренней службы столичного МЧС 
России Максим Попов в пятницу, 11 ноября, возвращался 
домой после суток дежурства. Рабочее время сержанта 
формально закончилось, однако проявить мужество и 
поработать спасателем ему еще предстояло. 

Инцидент произошел на станции Солнечная Киевско-
го направления. Спасатель заметил девушку, которая по 
самодельной лестнице попыталась залезть на платформу. 
Пассажирка воспользовалась народным сооружением, 
чтобы успеть на поезд, который уже подходил к станции. 
Неожиданно для всех девушка не удержалась: рука скольз-
нула по перилам — и несчастная оказалась на рельсах, 
прямо перед прибывающей электричкой. К счастью, ма-
шинист успел применить экстренное торможение — и 
девушка успела прижаться к платформе.

Максим Попов на ситуацию, которая чуть не закончи-
лась страшной трагедией, отреагировал моментально: спу-
стился под поезд к застрявшей между вагоном и перроном 
девушке, поднял ее на платформу, оказал первую помощь 
и передал пострадавшую врачам «скорой помощи». 

Как рассказали в ГУ МЧС по Москве, Максим Попов 
проходит службу в должности старшего инструктора по 
вождению пожарной машины — водителя 45-й пожарно-
спасательной части 27-го ПСО ФПС по Москве, которая 
расположена на западе столицы. А в пожарной охране он 
с 2013 года.

15 ноября сотрудники МЧС России оказали помощь 
пострадавшим при столкновении легкового автомобиля 
и грузовика на Московской кольцевой автомобильной 
дороге.

Утром на внутренней стороне 34-го км МКАД при пере-
строении из ряда в ряд легковой автомобиль столкнулся 
с грузовиком-бетономешалкой, после чего врезался в 
барьерное ограждение. Очевидцами ДТП стали ехавшие 
на ведомственный объект старший офицер управления 
обеспечения МЧС России полковник Сергей Ватолин и 
инспектор военной автоинспекции МЧС России старший 
лейтенант Алексей Титов.

Офицеры чрезвычайного ведомства пришли на помощь 
к участникам аварии, огородили место происшествия от 
автомобильного потока, вызвали бригаду «скорой помо-
щи» и экипаж ДПС, а до приезда медиков оказали первую 
помощь пострадавшим.

Как рассказали сами спасатели, пассажир легкового 
автомобиля, молодая женщина, не была пристегнута и 
при столкновении сильно ударилась. После аварии у нее 
случился шок, и сотрудники МЧС России постарались 
вывести ее из этого состояния и до прибытия бригады 
«скорой» все время находились рядом.

СПАСЕМ ВСЕХ, КТО ПЛАВАЕТ
Сотрудники МЧС эвакуируют 

московских уток, гусей и лебедей  
из замерзающих прудов

ДОБРЫЕ SOSЕДИ
В МЧС России состоялось заседание Межгосударственного совета 

по чрезвычайным ситуациям 

Максим 
Попов.
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Почему обычная 
пожарная техника  
не годится для 
работы на Севере
Появление нового пожарно-

спасательного автомобиля, который 
смог бы работать при сверхнизких 
температурах, было крайне важно, 
ведь более 80% территории России 
занимают районы с холодным и очень 
холодным климатом. Особенно акту-
ально это стало в связи с бурным раз-
витием Арктики, которая в последнее 
время стала самостоятельным и весьма 
интересным объектом в связи с нашими 
особыми национальными интересами 
в этом регионе. 

В соответствии с Основами госу-
дарственной политики Российской Фе-
дерации в Арктике на период до 2020 
года предусмотрено ее социально-
экономическое развитие, модерни-
зация и развитие инфраструктуры. 
То есть в зонах экстремально низких 
температур будет бурно развиваться 
строительство новых объектов раз-

личного назначения. А их необходимо 
защищать. 

— В холодных климатических рай-
онах в зимний период складывается 
особенно сложная оперативная об-
становка с тушением пожаров. Низкие 
температуры воздуха способствуют 
не только увеличению количества по-
жаров, но и осложняют сам процесс 
их тушения, — рассказывает Михаил 
Алешков.

По его словам, в северных районах 
при тушении пожаров возникает се-
рьезная проблема — вода в пожарных 
рукавах в условиях низких температур 
попросту замерзает. 

Для того чтобы понять, как можно 
исправить эту ситуацию, ученые АГПС 
МЧС России провели серьезный анализ 
всех крупных пожаров, происшедших 

на территории России за последние 
25 лет. Особое внимание они удели-
ли изучению случаев отказов техни-
ки, произошедших из-за негативного 
влияния окружающей среды. 

Именно влияние климата опреде-
ляет различные условия для деятель-
ности пожарных подразделений, — по-
ясняет Алешков выводы, сделанные 
учеными. — Зимой эффективность и 
время тушения пожара зависят не толь-
ко от уровня подготовки огнеборцев 
и их технической оснащенности, но 
и от климата, в котором приходится 
работать.

Уже при температуре воздуха от 
-30°С использовать обычную технику 
становится невозможно из-за перео-
хлаждения механизмов. 

— При температуре -35°С поло-
мок бывает в 10 раз больше, чем при 
0°С, — поясняет Алешков. — При ис-
пользовании пожарной техники темпе-
ратурные ограничения недопустимы. 
Она должна находиться в постоянной 
боевой готовности и тушить пожары 
при любой погоде.

Опыт, помноженный 
на смелость, дал 
отличный результат 
Пожарно-спасательный авто-

мобиль, способный работать при 

температуре до -60°C, раз-
рабатывался и соз-
давался учеными 
Академии ГПС 
МЧС России со-
вместно с инже-
нерами ОАО «Варгашинский завод 
противопожарного и специального 
оборудования», при участии Якутского 
отделения РАН.

Очень важно, говорят специали-
сты, что в процессе разработки при-
нимали активное участие и молодые 
ученые академии. Более опытные 
наставники передавали молодежи, 
окрыленной самыми смелыми идея-
ми, свой опыт, сохраняя преемствен-
ность и верность славным традициям 
министерства. Таким образом, общи-
ми усилиями нескольких поколений 
ученых была предложена концепция 
создания совершенно уникального 
северного пожарного автомобиля. А 
в доведении теорий до практического 
совершенства участвовали и предста-
вители отечественных предприятий. 
На полную разработку машины ушло 
около четырех лет. 

Результат этой работы оказался 
выше всех ожиданий. Автомобиль полу-
чился не только морозоустойчивым, но 
и многофункциональным. Очень важно, 
что применять его можно в сложных 
погодных условиях и добровольными 
пожарными, и сотрудниками муници-
пальных организаций.

А его применение при ликвидации 
пожаров значительно сократит время 
тушения, а следовательно, и уменьшит 
ущербы от них.

Машина успешно прошла опытную 
эксплуатацию в Якутске и уже рабо-
тает в Сибири: в Ханты-Мансийском 

гарнизоне, на севере Красноярского 
края и в Иркутской области. Всего на 
вооружении МЧС России имеется 15 
таких автомобилей. 

Особенности 
«северного» 
автомобиля
Автомобиль со сложным названи-

ем «ХЛ ПСА-С-6,0-40/100 (IVECO AMT 
6339)–40ВР», а сокращенно — «ПСА-
Север» отвечает всем задачам, которые 
были поставлены перед коллективом 
ученых, — тушению крупных пожаров 
в населенных пунктах и на промыш-
ленных объектах в условиях низких 
температур; проведению аварийно-
спасательных работ в районах Край-
него Севера; доставке к месту пожара 
личного состава, пожарно-технического 
оборудования и запаса огнетушащих 
веществ; обеспечению работоспособ-
ности насосно-рукавных систем при 
низких температурах. 

Важно, что изготовлена машина на 
шасси «IVECO AMT 6339» российского 
производства с температурой эксплуа-
тации от -60 до +40°С с возможностью 

кратковременной работы при темпера-
туре окружающего воздуха до -70°С.

Особенность пожарного автомо-
биля заключается в расположении по-
жарного насоса в утепленном месте, 
в технологии обогрева водопенных 
элементов теплом отработанных га-
зов двигателя, а также в применении 
специального насоса, подогревающего 
воду при подаче. Таким образом, новая 
пожарно-спасательная машина исклю-
чает замерзание воды внутри рукавов 
при длительном тушении серьезных 
пожаров. 

Решили ученые и еще одну задачу, 
особенно важную для районов Севера. 
Дело в том, что из-за низких темпера-

тур воздуха практически невозможным 
был водозабор из пожарных гидрантов. 
Они быстро замерзают, поэтому забор 
воды происходит из открытых водо-
источников. Но в начале зимы лед на 
водоемах еще тонок, поэтому заезд 
на него пожарного автомобиля невоз-
можен. Для решения этой проблемы 
«ПСА-Север» был укомплектован насо-
сом специальной конструкции.

Позаботились ученые и о спасате-
лях, работающих на этих машинах. Так, 
например, была проведена работа по 
дополнительному утеплению кабины.

— В кабине установлена панель 
управления системами автомобиля, 
что позволяет водителю управлять 
насосной установкой и другими тех-
ническими элементами автомобиля, 
не выходя из кабины. Кузов машины 
представляет собой единую утеплен-
ную конструкцию, установленную на 
базовое шасси и изолированную от 
салона автомобиля. В нем размещает-
ся современное пожарно-техническое 
вооружение, комплект специального 
аварийно-спасательного инструмента 
и оборудования, а также переносная 
электростанция и средства спасе-
ния с высоты, — рассказал Михаил 
Алешков.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

В МЧС России 
рассказали  

о новом чудо-
автомобиле, 

который тушит 
пожары при 

крайне низких 
температурах

Чрезвычайное ведомство давно 
зарекомендовало себя не только 
как структура, где работают 
высококвалифицированные 
специалисты, каждый день 
спасающие жизни россиян, но и 
как кузница ученых, создающих 
уникальную технику. Примером 
такой техники, разработанной 
коллективом ученых Академии 
ГПС МЧС России под руководством 
профессоров Михаила Безбородько, 
который в следующем году 
отметит 100-летний юбилей, 
и Михаила Алешкова, стал 
пожарный автомобиль, который 
может работать при сверхнизких 
температурах. Применение такой 
машины значительно повлияет на 
эффективность действий пожарных 
подразделений в холодных 
климатических районах России.

ПОКОРИТЕЛЬ
ОГНЯ И ЛЬДА

Диспетчеру МЧС России
«Хочу выразить благодарность со-

труднице МЧС (оператору) и участко-
вому лесничества Башлыкову, которые 
24 сентября помогли нам выйти из 
леса. В указанное число мы с дру-
гом пошли на охоту в лес у села 
Горбунова (Звенигородский 
округ Одинцовского района), 
во время похода по лесу на нас вышли 
двое кабанов (один секач), и друг, ис-
пугавшись, по ним выстрелил из ружья 
дробью №5, в результате чего они на-
чали нас преследовать. Убегая от них, 
мы попали в болото, а выбравшись из 
него, поняли, что обратной дороги мы 
не найдем. Наши собственные поиски 
выхода из леса не увенчались успехом 
(GPS, навигация карты и Интернет, да 
и телефон просто не работали). И по-
сле нами было принято решение об-
ратиться в вашу службу. И при помощи 
вышеперечисленных сотрудников мы 
вышли. Огромное спасибо».

Пожарным за качественное 
выполнение своих должностных 
обязанностей и профессиональ-
ную эвакуацию жителей многоквар-
тирного дома

«Сегодня, 15.09.2016 г., в районе 
21.30 был пожар в 9-этажном доме. 
Подробностей не знаю, возгорание в 
квартире, вроде бытовая техника.

Был обычный вечер, мы делали 
уроки с детьми, и тут запахло гарью, 
выглянули в окно — все в дыму. Думали, 
горит что-то на улице. На всякий случай 
попросила мужа проверить, спуститься 
на 1-й этаж. Открываем дверь кварти-
ры, а там из-за дыма ничего не видно!! 
Горела квартира на 6-м этаже, а мы на 
7-м. В квартире стало нечем дышать, 
услышали подъезжающих пожарных, 
вышли на балкон, там был свежий 
воздух. Очень испугались. Слушали, 
как пожарные стучали в квартиры, 

узнавали, есть ли кто дома, есть ли 
дети. Постучали и к нам. Сказали, что 
нужно эвакуироваться. На детей надели 
маски и по очереди вынесли их на руках 
во двор. Потом вернулись за нами, тоже 
в масках проводили на улицу.

Детей посадили в пожарную ма-
шину, включили им печку и отогревали, 
т.к. на улице холодно, а мы выскочили 
в чем были и босиком, ничего надеть 
не успели, все было очень быстро. Уже 
на улице, в безопасности, наблюдала 
за слаженными действиями ребят-
пожарных. Они просто ГЕРОИ!!! Все 
делают спокойно, слаженно и при этом 

быстро. Почему-то меня удивило, что 
нет никаких ругательств, люди четко и 
прекрасно делают свою работу!! Работа 
у всех разная. Но каждый день смотреть 
смерти в лицо, спасать чужие жизни, 
вытаскивать людей из пекла — это мо-
жет только НАСТОЯЩИЙ МУЖЧИНА!!!

Низкий вам поклон, ребята!!! Очень 
благодарна всем вам за то, что вы есть 
такие!!! СПАСИБО!!! Рассудительные, 
спокойные, добрые, смелые!!!»

Главе МЧС России от жителей 
г. Братска за оказанную помощь в 
ликвидации природных пожаров

«Уважаемый Владимир Андрее-
вич! Я и моя семья выражаем благо-
дарность за меры борьбы с лесными 
пожарами, принятые в нашем городе 
Братске. Спасибо вам огромное! Про-
сто от всей души! Мы сегодня впервые 
за несколько дней увидели солнышко и 

синее небо! На улицу стало возможно 
выйти без повязки и вздохнуть полной 
грудью! Мы, братчане, очень вам бла-
годарны! Низкий поклон и искренние 
пожелания здоровья и сил!»

Сотруднику МЧС России Вла-
димирской области за оказанную 
помощь вне выполнения служебных 
обязанностей

«Моя мама, Мишанина Нина Пе-
тровна (69 лет), и ее сестра, Дулепина 
Надежда Петровна (59 лет), прожи-
вающие в с. Владимирской области, 
22 сентября 2016 года пошли в лес по 
грибы (до леса их подвезли на маши-
не). Увлекшись собиранием грибов, 
они заблудились. Блуждали около 3 
часов. Пошел дождь, они промокли, 
замерзли, устали, проголодались и 
были очень напуганы, т.к. кругом был 
лес, поле и ни одной дороги. Вдруг 

вдалеке они увидели проезжающий 
автомобиль. Они стали кричать, ма-
хать руками. Машина остановилась, 
водитель вышел и дождался, когда они 
подойдут. Водитель оказался сотруд-
ником МЧС-77 Петушинского района 
Владимирской области — Киселев Ва-
силий Игоревич, 1990 г.р. Он довез их до 
дома, ехали примерно 30–40 минут. По 
пути он объяснял им, как нужно вести 
себя в лесу, на что обращать внимание, 
чтобы не потерять ориентир, и какие 
меры надо предпринимать, если за-
блудился. Мама и тетя попросили меня 
через Интернет выразить Киселеву В.И. 
огромную благодарность за оказан-
ную помощь, рассказав, что парень 
отнесся к ним с пониманием, довез 
до дома и провел разъяснительную 
беседу. Прошу администрацию МЧС-77 
Петушинского района Владимирской 
области поощрить вашего сотрудника 
Киселева Василия Игоревича за ока-
зание помощи моим родственникам 
в экстремальной ситуации. Если бы 
не бдительность вашего работника, 
неизвестно, чем бы мог закончиться 
этот поход в лес».

Спасателям Московской обла-
сти за организацию поисков жен-
щины в лесу

«Прошу объявить благодарность 
группе спасателей, которые осущест-
вляли мои поиски с 07.09.2016 года по 
08.09.2016 года в Дмитровском районе, 
по заявлению моей дочери Петровой 
А.В. Хочу выразить глубокую призна-
тельность за безупречную работу и 
высокий профессионализм».

Сотрудникам МЧС России за 
помощь в ликвидации последствий 
паводка в Приморском крае

«Хочется выразить благодарность 
сотрудникам АМГ ГУ МЧС России по 
Амурской области за работу по лик-
видации последствий наводнения в г. 

Лесозаводске Приморского края».
Благодарность от жителя Ир-

кутской области
«Спасибо за самолет Бе-200! Се-

годня намного лучше в городе стало! 
Мы дышим!!!»

С пасате лям Кабар д ино-
Балкарии за спасение дочери

«Здравствуйте! Я хотела бы по-
фамильно выразить мою бесконеч-
ную благодарность сотрудникам МЧС 
Кабардино-Балкарии (в Приэльбрусье) 
за их высочайший профессионализм 
и необыкновенную человечность, про-
явленные при спасении моей дочери 
Кузнецовой Анастасии Андреевны, 
которая получила крайне тяжелые 
травмы во время горного похода в 
Приэльбрусье в ночь с 3 на 4 июля 2015 
года, о чем показывали репортажи по 
центральным каналам телевидения 
в начале июля 2015 года. Если бы не 
сотрудники МЧС, которые сняли мою 
дочь, находящуюся без сознания, в 
Приэльбрусье с высоты около 3500 
метров и не доставили бы бережно на 
машине до «скорой помощи», которая 
потом доставила мою дочь в РКБ в г. 
Нальчике, моей дочери просто не было 
бы в живых. А сейчас моя дочь полно-
стью восстановилась и снова живет 
полноценной жизнью. И это благодаря 
необыкновенному мастерству следую-
щих сотрудников МЧС: руководитель 
Гулиев А.А, спасатели Атакуев И.Ш., 
Тилов А.Б., Киряков Р.С., Апсуваев А.К., 
Журтубаев А.Б., Глашев И.Х., Квициани 
Ц.А., Гулиев Р.М., Гулиев А.Р., Шаваев 
А.И., Джаппуев М.З., Тилов И.Р., Ак-
булатов К.З. Кроме того, я бы также 
очень хотела поблагодарить одного 
из руководителей МЧС Кабардино-
Балкарии, который позвонил мне в 
Москву перед моим вылетом в Нальчик 
и предложил помощь, а также психо-
лога МЧС, который встретил меня 4 

июля 2015 г. в аэропорту Нальчика, 
оказал мне всю необходимую психо-
логическую помощь и поддержку и 
помог найти все главные места для 
меня в г. Нальчике (РКБ, гостиницу и 
т.д.). Я, к сожалению, не помню фами-
лии этих замечательных людей, так как 
находилась в состоянии шока. Еще 
раз спасибо огромное сотрудникам 
МЧС России, которые спасают нас и 
наших близких!!! Прошу прощения за 
эмоциональное письмо, но как мать 
я испытываю бесконечную благодар-
ность к людям, которые спасли мою 
дочь! С уважением, Кузнецова Елена 
Борисовна».

Сотрудникам МЧС России за 
оказанную помощь от женской во-
лейбольной команды Пермского 
края

«17 апреля 2016 г. женская коман-
да Косинского района по волейболу 
играла в г. Березники. У нас слома-
лась машина. Нас отбуксировали в по-
жарную часть №9, всех детей напоили 
чаем, в течение часа отремонтировали 
машину, и мы благополучно вернулись 
домой. Огромная благодарность лич-
ному составу ФГКУ «1-й отряд Феде-
ральной противопожарной службы по 
Пермскому краю»; 9-й пожарной части 
в г. Березники, всем тем, кто 17 апреля 
помог нам в этой сложной ситуации. 
Спасибо, добрые люди!»

СПАСИБО ЗА СПАСЕНИЕ!
Вкладка с таким 
названием есть на 
официальном сайте МЧС 
России. Люди, на помощь 
которым в трудную минуту 
пришли сотрудники 
ведомства, не жалеют 
слов благодарности 
своим спасителям. Иногда 
это короткая просьба 
выразить благодарность 
конкретным сотрудникам. 
В других письмах 
люди подробно 
рассказывают, что с 
ними произошло. А порой 
одной-единственной 
строчки хватает, чтобы 
прочувствовать беду, в 
которой оказался целый 
город. «МК» публикует 
благодарности в адрес 
сотрудников МЧС 
полностью.

«ПСА-Север» успешно 
прошел испытания. 

Автомобиль разрабатывался 
под руководством  
Михаила Алешкова.

Владимир ПУЧКОВ, 
глава МЧС России

«Мы используем самые 
современные технологии  
для повышения эффективности  
и качества реагирования, увеличения 
количества спасенных людей —  
это главная задача, которую мы 
перед собой ставим».

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:
Дмитрий ПОПОВ,
Дарья ФЕДОТОВА,
Наталья ОСТРОВЕРХОВА,
Елена БАДАЕВА,
Анастасия КОРМИЛИЦЫНА,
Лина ПАНЧЕНКО,
Андрей АРАКЧЕЕВ,
Иван СКРИПАЛЕВ.

Профессор Михаил Безбородько делится 
своим опытом.


